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Santa Fe de Bogotá, D .  C., siendo las .siete 
cuarenta y cinco de la mañana (7:45 a.m.) del díá 

Q 20 de mayo de 1 999, previa citación, se reunie
ron en el Salón Boyacá del Capitolio Nacional,' 
los miembros de 111 Comisión Especial de Segui
miento al proceso de Descentralización y Orde
namiento Territorial, con el fin de sesionar. 

Preside la sesión el señor Presidente de la 
· Comisión honorable Representant� doctor José 

Gentil Palacios Urquiza: · 
Señor Secretario, vamos a� abrir la sesión 

correspondiente al día de hoy mayo20 de 1999, 
con los �ncionari_os del In urbe representados en 
esta mañana por el doctor Alvaro Mancera, 
favor proceder .con el llamado a lista, y dar 
lectura al Orden del Día. 

La Secretaría. procede con el llamado a 
lista, contestando los siguientes honorables 
Representantes: 

Amador Campos Rafael Francisco 
Gutiérrez Garavito Agustín 
!guarán !guarán Marco Aurelio 
Henao Torres Fabio 
Jattin Corrales Zulema del Carmen 

· Lenis Porras José Wálter 
Marmolejo de Roja.S Leonor Mary 

Monterrosa Ricardo Aníbal José 
Palacios Urquiza José Gentil 
GoU?ález de Perdomo, Consuelo· 
Pérez Alvarado Jorge Carmelo 
Quintero Villada Rubén Darío. 
Salazar Raniírez José Antonio 
Saravia Gómez Darío 
V élez Gálvez Clementina. 
Contestaron el llamado a lista cuatro honora

bles representantes, hay quórum deliberatorio 
señor Presidente. 

, Acto seguido, la Presidencia indica a la Se
cretaría proceda con la lectura del Orden defDía 
previsto para la sesión. 

Secretaría: 
Comisión Especial de Seguimiento al proceso 

de Descentralización y Ordenamiento Territorial. 
Legislatura 1998-1999,- Segundo Período. 

ORDEN DEL DIA 
20 de mayo de 1999, Salón Boyacá, . 

Capitolio Nacional. 
I 

.·Llamado a lista y verifi.caCión del quórum 
II 

Lectura del Orden lfel Día 
III 

Citación a funcionarios 

Proposición número 14, aprobada el 21 de 
abril, señor Ministro del Interior, doctor NestOr 
Humberto Martínez Neira; señor Ministro de 
Desarrollo Economico, doctor FernandoAraújo 
Perdomo, y el Director Nacional del Inurbe, 
doctor /ván Rodrigo Alvarado. 

IV 
Lo que propongan . 

los l,lonorables Representantes 
Está leído el Orden del Día señor Presidente. 
Presidencia: 
Gracias señor Secretario .  Vamos a continuar 

la sesión con quÓrum deliberatorio y posterior
mente, cuando haya el número adecuado de 
miembros de la Comisión, aprobaremos el Or-
den del Día, para continuar. 

· -
Para la sesión de hoy estaba en el Orden del 

Día la citación a los ministros del Interior, doctor 
Néstor Humberto Martínez N e ira; de Desarrollo 
Económico, doctor Hernando Araújo Perdomo 
y al Director Nacional del Inurbe, doctor /ván 
Rodrigo Alvarado. 

En esta temática lo que quisieron los citantes 
doctores Rubén Darío Quintero y Rafael Ama
dor Campos, que en el momento no están presen- . 
tes, es el de "revisar el esquema de un crónograma 

·de actividades sobre el trabajo que se había 
definido el año pasado en las diferentes sesiones 

. que hubo en la Comisión de Ordenamiento Te
rritorial". En el desarrollo de ese esquema se 
hicieron unos compromisos de parte de ambos 
ministerios: del Ministerio del Interior y del 
Ministerio de Desarrollo Económico. 

En el Ministerio de Desarrollo Económico "el 
compromiso era brindar el soporte técnico y 
logístico a los municipios, para la elaboración de 
sus planes de ordenamiento territorial, particu
larmente, brindando el apoyo a los municipios, · 
que son la inmensa mayoría de Colombia, aque
llos que tienen una población inferior a treinta 
mil (30.000) habitantes, y de otro lado con el 
Ministerio del Interior habíamos establecido 
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qu.e a través del Fondo de participación ciudáda- Con relación al tema de la Ley de Ordena- · Proyecto de ley orgánica a más tardar el treinta 
nji; señor Ministro, -e:se Fonqo de participación miento Territorial, nos parece importante expre- (30) de septiembre de este año. Ásí que-esta es

. ciudadana_:_ se iba a brindar también apoyo téc- sar tres conceptos: en primer lugar, el compro- una tarea inmediata. E�ta iniciativa recoge parte 
nico y soporte logistico para cumplir la misma miso inequívoco del gobierno del Presidente de las ideas que fueron expresadas por la propia 
finalidad". Andrés Pastrana Arango, de promover la expe- -Comisión y esperamos que a la-misma se vincu-

. Entonces;lo que quería la Comisión 0 1<? que dición de esta ley. Nos parece que'el vacío de la len, a través de la Presidencia y de sus distintos 
quiere en esta mañaoa, es escuchar a los minis- misma está genetando_unos problemas marca-, miembros, con mucho entusiasmo, a las tareas . 
tros que coordinan la acción y esta e�trategia en dos en la asignación de funciones, en la ejecu� -. que ahora empiezan. 
tornoaese tema y finalmente escucharencabeza ciónÍn:ás eficiente del gasto público, en el ámbi- Por lo demás, recordar que en la Reform·� 
del Ministro del Int�rior, que tiene el liderazgo · to·regional Y en. ei manejo de las tran�ferencias Política y confiando que ella se expida antes del 
en el tema del ordenamiento territorial, sobre de la nación a las regiones, amén que ha venido veinte (20)'de junio, se han otorgado otras facul.: 
todo, en lo relacionado a la Cey Orgánica de . creando inconvenientes desde· el punto de vista tades precisas al Congreso de la Rep'ública, para 
Ordenamiento Territorial en representación del funcio.nal; también entre los entes territoriales y que en el térinino de un (1) año, expida la L�y de 

· gobierno nacional; el marco conceptual y el el Estado central; por esa tazóri me c·omplace Ordenamiento Territorial y si en el plazo de un 
marco filosÓfico de lo que debe ser próxima- informarles que el pasado seis (6) de mayo, el ·(1) año, la misma no se expid�, queda investido 

'mente la �laboración de la Ley Orgánica de señor Presidente de la _República ha creado Co- ei gobierno micional eón facultades en los seis. 
OrdenamientoTerritoriai'y.por ende'él compro-· misión Asesora pára la redácción de la Ley (6) meses' siguientes,' para suplir-este vacío de 
miso del gobierno de presentar el Proyecto de. Orgán,iéa de Órdenainiento Territorial ·y es, el . carácteueglamentario, de-tal manera que queda 
ley orgánica, -a consideración del Congreso". Decreto 797' Comisión que integran:. . 

. asegurado ya en ei ámbito de la normativa cons- • 
De est� man�ra si usted· lo considera • El Ministro dellnterior o su delegado, quien titucional, que ésa interinidad normativa del 

·lo preside ord�namiento territorial, a partir _de la Constiiu-con-�eniente, señor Ministro del Interior, le 
concedemos el uso de lápalabra pára el propó-:-

. sito de esta mañana. · 
Tiene el uso de la p�labra señor Ministro. 

· Señor Ministro del Interior doctor Néstor 
· Humberto Martínez Neira: 

.Gracias señor .Presidente. Un saludo muy 
especial ·a los miembros· de la Comisión y al· 
señor Ministro de Desarrollo Económico. Si a 
usted le parece seré muy breve. El cuestionario 
se ha concentrado en la suerte del Proyecto de 
ley de/ordenamiento territorial, de una parte; y 
por la otra, en la forma como viene trabajando el 
gobierno en la coordinación, apoyo-en la asis
tencia a los �unicipios -y· departamentos en la 

. formulación de sus planes de ordenami�Ílto te-
rritorial. ·'· 

Presidencia: 

. ' · - •  El,Ministro de Hacienda ción de mil novecientos noventa y uno(1991), 
• El Ministro del Medio Ambienté quedaría en cualquier caso resuelta.· 
• El Director de Planeación Nacional Por acción del· Congreso -esperamos noso-

.·• El Secretario Jurídico de la Presidencia tros, a partir de los �rabajos de la Comisión y de 
· · · manera ·subsidiaria y excepcional -ojalá que no 

• El Presid�hte de· hi. Comisión Primera ·del- . se llegue a ese estadio- a través de las facultades· Senado constitucionales con que-quedaría investido el 
• El Presidente de la Comisión Primera de la gobierno nacional. 

· 
Cámara 

' 
• Los Presidentes de las Comisiones de Orde-

namiento Territorial, tanto de Senado como de 
Cámara 

Por lo que respectá señor ·Presidente a los 
trabajos de asistencia a los municipios y a los 
departamentos en los planes de ordenamiento 
territorial, hemos entregado . un informe muy 

• Tres gobef!Iadores designados por 1� Con- completo'; está aquí el Minístro de Desarrollo; 
federación Nacional de Departamentos,-de Go- realmenJe esta es una acción qúe estamos ha-

. bernadores; y· · ciendo a tra�és de WÍ comité interinstitucional 
• Tres alcaldes designados por la Federación que está fundo��do -yo diría, sin problemas 

Colombiana de Municipios. de humildad- bástante bien. Los ministerios 
·una pequeña interpelaéión señor Ministro. ' _encargados del tema: El Ministerio de Oesarro-. _ YJa idea es queestaComisión a más tardar el -tlo, del Med¡"o Amb¡"ente Y· del Inten··or, .están ·Para comentarles a los miembros de la Comi- · · · · treinta (30) de septi_embré; entregue en una labor tr�b_aiando con mucha r_ esponsabilidad profe-sión: el señor Ministro dice que dispone dé unos de concertación, porque_ realmente lo que busca :� -

· t. · t "rt ·d 
· 

1 - p "d sional y eso es lo que n_ os ·ha_ permitido por vem e mm u os en VI u a que e senor resi en- el decreto es crear un escenario de irab'ajo te d l. ·R 'bl" · lo·h. '·com· p o et"d una . eiemplo, que a partirde este año, se hay· an hecho e .. 
a ep�. 

1ca . a r � 1_ 0 csm colectivo entre todas las instanCias del Estado, :J 

reun�on h�c1a las och�o de la m�ana? con-unos. 'paraquefinalmentenospodamosponerdeacuer;. reuniones con los Secretarios de ,Planeáción 
_ funcHm�nos del gobierno ame:Icano. J?� otro· do en los parámetros del ordenamiento territo- - Departamental. 
. lado; qw_ero expresarles a los senores Mm1stro� rial en Colombia, que resultan ser una falencia "\ . El ·pasado veintiséis (26) de fe�rero, se re

de! lntenor Y de Des_m:?llo, q�e ya se pr�sent� · más grave hoy en la vida departamenta1, por · únieron todos los Secretarios de Planeación 
e�. 1�forme. de la Com�smn Accidental a la �ecre- ejemplo, ante la inexistencia de la actualización Departame ntales, se hizo una. primera evalua
tarm General de la Camara, d011de se aceptan las del Régimen Departamental a partir de la Cons- _ción sobre la marcha de la asistencia a los 
objeciones �e carácter de inconstitucionalidad Y titución de 1991. municipios en los planes de ordenamiento terri.:. · 

· de inconveniencia que ha_ presentado el gobier- · torial; el resultado sigue siendo bastaíi_te n_. egati-De tal suerte que. la idea seda instalar la . no nacional. Siga señor Ministro. · · vo, bastante desalentador y mues_tra de qué ma-Comisión en el más breve término por parte del 
Prosigue el señor Ministro del Interior! señor Pr_esidente de la República, damos al nera el c�Il1promiso d� to�as las i,nst�cias que 
Correcto señor Presidente .. Con base en ·esa · esfi:ierzo de trabajar en la definición de una Ley · d�ben brm�ar aseso na, tiene que ser mu�f0 

apr�ciación y dado que el -senado de la Repú.bli- Marco, -la idea es que sea una Ley Marco-, no · mayor. Lo c�e�o �s que en etapa d� �prob!c10n, 
· · ca ya aceptó las objeciones presidenciales,, espe- una ley reglamentarista como los antecedentes realmente m siqmer� �l:uno por-ciento (1 Yo) de · 

ram<;is que el próximo martes e_n la pl�;:naria sean que ha tenido-la Ley de Ordenamiento Territo- ·la masa de los·mumcipios Y de departamentos 
· consideradas las mismas y en consec:uéncia, se . rial; con unas secretarías técnicas muy fuertes han �o�r

.
ado ·avanzar _ Y la gran may?ría �e !os · pudiese dar trámite al Proyecto de ley co!fes- que por supuesto el gobierno está dispuesto a mun1c1p�os s� e�cu�n�r�n en el pred1agnost1co 

_·pendiente para su sanción presidencial si es finanCiar, para que sean el punto de apoyo de Y.:n el dmg�ost�co IniCial del Plan de Qrdena- · 
posible la próxima semana, lo cual regularizaría todo el trabajo 4e esta Comisión, que deberá miento Terntonal. 
realmente el proceso que Üevamos a cabo en sesionar COJ1_el objeto-como dice el artículo 3°- El gobierno, ha diseñado un plan._de asisten
niateriá de 'la form1,1laci�n de los planes. de presen;ar a la consideración del gobierno, el _cia técnica a departam�ntos y m1,1nicipios con 
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distintas fases que uste.qes conocen en el infor- concluir toda esta fase de asistencia, para empe
>me que hemos presentado. y eso nos ha permitido zar a trabajar ya, con los coordinadores téénicos 
· desarrollar unos seminarios en los distintos de- que se_ est� aportando a través de los distintos 
_ partamGntos, con los secretarios de planeación y ministerios y ·con el concurso muy decidido del · con los secretarios municipales, que_nos permita Ministerio de Desarrollo. Y o,- por tal virtud, 
• a más tardar el próxim,o. veintiséis (26) de mayo, entonces le ofrecería �a palabra al señor Minis.::. 
que tengamos una cobertura universal de los tro, para que él, les dé una explicación más 
departamentos y de los municipios en materia de detallada, si así lo requiere la �omisión. . 
·ordenamiento territorial, empezamos el catorce Presidencia: 
( 1 4) de marzo asistiendo al Eje Cafetero y a· · 

_ Sí. Gracias señor Ministro. Y o les pregunto a B<:>yacá; ya hemos estado eri N ariño, Cauca Y los miembros de-la Comisión -asj rápidamente-Puturnayo; .hemos trabaJado eh los Comités · si tieneri alguna inquietud con respecto a lo que Depártarnentáles. de Cafeteros y en toda ·la ha expresado. el señor Ministro del Interiór, en Orinoquia; entre d veintisiete (27) y el veintio- virtud a que ér tiene que marcharse, para poder ·cho (28) de abriJ; ya fuimos al Chocó, Huila, cumplirle el compromiso al señor Presidente de Tolirna, Caquetá y esperarnos concluir, el die-
ciocho (18). y el diecinueve (J 9) fuimos a. La . 

1(! República. La Presidencia concede el uso de 
la palabra .al señor Ministr() del Interior. 
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contratos con personas especializadas y muchas 
veces no consultan a estos organismos como el 
Igac, como el In urbe y entonces, la participación 
ciudadana es totalmente nula.--

. 

La comunidad no conoce qué es un plan de 
ordenamiento territorial, qué es un esquema de 
ordenamiento y por tanto, no tiene el sentido de· 
-pertenencia que se debe observar en la elabora- · 

· ción de estós planes, sobre todo en su territorio. 
Entonces yo·veo algo aquí también, en el obje
tivo, garantizar la puesta en marcha de los pro
cesos de ordenamiento territorial en las entida
des territoriales, en,el·marco de la Ley 388 de 
1 997, articulando de manera acertada los· com
ponentes, como la participación ciudadana, la 
prevención y atención de desastres, el patrimo
nio y la diversidad cultural y el .medio ambiente 

Guajira, Magdalena, Cesar y el Atlántico y es pe-
• ramos concluir el veinticinco (25) y veintiséis Anota el señor Ministro del Interior: 

(26) en Santander y Nor.te de Santander. Si Presidente. És sólo para brindarle una 

. a las áreas úrbanas ·y.rurales. 
Esto de prevención y atención de desastres ·sí 

que es muy importante y es por eso que sería 
importantísimo, repito, la participación ciuda

. dana; recalca:r_en esta Comisión de alto nivel que 
ha integrado el gobierno naciomil, que debe de 
articúlar también con lo departamental_ y lo 
municipal, porque tenemos, en el caso de Sucre, 
municipios dÓilde permanentemente h-ay des
bordamientos de los ríos, donde permanente
mente hay desastres: El caso-de los municipios 
de la zona del San Jorge y de la r�gión de La 
Mojana; yá tenemos inundado el muni�ipio de 
Guarandá, Sucre-Sucre y_Majagqal en esa mis
ma zona� con los mismos problemas. 

I 1 1 h b 1 R explicación a la Comisión: el Subsecretario de l<i 
· o 

Cl 
nter��� a

v
·

· 
�� 
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ra e epresentante Oficina··de Desplazami_ento de las Naciones .. _ ementma e ez a vez: . . Unidas se. encuentra en Colombia. ·Como el i El Valle no está ahí! fenómeno del desplazamiento forzado es uno de 

Contesta señor Ministro del Interior: los problemas de_ orden público más complejos · 
"El departamento del Valle no está aquí en el que tiene el país, hay una audiencia justo en este 

informe; tendríamos que averiguar qué ha pasa- momento a p·artir,de las ocho (8:00 a.m.) de la 
do con el departamento del Valhi". . mañana en PalaCÍo con�� señor Presidente dé la 

· Presidencia: República y por, eso le habíamos ofrecido al 
señor Presidente; que estarí1amos_ temprano, para La doctora Clementina V élez, Ministro, antes poder _atender áquí las preguntas· de los. está reclainando · pór qué �i Valle lo tienen señores representantes; hasta las ocho (8:00) de 

descuidado. - · · · · · la mañana. 
· Aclara el señor Ministró del Interior: · Presidencia: · . / 

No. Lo vamos a atender. rhuy prontamente Gracias señor Ministro. Tiérie ei -uso de la señor Presidente. La doctora Clementina lo sabe. palabra el Representante Monterrosa. 
Presidéncia: · · Honorable Representante José Anítial 

0 Muy bien señor. MinÍstro. Monterr.osa �icardo: 
. 

Continúa el señor Ministro del Interior: Gracias señor Presidente, señores ministros, 
y algo que.ha sido iuuyirnportante es que colegas,ministro: Es siÍnplernenteuna observa

.hernos logrado la vinéulación de Córmagdalena ción. Y o, en_ el documento que envié al Ministro 
..... a la asistencia técnica y el financiamiento de los del Interior: Respuesta al cuestionario, veo ca

planes d� ordena�iento territorial, lo que nos va sas algo muy positivas. En primer lugar que el 
• a permitir asistencia directa a ciento veintisiete góbiem.o y concretamente el Mini�terio que · 

( 127) municipios.ribereños, que de otra manera usted lidera, ha venido tornando mayor respon- . 
estaban r.ealm�nte desatendidos desde el· punto sabilidad �n lo del ordenarnie�to territorial. 
de vista del esfuerzo institucional que le podrían Vernos acciones 'muy concretas en uria se;ie 
brindar los ministerios y Cormagdalena nos ha de convenios interinstitucionales que le permi- · 
ofrecido recursos financieros que son réalment<:; ten fortalecer y darles herramientas a los depar
importantes para que podamos desarrollar los tamentos y a los muni�ipios que· carecían de 
planes de ordenamiento territorial. ellas, para seguir hacia adelante en-los esquemas 

, En conClusión, estamos trabajándo. coordi- y plaries dé.ordenainitmto territÓrial. . 

Entonces, en .esto señor ministro se debe 
hacer mucho énfasis y con todo respeto le sugie
ro, que la Comisión siga manteniendo vivo ese 
espíritu de la participación ciudadana, haciendo. 
énfasis en dda municipio -donde puedan ellos 
a�istir, para que· verdaderamente obtengamos 
unos resultados positivos en .la elaboración dé 
los esquemas y de los planes de ordenamiento 
territorial. ' 

Gracias seftor Presidente, gracias señores 
ministros. 

Presidencia: 
Sí, ministro. Es que queríamos darle priori

dad al !\Jinistro del Interior, para que la.Corni
sí6n quedara satisfecha por 10 menos en esta 
mañana, porque hay muchas cosas por hacer. 
Por eso quería para, que el ministro termine su 
intervención y luego sí nos quedarnos con usted 
aquí en la Comisión. · 

Tiene el uso de , la palabra al doctora 
ClementinaV élez. 

· 
nadarne!lte, ·l¡Ue esto . ya e� muy importante; . Pero yo quiero ijaéer uri énfasis muy concreto 
hemos ofrecido herramientas de_apoyo esencia:- ministro: AquÍ· etl' objetivos· específicos dice: Honorable Representante Clementina 

les; para. empezar, hemos entregado el mapa. "f1acer de la participación ciudadana un ejercí.:: · V élez Gálvez. 
constit1,1cional de manera gratuita; el-levanta- ·cío real en los dis�ños y en la implementación y Gracias señor Presidente . .  
miento cartográfico que es 'un elemento esencial control de los planes de ordenamiento territo- Interpela el señor Ministro de Desarrollo, 
en los' planes de ordenamiento territorial, se lo rial", esto es sumamente importante y es una de ·doctor Fernando Araújo Perdomo: · 
hemos entregado gratuitamente a los munici- las flaquezas que en los municipios ha venidÓ Señor Presidente. y 0 simplemente quería 
pi os· en una operación ínterinstitucional. que teniendo el proceso-de ordenamiento territorial. responder a "la observación que hizo la honora
hemos hecho con el Dane Y con ellgac. Los alcaldes muchas veces no consu1tan a las ble representante sobre el caso del Valle", p'!les 

Por o:tro lado se han entregado las cartillas de. · coinunidades.y elaboran simplemente uno� pla- para que además, el señor Ministro del Interior 
lineamientos y cartografía básica y esperarnos nes de ordenamiento territorJál, haciendo unos· · conociera las situaciones específicas del. de-
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parlamento del V álle. Si usted me lo permite, a Clementina, en el sentido que en el departamen- institucionalnie!lfe, realmente no tienen capa
la honorable representante le doy re:sptiesta so- io del Va1le no se programaron estas reuniones ciclad 'de hacer solos estos planes de ordena
bre qué ha pasado en el Valle, para que tenga de coordinación, porque encontramos que en d miento, de la misma manera que no tienen la-

- conocimiento - sobre eso. Valle los procedimientos, los procesos de elabo- cap'acidad de hacer los planes de vivienda, de - - ración de los planes de ordenamien_tci, estaban acueducto, de alCantarillado y por eso sugerí-Anota señor Presidente de la Comisión: 
bastante avanzad_os y van caminando en forma - mos y el Congreso aprobó en el plan de desarro-

- -Señor Ministro de Desárrollo, lo que · pas·a es adecuada, lo cual no -quiere decir que si lo-s - llo, una reestructuración, una reforma al In urbe, que la hononible representante Clementina V élez alcaldes del Valle lo consideran o la Comisión l_o dirigida precisamente a qué el In urbe sea espe-_, _  quiere, añtés que �bandone el recinto'elministro considera, pues no p_odamos programarlos, con -cialmente l,ll1 instituto de asistencia técnica par� . del Interior, formularle ún interrogante. Repre- mucho gusto !o hacemos; pero la exclusión seha ·los municipios colombianos. sentante Clem�ntina V élez. _ debido a que la situación que hemos encontrado Como ustedes saben1 de los mil cien (-1.1_00) Procede la hoiwrable Representante- en <?1- Valle ha sido s�perior a la de. otros depar- municipios éolombianos, 'alrededor de cuatro-_Clementiná Vélez Gálvez:_ tamentos de Colombm. , cientos (400) tienen menos de dos mil quinien-' Síj��s que en erinforme que me facilitaron Específicamente en el Valle hay cuarenta y tos (2.500) habitantes- en su cabecera rnhnicipal aquC por parte de la asesoría del Mini�t�rio del dos (42)- muiücipios;.. seis_ (6) deben realizar _ y luego, hay quinientos (500) más que están _ Interior,efectivamente no seencuentra el Valle planes de ordenamiento territorial; once (11) entre dos mil quinientos (2.500) y setenta del Cauca en el.cronogramá de talleres del plan hacer planes básicqs de_ordenamiento territorial (70.000) mil habitantes. De manera que nove-de a�istencia técnic�, página ocho. Entonces yo . y veinticinco (25) deben hacer esquemas de cientos (900) municipios de Colombia · tienen quería dejarle al. seííor ministro, la propuesta ordenamiento territorial. m'enos de setenta (70.000) mil habitantes en sus concreta: "Estoy interesada en que coordi�eJ?�S De los seis (6) municipios que deben hacer cabeceras y quizá alrededor de quinientos'( 500) _ en e� dep�rtame�to del Vall.e, en el mumcipiO plánes de ordenamiento territorial, -yo tengo· tienen menos de treinta{30.000) mil habitant��; que el designe, SI un�! en Cah y otro en el centrp aquí la informaCión a ín_arzo, ya la información esto nos llev.a a que sí tene�os la.responsabtlr- Q del V�lle d�l .Cauca ; p�ro_ r�almente son mu- ha ido evolucionando ·un poco más-, pero a dad.de trabaJar desde el gobierno central en l�s chas las peticiOnes y las mqmetudes que hay al- marzó la situación é.J;a que uno (1) del os seis (6) labores de asistencia y de colaboración CO!Jlos respecto. -municipios estaba en etapa preliminar, tres (3) mu!licipios y por eso propusimos en el plan de 
Presidencia: municipios en etapa de diagnóstico y dos (2).ya desarrollo y ustedes lo aprobaron, la reforma del 
GraciashonorableRepresentante Clementina- en la etapa de formulación del plan de ordena--- Inurbe, . para especializarlo en las labores de 

V éÍez. Le pregunto al señor ministro del In te- miento territorial. -En ese_ entonces; ningún m u- asistencia técnica: __ _ . 
rior, si va a agregar algo más al respecto, señor niGipio contaba con la aprobación; pero de mar- Estamos entonces, ya con'hase en la aproba
ministro, le agradecemos mucho en nombre de zo- acá, . todos, todos han debipo- evolucionar ción del plan de desarrollo, trabajando con er 
la Comisión. Señofsecretario, han llegado �lgu- sat�sfactoriamente. - - Inurbe en ésa reestructuración para fortalecerlo 
nos representantes integrantes de la Co�isión, Con relac,ión a los planes básicos de ordena-_ en todos los ternas de asiste.ncia técnica. · le pregunt? si hay quórum decisoriO:. - _- miento territorial que como mencioné, deben -En lo que tiene_que ver_ con la elaboración de 

Secretaría: elaborar los once (11) municipiós, cinco ( 5) se _estos planes de ordenamiento, ya lo mencionó el 

• 

Sí, -señor Presidente, ya se es1tableció el . e�con�ra?an en etapa pre�iminar, tres . (3) en- miÍlistro del Interior, hemo-s estad� tr�bajando -
quóru� decisorio; entonces podemos proceder . dia�,nostico y otros tres (3) en la �:apa de formu- con los depart:une�tos en estos semman,os, para -a la. aprobación del Orden· del Día.-. lacion �e los pla�es y con .rel�ci�n a los es� u�-. h�cer la explicacwn: de la metodologra � los , 

. . mas de ordenamiento temtonal, de lQs vemti- · resultados de las gestiOnes aparecen en los cua� Q Pre�Idenc•a
.
=
. 

._ 
. , , . cinco- (25� �unici�i?s doce (_12) estaban e� la dros que el Inurbe envió a la Comisión, en · Esta en con.sideraewn el Orden del Dm, sigu�- _ etap� prehmmar, cmco (5) en la etapa de diag- respues!a al cuestionario qlie se nos presentó. -en consideración, se va a éerrar, queda cerrado. nóstico y ocho (8) en la etapa de formulación. _ El 

-
l"d d. · 

- 1 t t - 1· -A b l ·h bl · b d 1 e 
· conso I a o nacwna en es e ema, rea I-¿ . �r,ue an os o nora , es mi�m ros ) e a o-.. De mariera que los cuarenta y dos ( 42) muni- zad� con base en una encuesta a la cu�l "contes-mision el Orden del Dm antenormente puesto a · · l · · · ( 1 ooo/) d 1 · . · · · · _ '. . . , 

· · cipiOs, e ciento por Ciento /o e os mum- taron novecientos cm cuenta y dos (952) mumci-su cons1deracion? · · d 1 V 11 d 1 e b d ·_ · 
-

- · -
Secretaría: 
Aprobadó_ señor Presidente. 
Presidencia: 
Continuemos con d Orden del Día. 
Secretaría: 
Intervención del señor Ministro de Desarrollo, 

doctor Fernando A;r:aújo Perdomo. · 
Presidencia: 

Tiene el uso de laj:>alc�bra el señor Ministro de 
·.Desarrollo Eco!lóniico, doctorFernimdo Araújo 
·Perdomo. 

CipiOs e a e e auGa, esta an ya en esa- pws, encontrarnos que de estos novecientos rrollo de los planes de ordenamiento, cada uno Cincuenta y dos (952), treinta y siete (37}deben · del tamaño que le asigna la ley. -Pero con mucho hacér planes de ordenamiento territorial y de 
gusto podemosievisar la necesidad d� hacer allí esos treinta· y siete (3 7), solamente uno (1) no 
cualquiera de e�tos seminarios-:-. El Ministerio ·había iniciado en el momento deJa encuesta, la 

- de Desarrollo, adicionah�ente en el caso. especí-· elaboración del plan de ordenamJento territorial. 
fico de Buenaventura, viene realizando una asis- Ciento cuatro· ( 104) municipios tienen la respon
tencia directa; fa Dirección de Espacios Públi- .sabilidad de desarrollar planes básicos de orde-
cos'y de--brdenamiento Territorial con el muni- namiento y solamente quince (15) no habían 
cipio de Buenaventura. Aquí me acompaña 1� iniciado estos planes y ochocientos nuevé (809) 
Directorá de Espacios Públicos y Ordenamiento tienen la responsabilidad de �esarrollar esque
Territorial, ' la doctora María Cecilia Garcés, mas de ordenamiento territorial, de los cuales 
quien adicionalmente "es valluna"; de manera, cie�to cuarenta (140) no'habÍán iniciado-esa 
que honqrables representantes, estamos total- labor, es decir, en los casos de ·los planes de. Procede señor Ministro de Desarrollo, doc- mente dispuestos aéolaborarle al Valle, en aque.: · ordenamiento que son los municipios más gran- -tor Fernando Araújo Perdomo:- llos municipios donde consideren que hay algu- · des, solamente el tres por ciento (3%) no lo había 

Muchas gracias �eñor Presidente. Un cordial 
_ saludo a la Mesa Directiva y a todos Jos integran
tes de la Comisión. 

Quisiera iniciar o responder a las observacio
nes de la represent<mte del Valle; la doctora 

!la debilidad institucionaL - iniciado. En el caso de los planes básicos, el · 
Sobre el tema precisamente de "debilidad . catorce por diento (14%) no había iniciado la 

in�titucional", en el Ministerio de Desarrollo elaboración- de los planes y en el caso ·ae los 
somos conscientes de que la mayoría de los esquemas de ordenamiento territorial, el dieci
municipios de Colombia son muy débiles siete por ciento (17%) no había iniciado esa 

• 

• 



o 

o 
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labor; lo cual nos lleva a la conclusión que en a sus funcionarios y también al ministro del ley o yo diría más bien, para ir preparando el 
términos generales, los alcaldes, las administra- Interior p

'
or haber acudido nuevamente a esta decreto Presidencial que fijará seguramente en 

ciones municipales, son conscientes de la res- Comisión Especial de Ordenamiento Territo- el proceso de paz, fijará los nuevos territorios, 
ponsabilidad que tienen frente a sus comunida- rial, para debatir como lo habíamos hecho en la fijará las nuevas provincias, fijará las nuevas 
des en la elaboración de estos_ planes y, vie�en proposición inicial, estos temas de palpitante regiÓnes, hará las variaciones en el territorio. 
trabajando. actualidad, en los cuales estos ministerios tienen Entonces yo quería inicialmenté preguntarle 

. Algunos han acudido a créditos de Findeter y de cierta manera la responsabilidad del gobier- señor Presidente y al señor Ministro de Desarm
a consultores externos financiados precisamen- no, en el desarrollo de los mismos. llo, si sobre este tema hay conocimiento : sobre 
te con esos créditos de Find�ter, para tener No tuve la oportunidad de escuchar al minis- el tema de esta Comisión que se ha prometido 
colaboración en la elaboración de esos planes; tro del Interior, voy a repetir algo de lo que por el gobierno, que antes del treinta (3 O) de abril · 
otros han acudido al Inurbe y otros se han teníamos como planteamiento general, que su- tendríamos en operancia esa Comisión, donde 
�poyado en las oficinas departamentales de puestamente pudo haber' respondido él y en habrá representantes del ejecutivo, del legislati
planeación. De todas formas somos conscientes segundo lugar, algunas observaciones funda- vo y de otras instancias. 
que hay una debilidad institucional, queremos mentalmente, ·puntuales, sobre los planes de En este mismo temaseñor ministro, yo desea-
fortaleceral lnurbe específicamente en este cam- ordenamiento territorial. rüí al menos en el caso puntual nuestro, que 
po y así con prontitud hacerlo con base-en las En primer lugar, señor ministro de Desarrollo uste� nos acompañara el próximo once (i 1 )  de 
autorizaciones que ustedes otorgaron para ser y compañeros, creo que las facultades de la junio al municipio de La Ceja, Antioquia, donde 
más eficientes y tener estos planes de ordena- _ .llamada reforma política en la paz, en su artículo la Comisión tendrá- una reunión, una sesión, 
·miento de acuerdo con los términos previstos en primero ( 1 °) le está dando y seguramente le dará . fundamentalmente para referimos a estos dos 
la ley. al Presidente de la República, dentro de quince temas: 

Nosotros pensamos que los planes de ordena- . ( 1 5) días el Senado, tal vez uno de los artículos A los planes de ordenamiento territorial y a la 
miento a pesar que deben cumplir su formula- o partes más importantes que va a tener esta Ley Orgánica, llamémosla todavía así, de ordena
ción y aprobación por los concejos con unos reforma Y ese artículo de la paz será señores mientoterritorial. Quisieraqueusted nos atendiera 
plazos fijos; hay que entenderlos como procesos compañeros; que el ejecutivo en este caso el esta invitaéión y pudiéramos en esta Comisión, de ·. 
dinámicos; no son los planes de ordenamiento, Presidente de la República, prevalúe esas facul- cierta manera, clausurar nuestras reuniones de esta 
la formulación de una serie de iniciativas, de - tades; va a ser quien establezca definitivamente Legisl�tura, con este evento en La Ceja, con la 
planteamientos, de un marco general el desarro- en Colombia, el ordenamiento territorial. presencia fundamental del gobierno. 
llo de los munic

_
ip�os

_ 
de caráct�r estático, .sino Yo creo que ese es uno de los aspectos En segundo lugar, ya en la parte de los planes 

que son pl�es dman:ncos que deben e.star SI�_m- fundamentales qÚe estas facultades de paz están de ordenamiento territorial, recibimos muy opor- . 
pre en funcwn de ennque��rse, _ que lo Im�ortan- dando y que el país apenas empezará a digerir, · turiamente de parte del In urbe y del ministro, las 
te en

_
e�ta etapa es transmit

_
trles a �as autond

_
ades estará empezando a discutir eh estos próximos respuestas sobre estos temas; yo quería aprove

mumcipales y a los conceJO S, la I�.portancta �e dÍas. Creo que el gobierno, señor ministro, va a char la presencia del ministro para significarle y 
tener �n orde�, de saber pa.ra donde deben Ir, hacer uso de esas facultades y va a resolver vía- preguntarle, porque no sé, si e¡ señor Presidente 
para 

_
d?�de qmere la comumdad que vaya cada decreto, perdón, vía esta reforma constitucional, tuvo la oportunidad de notificar a los compañe

mumciplO.' en cada uno �e los cai?�os en donde esas facultades extraordinarias por el ejecutivo, ros, que en el día de ayer presentamos al Congre
deben legislar los conceJ O S  mu�Icip�les y, que esta discusión de "nunca acabar" que debió ser so de la República, nuestro informe, como una 
ese p_

roceso se mant��g� en d�namismo, que la primera en d desarrollo constitucional, como especie de Comisión Accidental sobre el pro
permita que 

_
los mumcipiO s est�n �ermanente- fue nuestra Ley de Ordenamiento Territorial. yecto de ley que reformaba la Ley 388 de 1 997, 

mente actualizados Y que en la medida en que el y o quería de pronto e� ese tema, si el señor con las observaciones que había hecho el go
país se vaya comprometiendo c�n. �uevos · es- ministro a continuación tiene alguna observa- biemo nacional y que lógicamente ayer con esa 
quemas de desarrollo, los mumci_PIO S vayan ción, el gobierno, sobre estas potenciales y posi- presentación, aspiramos a que el próximo mar
adoptando. esos planes de ordenamiento a esos bies facultades y lógicamente pues, de cierta tes sean resueltas poda plenaria de la Cámara y 
nuevos esquemas de desarrollo. manera-nosotros vamos á perder una competen- volver a rehacer el trámite que fue objetado en la 

_ Entonces señor Presidente, yo estoy a la entera cia importante, no lo hago de manera crítica, Cámara, fundamentalmente por la falta de los 
disposición de·Ia Comisión; para atender cualquier porque si algo hay que decir, es que nosotros en quince ( 1 5) días en el trámite entre una corpora
preguÍltaquequieianhacerynaturalmenteacompa- el Congreso de la República, hemos sido irres- ción y otra y, en su artículo de fondo, que era el 
ña�o por los funcionarios del Ministerio y del ponsables en estos ocho (8) años que hemos artículo que creaba una especie de recursos para 
In urbe, que manejan estos campos. Muchas gra- tenido de facultades y de tiempo para esa Ley de los fondos de vivienda.de interés social, para ser 
cías señor Presidente. - Ordenamiento Territorial y mientras tanto han administrados por parte de los municipios. No-

Presidencia: salido otras leye� posteriormente que debieron sotros acogimos estas observaciones de fondo y 
Gracias señor ministro. Como se encuentra 

en el recinto el doctor Rubén Darío Quintero 
quien era el c�ante, yo voy a darle el uso de la 
palabra y luego a la Representante Clementina 
V élezy entonces podemos entrar a escuchar si lo 
desea el ministro, a la Directora' de Espacio 
Público y posteriormente al doctor Alvaro Man
cera que está como delegado del señor gerente 
general del Inurbe. 

Interviene el honorable Representante 
. Rubén Darío Quintero Villada: 

Bueno. Muchas gracias señor
· 
Presidente, 

muchas gracias al señor ministro de Desarrollo, 

ser indiscutiblemente, leyesque estuvieran suje- de forma de parte del gobierno y aspiramos 
tas a la Ley de Ordenamiento Territorial. Por señor • ministro a que el martes se vuelva a. 
referirme solamente a una, sería la Ley 60 de rehacer el procedimiento y tengamos nueva- . 
1 993, que tiene las dificultades que tiene, porque mente nuestra ponencia, que hicimos en compa
no tiene una ley previa de ordenamiento territo- ñía del doctor Gentil Palacios y de todos ustedes, 
rial. Pero hoy quería preguntar señor Pr�sidente, con varios foros en donde fundamentalmente, 
creo que en eso hay una respuesta del señor · sale a un problema jurídico que hay en el país, 
Ministro de Desarrollo a una citación que yo una especie de interinidad; yo sé, ahí, que de 
hice en laplenariade la Cámaraarseñor ministro buena fe el gobierno nacional para salvar el 
del Interior, perdón, en donde él hablaba que el problema de los planes de ordenamiento territo
treinta (30) de abril iba a conformar de todas rial, sancionó el Decreto 1 50 de enero 2 1  de 
maneras al interior del Congreso de la Repúbli- · 1999, que de cierta manera tiene con vida artifi-

· 

ca, perdón, con delegados del Congreso de la cial a estos plan�s de ordenamiento territorial; 
República, una Comisión para ir elaborando la pero también tenemos la claridad quienes de 
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cierta manera nos hemos metido en este tema, 
que jurí9icamente alguna persona o c:iudadano 
demandara este decreto y de pronto nos creara 
!Jna i nseguridad jurídic�  sobre es te tema. 

Yo creo que lo vamos-a resolver c:on leí ley, 
fundamentalmente en los tres (3) as pectos que 
nosotros contemplamos, que fuerpn los qu _e nos 
llevaron a hacer y a presentar esta ponencia, que 

_desafo rtunadamente en el úl timo día de sesio 
nes,  metieron algunos artículos, otros, algunos 
compañeros congresis tas , que fueron {!articular
mente,' los que objetó d gobiemó nacional, 
�·como lo que hemos denominado los micos". 

Y o c reo seño r minis tro ,  que el esquema que 
inicialmente con el docto r  Gentil  hemos pen- · 
sado; sobre es to ,  el .rehacer es te p róc:edimien
to en Ja Cámara:, es fundamentalm�:nte el de 
ampliár el plazo has ta el treinta y uno (3 1 )  de 
diciemb re ,  esto también hay que t1ene rlo en 
cuenta, no sé si s ,é hará una observac ión vál ida 
al P roy�c to de refonna constitucional, de las 
cuales noso tros es tuvimos de acuerdo en que se 
ampliaran _ los períodos de los alcaldes, entre 

. otros a gopemadores y co rporaciones municipa
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citación, pero ayer señor ministro,  en el debate 
que se hizo al Upac, en la Comisión, . en la 
plenaria de la Cámara, yo tyve la oportunidad de 
hacerle lina pregunta al minis tro de Desarrollo , 
perdón, al minis tro de Hacienda, al docto r  Juan 
Camilo Res trepo, quería con la venia de todos 
los compañeros y el p ropio ministro,  po rque es 
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Presidencia: 
Gracias Representante Quintero : 
Tiene el uso de la palabra la Representante 

Clementina V élez. -
: Interviene la hono�able Representante 

Clementina V élez Gálvez: 

un tema de palpi tante actualidad; nosotros, en . Gracias seño r P residente .  Aprovechar la pre
segui<;la, vamos a la Comisión Tercera de la sencia del señor ministro con la intervención tan 
Cámara, vamos seguramente a aprobar la m o- acertada, que efectivamente coincidimos, -yo la 
demización del sistema financiero,  es te Proyec- tengo tambi �n- con la situación de los cmirenta 
to de ley 1 05, que hoy est� cursando ·all í, hay y dos (42) rp.unicipios del Valle del Cauca. Po r 
unos temas importantes y una presión muy gran- fortuna en el Valle del Cauca nos hemos prepa-
de para tratar de aprovechar ese articulado, para rado en fo rma permanente a través de Planeación, 
buscar dentro de las competencias de la Consti- tanto municipal como departamental ; pero la 
tución y la ley y empezar a, solucionar de fondo inquietud que yo tengo no es en el esquema de 
el problema 'de las personas deudoras del Upac cómo enseñarles a hacer el P OT, porque esa· 
y de la vivienda de interés social. 

· 
· capacitación se tiene en el Valle; pero sí  me voy 

Entonces abusando un poco de esa generosi- a permi ti r  para redondear, presentar más tarde
. 

dad, quería por la opürtunidad si de pronto es 
una proposición señor P residente, para que se 

· "bl ·- · · tr 1 . . . realice unasesiónconjunta de laComisiónnues-posi e senor mlills o, nos reso v1era una mqme- · t d 1 e · · , d t t · · t · 1 1 / 
tud que tenemos quienes de cierta �anera hemos 

_ ra Y � a pm l�lon e en �s e rri o na es con e · Q 
tad l t · d 

1 . . d ·y h .d 
ConceJo de Santmgo de Cah, que usted recuerda 

es o en e sec or  e a v1v1en a. o e s1 o . - , , . . 
b d l J ' 

D
" . 

d 
l 1 

b . 1 queyo s lempre lahe trmdo y nos hemos quedado 
nnem ro e a unta 1rect1va e nur e a m ve · . . , - ·. cortos� pero no por culpa de la Com1s1on, smo 

porque no he podido hacer concordancia. Quie
ro invitarlos. 

les y departamentales, a un ( 1 )  año más, a parlir nacional, en representación de_ los alcaldes y por 
de es ta vigencia, o sea, que · ya los afcaldes conocimiento de la prensa, porque no tengo cono
tendrán cuatro ( 4) años; aspiramos a que el cimiento oficial de las últimas decisiones de la 
Senado de la República mantenga esta norma Junta dellnurbe y del propio gÓbiemo nacional, si Presidencia: 

- con ladi rectriz del propio gobiemo,entonces no · el programa de viviendadellnurbe vaamantener- Representante Clementina, lo que pasa es 
sé s i  es to de pronto haga que á qúienes nos , se en este gobierno, porque de pronto hay una que us ted p refirió llevar a la  Comi sión Sexta qu_e 
corresponde o corresponda o tr� vez Jhace(esta información señor ministro _-de prensa vuelvo y a laComisión deOrdenamientoTerri to rial y p or 
ponencia en la Cámara, pensamos en modificar repito::- en el sentido que el Inurbe va a cambiar, eso rio hemos ido. 
o no este plazo. aquílodiceenalgunapartedesus respue�tas,como _ Continúa la honorable Representante 

Igualmente,  es bueno discuti r  y yo ereo qu_e el a 'una entidad casi que completamente asesora, lo Clementina V élez Gálvez: 

docto r  Gentil P alacios, que es autor  de ese- ar- mismoquelevaapasaraColdeportesporejemplo
.
; Con la Comisión Sexta, fuim os·al gran tema 

tí culo enes 'pecífico en to ,mo a la finandación de pero leyendo algunos medios de prensa, se daba a de los servicios públicos, ahora tenemos el gran 
los planes de o rdenamiento territo ri al ,  con los entender que el Inurbe y la Caja Agrarja; para la tema del POT. 
recursos de los ingresos corrientes de la N ación, parte urbana Y para la p�e rural, respectivamente, Señor mínistro ,  el concejo de Cali tiene m:
o sea, con las transferencias, hay un error que ' no iban a operar el sistema de subsidios a la gencia de hacer no tanto 'un debate, pero s í  
cometimos, de l igereza, que fijamos tm porcen- demanda de vivienda, ,como lo vienen haciendo presentarles 'a us ted y al minis tro del Interior y 
taje que .como bien sabemos 'esta Ley 60 de 1 993 hasta la fecha Y que estos programas iban a ser seguramente también ál ministro del . Medio 
y el fallo posterior· de la Corte,  hizo que los entregados totalmente al seCtor privado Y a las Ambiente, la proposición a ver si el seño r minis 
municip ios  túvjeran po rcentajes para inversión cajasdecompensa'ción,e iltrecomillas, "también el ·. tro se compromete desde hoy a asistir, po rque es 
y para gastos ·-::_¿i ría yo-, de fu_ncionamiento ,  propio sector privado", entonces, como vamos con el concejo de Cali y con el gobernador del 
entre o tros, unos porcentajes diferentes, ·según ahora a discutir una parte que tiene que relacionar- departamento que tenemos unas inquietudes muy 
fuera la categoría del munic ipio. - se con la vivienda, yo _quisiera si es posible señor puntuales. · · 

Yo no sé en es te aspecto, pero sería una cosa· ministro preguritarle, si el Inurbe _ en el caso suyo Sabemos que los funcionarios viajan aquí a 
muy importante di�cuti r, aquí  hay un foro i .m- que le compete ; va a continuar con la política de la· Bogotá a_hacer toda es ta serie de consul tas, pero 

·portante, debié ramos conocer el concepto del adjudicación de subsidios a la demanda, que está como no hay satisfacción, no, por el cop.cejo de · 
gobierno ,  s í, fuera bueno, corrigiendo el error de contemplada d_entro de la política general de vi- Cali ni por parte de la Asamblea del Departa
no amarrarlo a un porcentaje, pÓrqm: vuelvo y vienda de este gobierno que aspira a llegar a mento,  porque todavía hay unos conflictos refe 
repito, .ya la no rma no le permi te a los munici- quiJ.rientas mil (500.000) viviendas subsidiadas Y rentes al POT; haré entonces ht proposic ión para . 
pi  os que dentro de esa libre dispo s:idón que .que indiscutiblemente, ha hecho un gran esfuerzo presentarla a consideración de su seño ría; pero 
tienen los _ municipios, fundamentalmente Jos ' en los últimos tiempos para tratar de incrementar s í  me gustaría, obviamente,  aprovechando ·la 
más grandes . . .  y ; . .  l os de los municipios más de cuarentamil millones{$40.000.000.000) acien presencia del ministro de Desarrollo Económico, 
pequeños, se puedan des tinar recur�os para la mil ($1 00.000.000.000)millones,los recursospara si él se pudiera comprometer  para acompañar-_ 
elaboración de los planes, esquemas o planes de este sector. nos a esa_ visita en el Valle del Cauca, que repito 
o rdenamiento territorial ; aquí, yo quisiera cono-· _ Quería agradecerle ·señor Presidente, tam- seño r ministro,  será UQ.a sesión conjunta de esta 
cer el c ri terio también del gobierno nacional en bién al señor ministro y rei terarl e  que nos diera Comisipn con el concejo de Cal i. 

• 

• 

tomo .a la financiación y, quería finalmente. hoy la buena noticia, ahora que su agenda lo No queremos simplemente i r  a escuchar allá 
señor ministro ,  ·de pronto abusai).do de. su gene � establezca, nos pueda acompañar al ' evento que a unos personajes, no, sino que oficialmente as í 
rosidad de estar con noso tros y

. 
ante la fal ta de tenemos cie la Comisión Especial de Ordena- como hic imos con la Comisión ·Sexta, se hará 

compañía del Direc tor del In urbe, -lógicamente miento Territorial el viernes once ( 1 1 )  de junio, . una sesión conjunta de esta Comisión con el · 
esto no está ni  dentro del reglamento · ni de ·¡a en e l  munic ipio de La Ceja. Muchas gracias. conce jo ·de Cali y con la invitación  especial al 

• •  



• 

o 

o 

•• 
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' •  
Presidencia: 

Gracias Representante Quintero. Aprovecho 
la oportunidad para recordarle a los miembro'�_ 
de la Comis ión que el próximo jueves a las ochq 
de 1� mañana (8 :00 a.m.) se realizará la proxima 
sesión de la Comis ión. 

. · Están c itados: El señor alcalde del D istr ito 
Cap ital de Santa Fe de Bogotá doctor Enr ique 
Peñalosa L'ondoño; el señQr D irector General de 
la CAR y �� Director N ac ionat del Institutq 
Geográfico Agustín Codazzi. 

_ Señor Minis tro de Desarrollo, tiene el uso de 
la palabra . . 

Interviene el Ministro de Desat:rollo Eco� 
nómico, doctor-Fernando Araújo Perdomo: - . 

Grac ias señor Pres idente'y también para agra- -
decerles a los honorables Représentantes ·Rubén 
DaríÓ Quinte'ro y Clementina V élez, por sus 
intervenc iones: 
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orgánica. -
Con relac ión a fa invitación que m� hace, para 

- La Ceja, A:ntioquia, el_orice·(1 l )  de junio próxi- • La primera es no ser prop ietario de v iv ien-
- da,- es decir,'que la famil ia no sea propietar ia �e ni o,  debo revisar· m i  agenda, pues tengo dos (2) vivienda. - · compromisos segÚ]i me acaba .. de confirmar mi 

secretar ia,' para 'ir a Néiva y a Ibagué en esa • La· segunda es que los ingresos famil iares 
misma f��ha. Entonces, voy a conversar con las sean iguales o inferiores a cuatro ( 4) salarios · - - mínimos mensuales. -
personas que me invi�aron a Neiv� e !bagué, a 
ver si puedo correr esás invitaciones y .  atender · • Lá tercera es q1,1e la persona que va a recib ir 
con mucho gusto la invitación que usted :me el subsidio garantice que completa con el subs i-
fórmula para -el día once ( 1 1 )  de junio. d io los recursos para adq1,1ir ir la v iv ienda, es · 

Comparto con ,el honorable Representante decir, que no se entregue un subs id io como parte 
- Quintero las observaciones que ha hecho sobre- de una solución incomple ta. S i  una. persona va a 

el Decreto -1 50 de i 999 y cons idero de la mayor adquirir una v ivienda -a manera de ·ejemplo
imporl:anciaque laplenaria de la Cámarahagael c on un cos to de d iez m illones de pesos 

dt?bate co'rresporidiente sobre hÍ aprobac ión-de ' - ($ 1.0.000.000) y el subs idio es de c inco millones 

la 'rey que fue objetada por el gobierno, porque . novec ientos mil pesos ($5 .900.000), es� perso-- _ 
na debe demostrar_ que cuenta· con los cuatro estoy totalmente identificado con el Represen.-

tante Quintero en relación con la. debil idad del·· m illones c ien mil pesos ($4. 1 00.000) adic iona-·
les , para completar el ·valor de la vivienda, Decreto- 1 50 de 1 999, que ha ten ido _como fina-� digamos, .esa es la tercera condic ión: Tener l idad básica: permitirles a los municip ios seguir asegurado que con el subs idio se completa el . . operando y no verse ante la: posib il idad-de apro-- _ - valor de la soluCión que se. va a adquirir. bar l icenc ias- de construcción, por no teper los 

planes de ordenamiento territorial aprábados� lo Cuando para esa tercera condición es necesa
cual habría ll evado a una parálís is aún mayor en - rio tener un crédito,  debe la persona demostrar 
el sector de la cons trucc ión. q-qe cuenta con ese créd ito,  en ese caso debe 

El tema de la financ iac ión de los POT: Me tener la aprobación del créd ito con -la entidad 
correspondiente. S i  · es una entidad del _s is temá parece que poqriamos revisarlo desde el punto financiero debe tener la certificación que tiene de v ista de· las transferenc ias, quizás, teniendo 

mucho cuidado en los valores máximos de estos un crédito en Upac 0 e� pesos par"- completar el 

planes de ·ordenamiento, porque podría prese�- valor de la soluc ión; pero en muchqs municip ios 

tarse eri algunos casos . -seguramente en los de Colombia, -yo creo que en la mayoría de los -
municip ios de Colombia, perdón, en ese caso-, menos-; pero eh algunos casos podría prestarse 

esa _autorizáción para. debil itar a los municip ios en el C'!-SO- donde hay la neces idad del erédito,  
muy seguramente la  persona pos tulante ya a en sus ingresos de ·las transferenc ias. util izar a lamisma entidad que le hace el crédito,  

- También comparto su opinión en relación . como medio pa:-a pos tularse al subsid io ;  en ese 
con la "partic ipación c iudadana". En es tos pro-_ · evento el Inurbe no tiene partic ipac ión en el 
cesos de orde.Q.amiento territorial, me paree� qu_e· manejo en-sí del subs id io; tendrá una partic ipa
s in "partic ipaCÍón cfudadam(, estos procesos c ión en la evaluación de  los pos tulantes para que _ 
no tienen sol idez; de manera qU:e es tos Cab ildos se ·cal ifiquen adecuadamente y se vayan as ig
que se _están presentando, yo los cons idero muy nando los subs idios de mayores a menores 
opo$nos. -puntajes , sis tem� que inic ialmente manejará el 

En relaC ión con la pol ítica de vivienda del Iimrbe, -pero n_ue en v irtud del decre to,  para el 
Inutbe y el manej� de subsi� ios ,lo que el_gobí�r- futuro, especialmen�e _a partir_ .del aj'ío dos mil 

/ 
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(2000), contratará con una entidad esp1�cializada de Desarrollo, para que complemente los de los 
en manejo de sistemas; pero en muchos inunici- POT y el desarrollo que ha brindado el Ministe: 
pios de Colombia no existen corporaciones o rio de Desarrollo a los municipios y posterior
entidades de crédito y en, otros las _soluciones de mrnte finalizamos con el doctor Mancera, quien 
vivienda para las · personas que requieren el - _viene delegado por la Gerencia General del 
subsidio, se pueden realizar con apmtes de los Inurbe. · 
municipios, con el subsidio y .en muchos casos Interviene la doctora María Cecilia G árces, 
con programas de autoconstrucción, en esos Directora Oficina de Espacios Públicos del 
eventos la entidad más calificada'pani atender Ministerio de Desarrollo Económico: 
todo el sistema de los subsidios, es. el propio 
Inurbe y no va a ser reemplazado. 

Lo que . sucede es que los postulantes van a 
tener ruás de una opción, porque puede suceder 
que el gerente del Inurbe pertenezca a un grupo 
político distinto del alcalde del municipio, en
tonces le ·cierran la puerta. Para que esto no 
suceda hemos al:Jierto muchas opciones, enton
ces, el propio municipio puede ser el receptor de 
las solicitudes de subsidio para pasarlas directa
mente al In urbe, a la gerencia general en Bogotá 
o también podrían esas personas aeudir a la 
gobernación a hacer esa mism.a düigencia o 
podrían acudir a un establecimiento de crédito, 
aun cuando no necesiten el crédito, simplemente 
para utilizarlo como mecanismo de postulación. 

Pero la piedra angular del sistema para los 
pequeño.s municipios de Colombia va a seguir 
siendó el In urbe, porque será ia entidad que le va 
a poder dar la asistencia técnica al municipio 

. para estructurar esos programas y porque va a 
ser la entidad que va a recibir la información de 
los programas qúe está gestionando la alcaldía o 
cualquier otra organización popular de vivienda 
o alguna organización no gubernamental, que 
tenga como objeto soeial desarrollar programas 
de vivienda, los va a recibir el InUJrbe y será 
también la entidad receptora de las solicitudes 
de subsidio que presenten los habitantes de esa 
comunidad. 

-

.En esta forma lo que. el gobierno ha querido 
es ampliar las posibil idades, las oportunidades, 
para hacer las postulaeiones al subsidilo de todos 

/ los colombianos. No sé si con esto contesto la 
inquietud del d·octor Rubén Daría Quintero. 

Bueno. Tal vezpara añadir atodo lo que se ha 
hablado, en el sentido que realmente el proceso 
de elaboración de los planes de ordenamiento 
territorial en todo el país, se ha vuelto un pro_ceso 
muy dinámico, en este momento hay una gran 
cantidad de actores nuevos dentro de este proceso. 

SÍmplemente como para contarles, que la 
Federación Nacional de Cafeteros por ejemplo, · · 
expreso su deseo de entrar a participar y colabo
rar en todos los departamentos donde ellos tie
nen "Comité de Cafeteros", con ellos se hicieron 
unos talleres, primero a nivel naCional, ahora se 
están haciendo otros a nivel del Eje Cafetero, en 
donde se les ha explicado todo el procedimiento 
de los planes de ordenamiento y la forma como 
ellos podrían entrar a participar. 

Igualmente la Asociación Colombiana de 
Petróleos ha entrado a participar también, en-el 
día de ayer y anteayer'hubo un seminario, uri 
foro en la Ciudad de Neiva con la Asociación 
Colombiana de Petróleos, en donde ellos han 
ofrecido realmente apoyar a todos lo municipios 
don�e el gremio _petrolero tiene intereses, que 
son aproximadamente ochenta y cinco (85) 
municipios del país : Cubre la Orinoquia, la 
Amazonia, la Zona del Magdalena Medio, el 
Piedemonte Oriental y ellos han ofrecido apoyar 
en primera instancia, con toda la información de 
tipo geológico, geográfico, sobre suelos, traída 
desde satélite y quiereh participar activamente. 

Entonces estos son unos procesos en donde· 
se van acumulando actores y de eso se trata: La 
participación absolutamente de toda b comuni
dad económica que juega en el ámbito territorial 
de todo el país. 

· 
Con relación a las observaciones que hizo la 

doctora Clementina Véléz, tengo mucho gusto En eLMinisterio de Desarrollo y particular-
mente en la Dirección de Espacio Público y en aceptar la invitación; necesitaría naturalmen- Ordenamiento, dentro de sus funCiones muy te confirmar la fecha y verificarla en la· agenda específicas, tiene la necesiqad de apoyar muy que no tenga ningún compromiso, que no pueda 

modificar. Entiendo que tambiéri en Cali el directamente procesos complicados digamos, 
problema principal que existe con d plan de en ciudades y regiones muy urbanizadas, que 

presentan problemas muy específicos y muy ordenamiento territorial, es similar al de Bogotá, compleJos en el ordenamiento; de ahí que nasoporque en Cali lo objetó la CVC al igual que aquí tros escogimos y también por solicitud directa en Bogotá lo ha objetado la CAR, de forma tal del municipio, apoyar por ejemplo, el caso de que ahí hay que buscar una coordinación entre la Buenaventura que es un caso complicadísimo, alcaldía de Cali y la· CVC para que el plan de , . . . 
d --. ·

t t ·t · 1 fi '  1 t ·b porque alhjuegan una. cantidad de competencias or enam1en o err1 ona ma men e se aprue e, d
. . 1 · 1 - · 1 1 · · d t d 1 · ' Q d el mve nacwna ; que son competencias ega-para a conveme.ncm . � , 0 a a regwn. ue 0 --- les, en el ordenamiento del territorio, que hacen enteramente a d1spomcwn de sus preguntas o 1 · 1 d

. 
· t d 1 · · · 
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nales, hay áreas mineras, donde la Ley 388 de 
1 997 choca con el Código _Minero; entonces, 
hay una cantidad de normas, como diez ( 1 O) 
leyes que realmente tienen que ver con el orde
namiento territorial del municipio y, el alcalde 
de Buenaventura decía: Pues a mí esto se me sale 
de las manos, ¿cómo puedo ordenar y aplicar 
únicamente la Ley 388, si aquí hay como' diez 
( 1  O) leyes que me obligan a mirar Ótr(ls cosas? 
Entonces nosotros hemos escogido digamos, 
dentro del territorio nacional, áreas que soh así, 
-muy complejas. 
. Interpela el honorable Representante 
Rubén Darío Quintero Villada: 

¡Barranca! 
Continúa la doctora María Cecilia G arcés: , 
Exacto : Otro cáso muy concreto, el de 

Barrancabermeja; donde el Ministerio también 
está prestando un apoyo directo en la elabora
ción del PO T. Barranca tiene el problema en éste 
momento, de la llegada de poblaciones despla- · 
zadas por el problema del Magdalena Medio y, 
el ordenamiento de Barranca se hace muy com
plejo, no sólo en razón de la cantidad de despla
zados que están llegando, sino que realmente 
como polo regional de toda la zona del Magda
lena Medio, no puede elaborar un POT limitado 
al ámbito de su territorio, sino que debe tener en 
cuenta todo lo que está pas.ando e11 esa región, 
que realmente cubre territorios de cinco (5) 
departamentos distintos, entonces, allí también 
se está haciendo un trabajo muy específico. 

Trabajamos también en zonas de áreas me
tropolitanas que cubren varios municipios o 
territorios conurbanos, por ejemplo, en el área 
de Boyacá estamos. prestando una asesoría téc
nica, directamente a este departamento en los 
POT de Tunja, Duitama, Paipa, Sogamoso y 
particularmente toda el área conurbana de 
Duitama y Sogamoso y los municipios vecinos, 
es un área complej ísima porque tiene problemas 
de desorden urbanístico terribles, de problemas 
·ambientales muy complicados y lo que hacemos 
allí además de apoyar técnicamente, en la parte 
pues de la formulación del plan, es hacer un p9co 
de interlocutores y de coordinadores digamos, 
de todos estos municipios, porque es que es muy 
difícil a veces esa parte de coordinación y que 
los municipios realmente se hablen unos con los 
otros y busquen caminos de concertación. 

En este momento también estamos trabajan
do estrategias particulares con zonas de orden 
público, con las zonas que .trabaja el Phin Co
. lombia e11_ el Magdalena Medio, en el Area de 
Distensión y la zona del Caqu�tá . . .  , así mismo 
estamos trabajando activamente en la zona del 
Eje Cafetero, trabajamos muy de cerca con la 
Unidad de Ordenamiento que creó el Forec con 
el apoyo del BID, p�a el ordenamiento de los . 1 "d 

- . muy comp eJO e or enam1en o e mumc1p10; contrapreguntas, SI o cons1 eran convemente. ll , t , 1 Arm d N · 1 ·t ,  1 S · t M h · a a es a a a a acwna , es a a upenn en-uc as gracms. · dencia de Puertos, están todas �as entidades del 
Presidencia: orden nacional que tienen que ver con el sistema 
Vamos a darle el uso de la palabra a la de transporte; la Dimar; hay comunidades indí

Directora de Espacios Públicos del Ministerio · genas, comunidades negras; hay parques nacio-

- veintiséis (26) municipios y la reconstrucción 
del eje e inclusive, se·sale un poco deJos mismos 
(26) municipios, porque allí se entra a trábajar 
con los municipios de Caldas que no fueron 
afectados por el terremoto y con los del norte del 

• 

o 

o 

• 

• 
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Valle, unos que sí están afectados y están dentro 
del área del F oree y otros que no lo están pero 
.que realm�nte constituyen "áreas metropolita
nas o áreas de relación funCional muy directa 
con el Eje Cafetero". 

_ Entonces hay una cantidad de trabajos que se 
van haciendo muy específicos y que son adicio

Miércoles 8 de septiembre dé 1999 

ción a la· po-sibilidad de ampliar aún más el plazo 
de los POT, pensamos que eso sería muy nega
tivo porque pondría a los alcaldes otra vez en 
espera, 6 sea, que pararían el proceso y creemos 
que en este moménto lo que se le debe dar e� toda 
la dinámica posible, alentando y seguir, o sea, 
que esto siga. 
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desarroll9 de territorios específicamente desig
nados a través de estos municipios. 

• 

nales, digamos, a todo el planteamiento del Pensamos que la participación comunitaria 
Comité de Asistencia Técnica Nacional; por se va a dar cada vez más, ha habido en efecto 
ejemplo hoy, en Planeación Nacional tenemos problemas sobre todo con los municipios que en 
un taller al cual están asistiendo diez ( 1 O) depar- un principio resolvieron contratar y simplemen
tamentos con las oficinas de planeaciórt, para el · te se desentendieron del asunto; la mayoría de 
trabajo de los planes de ordenamiento departa- esos POT que se contrataron no han servido para 
mentales; ese taller se está haciendo con . nada y muchos municipios han tenido que reco
Planeación Nacional, el Ministerio de Desarro- menzar y, ese es uno de los problen1as que ha 
llo y la gente zeta y en este momento, también, habido; pero pensamos que en este momento la 
con el Ministerio de Desarrollo se está llevando mayoría de los municipios lo están afrontando a 
a cabo otro taller con las entidades del orden veces con asesores externos, a veces con los 
nacional, que tienen que ver con el sistema de recursos propios muy precarios y los POT no 
transporte, transporte marino, férreo, Invías y la van a ser óptimos en todos los casos; pero el 
Dimar; está también la Superintendencia de proceso sí es muy positivo. 

Con todas las dificultades que se han presen
tado y que se encuentran en todos los diagnósti
cos de los entes territoriales, debido a la escasa 

· capacidad de gestión, la articulación ha sido 
propiciada a partir de julio, específicamente 
desde julio de 1 998 en el nivel central, dirigido 
por el Ministerio de Desarrollo Económico, a él 
ha sido vinculado el Departamento Nacional de 
Planeación; ha estado trabajando directamente 
el Programa Asistir, con Planeación y el Minis
terio y para este año un avance bastante signifi
cativo ha sido la intervención directa en este 
proceso, del Ministerio del Interior y del Minis
terio del Medio Ambiente, facilitando natural
mente propiciar espacios tan significativos de 
participación en los municipios, para que los 
procesos de convocatoria y de concertación, sea 
una realidad en estos planes estructurales a largo 
plazo, que son los del desarrollo territorial. 

• 

o Puertos, para analizar con ellos el tema del ' No sé si quisieran hacerme algunas preguntas. 
transporte dentro del ordenamiento y la cuestión 
del ordenamiento de las zonas costeras, que es 
un objeto bastante complicado, porque aquí tam
bién hay una gran cantidad de competencias que 
se superponen unas a otras y que hacen difícil el 
·ordenamiento de todas las ciudades de la costa. 

En las regiones se han encontrado respuestas 
bastante positivas, aunque no en todos los depar
tamentos, a través de las corporaciones autóno
mas regionales, el Instituto Geográfico Agustín 

Entonces hay una cantidad de iniciativas y 
dinámi

'
cas distintas que se van creando. · Me 

agrada contarles que por ejemplo, las comunida
des indígenas, los resguardos indígenas, han 
demostrado un inusitado interés en empezar a 
trabajar la Ley 388 de 1 �97, entonces ellos ya no 
están trabajando solos sus planes de vida, sino 
que realmente quieren entrar en la tema ti ca, muy 
técnica, de la Ley 388  de 1 997; hemos. hecho 

O inclusive algunos talleres y, algunas comunida
. des indígenas han venido a Bogotá expresamen

te para eso, quieren participar, estar metidOs en 
eso; lo mismo, hay muchísimo interés en las 
comunidades negras en el Chocó, están muy 

_ dinámico� trabajando la Ley 388;  en el munici- . 
pío de Buenaventura ha sido bastante complica-
. do; pero cada día hay más autores en este asunto, 
o sea1 la dinámica es muy interesante, muy 
importante, creemos que se está dando un pro ce-

. so de fortalecimiento del municipio y de la 
descentralización y que también se está llegando 
a un conocimiento más cercano de las regiones. 

Hay desarrollos que salen de este proceso de 
realización de los POT, en donde los municipios 
empiezan ya a concertarse, a crear asociaciones 
de municipios, lo cual es muy importante, por- · 
que comienzan a resolver sus problemas conjun
tamente y creemos que se están dando pasos 
también un poco como al trabajo de participa
ción, que conduce finalmente a lo que se busca 
en la Ley Orgánica de Ordenamiento, entonces 
pensamos que el proceso arrancó, que es muy 

. importante, muy dinámico y que ojalá no haya 
ningúrÍ factor que lo detenga. 

· 
Habíamos qído de algunas iniciativas que se 

estaban consultando en el Congreso con rela-

Presidencia': · 

Sí doctora María CecÜia Garcés. De todas 
maneras creemos que el mayor fortalecimiento 
debe· ir destinado a los ochocientos nueve (809) 
municipios que ha mencionado el ministro y que 
es en donde �erremos una debilidad más que 
institucional diríamos nosotros. 

Doctor Alvaro Mancera; honorables repre
sentantes, vamos a escuchar al delegado del . 
In urbe y posteriormente damos apertura a · las 
inquietudes de los representantes y comenzare
mos por el Representante Moriterrosa, que había 
solicitado con anterioridad el uso de la palabra. 

· Codazzi con sus limitaciones· naturalmente de 
presupue'sto y con una posición bastante afirma
tiva de las secretarías de planeación departa:
mentales y municipales. 

Pudiera reseñar algunos de los productos que en 
1 998 a partir de la fecha que he señalado y que está 
consignada también en el documento entregado 
por -la entidad y elaborado conjuntamente con el 
Ministerio del Desarrollo; los productos especiales 
entregados, cuantificados y evaluados hasta esta 
fecha; el diseño de talleres para la elaboración del 

Interyiene el doctor Alvaro Mancera, de- plande ordenamiento territorial, contando natural
. legado gerencia general Departamento de 

�
mente con esa escasa capacidad de gestión y con. 

Planeación del lnurbe: ese soporte fmanciero que tienen los municipios, 
Gracias señor Presidente, señor ministro, bastante débil para asumir un reto de tecnología 

honorables representantes. He sido delegado principalmente y de implementación posterior
por el señor gerente general. Coincidencialmente mente a la formulación de sus planes de ordena
adelanto una gestión de obtención de recursos y miento territorial. 
apalancamiento para la gestión del desarrollo Este diseño de los talleres se hizo con el 
urbano y ordenamiento territorial en el Ministe- Ministerio de Desarrollo, recibiendo el Inurbe la 
rio de Hacienda. capacitación suficiente para ello y posterior-

Para el In urbe, en el márco establecido por la mente se empezó a implementar conjuntamente . 
Ley 3a de 1 99 1  y desarrollando naturalmente lo . Otro producto de relieve es el componente de 
expuesto por la Ley 9a de 1 989, contin�a siendo la vivienda, como aspecto fu.ndamental en la 
una prioridad la asistencia t�cniéa a los entes gestión y desarrollo urbanos. La vivienda como 
territoriales, fundamentalmente a los entes componente en los planes de ordenamiento te
locales de todos los municipios del país, pen- rritorial, la elaboración de cartillas sobre lo que 
sando en que la reforma urbana, la gestión es el plan de ordenamiento territorial, el funda
urbana es factor fundmpental para el desarrollo mento legal, la metodología para trabajar los· 

_de su territorio. esquemas de ordenamiento territorial y también 
La cobertura actual que ofrece el Inurbe es en el eyento de la participación, lo que es el soporte 

veinticinco (25) departamentos, aspira a tener de laparticipación en laformulación de los POT, 
mil dieciséis ( 1 .0 1 6) municipios atendidos, pero que sin ella no pudiera conseguirse que la 
claro, a través de una metodología de red, apo- implemeñtación pudiérase tener como aspecto 
yálldose a través de secretarías de planeación fundamental en el desarrollo econóiniéo y social 
departamental y otros entes descentralizados, de los diferentes entes territoriales . 
localizados en los diferentes territorios; esto nos �obre los servicios se pudieron desarrollar 
permite establecer modelos y algunos afianza- talleres en doce ( 12) departamentos, se hicieron 
mi en tos a través de asignaciones de pilotos en el . hasta el mes de enero del presente año eventos 
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que tuvimos que de tener, precisam,�nte para la determinación de regiones, para-aportar cte ma- formulación, es el municipio quien para su desa
lograr articular acciones y racionalizár esfuer- -yor  manera. a un desarrollo equilibrado. Sé está rrollo económico y social de]Je tener en cu�nta, 
zos y recursos; en estos doce ( 1 2) depmtamentos trabajando entonces en lo que es la elaboración de · lo tangible de su espacio físico y los desarrollos 
se cubrien;m doscientos setenta y un (271 )  mu- las directrices de ordenamiento terri torial. que debe hacer en ese espacio físico; para que 
nieipios; se adelantaron, ·con el Min;isterjo -de Otro proyecto contemplado para 1 299, es el ese desarrollo económico y social sea una reali 
Desarrollo y el . Departamento N adonaÍ de de la capaci tación del personal del In urbe, de los dad, es de_cir, no es la -separación del o rdena
Planeación. municipios, para 1� implementación, ya no para miento del territorio .del desarroUo económico y 

Algo ·que debe ·ser tenido en cuenta e�, que · la formulación sino ·para la implementación de social, entonces, si no existe esa capacid�d de 
. todos es tos departamentos, en es tQs veinticinco los planes de ordenamiento terri to rial en cual- · ges tión, no hab ría la posibilidad . de esa 
(25), se confo rmaron eomités departámentales, quiera de las tres (3) modalidades conocidas, la implementación y el tercerpunto, sí es el aspecto 
int�grados por las secre tarías de plane:ación de- · elabo ración de talleres integrales, continuar coñ · financiero, pero no es · la formulación sino ·la 
partaméntal; precisamente para lograr aplicar lá . la promoción y la difusión a tr�és de cartillas y implementación. · -
q1etodología de red y alcanzar una mayo r caber- up. p rograma .especial de seguimiento a la .Hemos ,  encontrado� al igual que en las eva
tura; infortynadamente, sólo en e�tos veinticin- - implementación de los pl�es de ordenamiento luaciones qué ha hecho en los años anterio res, el 
co· (25). departamentos donde se conformaron . territo rial. 

-
Departamento N_aciomil de Plane'ación con los 

lós comi tés, es tán functomindo di�cisie te ( 17), El diagnóstic� que llama la atención en todo planes de desarrollo departamentales y los pla
los o tros present�n algunos inconvenientes de"' el terri torio nacional y a nosotros particularmen.:- nes de desartolio municipales; unas propues tas . 

. bidos aJa rees tructuración, que se adelanta en las te, no es tá centrado en· la queja fundamental realmente interesantes, pero que no pueden ser 
gobernaciones Y o tros casos como en el departa- conocida de fos municipios, que es la fal ta de - realizadas en las condiCiones que · tienen los 
mento de Cundinamarca que ha asuniido di rec- recurs�� económicos para el financiamiento de muniCipios, entregadas po r la Ley 6-0 de 1 994 en 
tamente. �! liderazgo, a través de la Secretaría de . la formulación de sus planes de ordenamiento . desarrollo de las competencias y los recursos, no 
Planeacw_n Departamental. - terri to rial: Hemos visto· 'upá inmensa debilidad habría posibilidad de ningu,na manera; de desa..: · 

Algunos de los proyectos que para 1 999 se en d proceso participativo, proceso que no es "rrollar, de ejecutar los ptanteamientos que se 
hán iniciado y o tros, se encuentran detallados, otra cosa que concertac�ón de la sociedad civil, es tán haciendo . 
. para lograr que queden incluidos en el plan de . en donde el lid_ erazgo qúe lo de. be tener en todo · · · · Señores parlainentqrios, con -algunas ano ta-asistencia téc. ni ca que adelanta el Ministerio de momento;así se contrate por cualq· uier medio la -

ciones muy resumidas que había hecho. el seño r Desarrollo y que es el producto, naturalmente formulas;ión del phin, , la debe tener el alcalde, minis tro, anteriormente, para ver cuál es e¡ avan-que nosotros vamos -a desarrollar con los entes proceso que debe ser ·acompañado igualmente · · · · - - ce que se ha logrado, que no es realmente lo que terri to riales y que comprende: los componentes en la participación, por las corporaciones autó-. .  ha querido e. l Ministerio y el Inurbe 'en el desa-de espacio público,_ transpo rte urbano, malla vial nomas regionales, para hacer mucho más senci-
-Y -el equipamento; que no los ·podemos separar llo el análisis del componente ambiental, de la rrollo de esta ges tión Y lo qu_e quiere el gobierno 

del concepto integral del desarrollo territorial, se . zonificación ambiental rural, de la articulación y . · nacional Y mucho menos los entes terri toriales; · 
: es tarán definiendo seguramente en d mes que ·de la interacción. que tiene que ver entre lo pero significa claramente que hay un esfuerzo Y 

viene- o dentro de este mes de mayo; en es tos urbano y lo rural, que es una de las grandes · . que hay que. con ti miar .con él. . · 
proyectos es tá contemplada la atención al Eje debilidades también que se p:r�s entan en la for- Sobre la información que teneiJlOS sobre los _ 

- Cafetero, específicamente eri el departamento mulación quéhemos vis to, de estos planes. Pero novecientos cincuenta y un (95 1) municipios en
del Quindío, en once ( 1 1 ) municipios es tamos · desde luego. se nota, especialmente cuando ,se veinticinco (25} departamentos, no es tán ope
trabajartdo, y algo ,�len particular, en donde no quiere revisar lo que v� a formar el expediente randa los comités de los departamento de BaH
teníamos cobertura:. · urbano, que tiene que . ser compilado por el var, _Córdoba, Meta, Norte de. Santander y 

. Se ha suscri to un c onvenio con el Corpes de Minis terio de Desarrollo; es tos diagnosticas Sucre. Iniciaron proceso, se tecientos nóv�nta y 
la o rinoquia para atender a sesenta-y cuatro ( 64) naturalmente no representan es-ainteraccjón entre tres (793) municipios, que son el ochenta y tres 
municipios más, adicionales_a los que se éstaban estas dos zonas: Lo urbano y lo rural. · .  · (83%)por ci�nto de los que es toy men<;ionartdo 
atendiendo co11 los veinticinco · (2�) . departa- _ · Esta · <;oncertación que debe hacerse en el Y, no han iniCiado el proceso, ciento cincuenta Y 
mento_s, son siete (7) adicionales-a los que se proceso participativo, se inicia con esa convoca- un ( 1 5 1 )  municipios. 
tenían, entonces son treinta_ y dos (32) munici- . toria, que la hemos éncqntrado ausente en casi Vemos como crí tico el es tado en cjertos de
píos. Es te convenio con la o rinoquia tiene una todos los municipios · del país y como ·lo ha . partamentos a los _que hay que darles una aten
significación especial, primero por la si tuación determinado el Ministerio de Desarrollo en los ción inm�diat� y significativa, ·son: · el departa
que vive este terri toiio en lo insti tucional, en lo diferentes documentos elaborados desde allí, no · mento de Boyacá, en donde cincuenta y ocho -
político y particularmente por la consideración . pudie�a haber ese pacto . de actqres, en .donde (5-8)_ municipios no han inici�do el proceso; . que se hace-en "El Plan Colombia". ' 

· 
también el Concejo municipal que nó participa 1 Córdoba con veintinueve (29), casi el cincuenta 

. · Lo que se p ropone ·para la o rinoquia · es la 
·o rientación y promoción del 'o rdenamíen�o terri 
torial en sus sesenta y cuatro ( 64) municipios; la 
disponibilidad del suelo para la orientación del 
desarrollo urbano y l.a vivienda de interés sociál; 
el cpmponente de la vivienda en desarrollo urba-

- no, de alguna vivievda productiva e ii suelo su
burbano' y de· expansión y la ·definición de los 
cri terios y de los "factores determimmtes", de 
las zonas p rioritarias de desarrollo. Aquí se ha 
empezado a tocar en es tQS departamentos, el 
tema de-la confo rmación de terri torio,, qu� revi..: 
ve lo expues to po r la Ley: 76 de_ 1 995, cuando se · 
crea el primer Con pes o rientado precisamente a 

en el proceso y el Consejo Territo rial de Plani- · po r ciento (50%); Cesar d!ecisie te ( 1 7), Magda
ficación, en és te caso el Consejo Municipal de lena trece ( 1 3); Meta diez ( 1 0) y del Norte de 
Pianeación, ha estado también �usente. Santander veinte (20), casi todos por encima del 
. - _Apuntamos exclusivamente á notar la gran . veinte por ciento (20% ). 

· 
debilidad en el proceso paíticipativo; de igual . Es to es señor Presidente, honorables parla
manera en el -soporte insti tucional. Cuando ha- mentarios un resumen .de la ac tividad desarro 
bl�os de la ges tión �bana, los señores alcaldes llada desd� el mes de julio de 1 998 has ta Ía fecha · estan supre�amente mteresados e� entregar un - y que con toda seguridad, umi v�z definido él do�ument.o, do

.
cumento �ue no-pudiera ser desa- plan ·por el Mini�terio de Desarrollo, daremos _· rrollado s1 se tiene en cuenta que es un plan, el 1. · "d d 1 M h- · · , . - · · , con mm a a proceso. uc as gracias. upico plan estructurado a largo plazo en el pais; - · - · 

este soporte insti tucional .no e$ o tra cosa para Presidencia: 
nosotros que el incremento de la capacidad de Docto r  Mancera: ¿No tiene nada sobre el 
gestión, porque es el municipio quien lidera la départamerito del Tolima? 

' . 

o 

o 

• 

• 
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Contesta el doctor Alvaro Mancera, dele
gado gerencia general Departamento de 
Planeación del Inurbe: 

Con mucho gusto Presidente. Si usted me 
permite, le leo las cifras del departamento del 
Tolima. 

Presidencia: 

Claro, porque mal haría yo como toliníense; 
pero es bueno que la conozcan los miembros de 
la comisión. 

Continúa doctor Alvaro Mancera del 
In urbe: 

Cuarenta y- siete (47) municipios. Bueno, 
cuarenta y ocho ( 48) municipios; pero cuarenta 
y siete ( 4 7) municipios. El de !bagué �s un caso 
particu,Jar, es un plan que hemos trabajado como 
piloto, en donde me ha correspondido liderarlo 
personalmente; es el único municipio del país, 
en todo el país, que tiene el _ sistema, excepto 
Bogotá, que tiene el sistema de información 
georreferenciado, para poner en práctica con 
sistematización e identificación referenciada todo 

_ el proceso. .... 
De los cuarenta y siete ( 4 7) municipios, ini-

ciaron proceso cuarenta y cuatro (44); tres (3) 
están en el período de formulación, no hay 
ninguno aprobado hasta este momento. Creo 
que el Tolima señor Presidente va muy bien en 
este caso, tenemos. algunos inconvenientes en la 
zona oriental y en la zona sur del departamento; 
pero eso no quiere decir que están detenidos los 
procesos, aspiramos sí a que en el mes de oct�
bre estén terminando el proceso de formulación, 
para que se inicie la discusión de los comités 
confommdos, por que no está operando todo el 
Concejo Municipal, sino algunas comisiones 
con ellas y también los consejos territoriales de 
planificación, para entregarlos a más tardar fina
lizando el mes de noviembre, a los concejos 
municipales. 

Presidencia: 
Gracias doctor Mancera. Señor ministro, o 

sea, que el Ministerio de Desarrollo tiene opor- · 
tunidad de ayudarle a esos municipios hasta el 
treinta (30) de octubre de este año, para que en 
los meses de noviembre y diciembre puedan ser 
aprobados los planes en los respectivos conce
jos municipales. 

Vamos a pasar la ronda de inquietudes de los 
representantes, señor ministro. 

Tiene el · uso de la palabra Representante 
Monterrosa, luego el Representante Marcos 
!guarán. Doctor Monterrosa. 

Interviene el honorable Representante José 
Aníbal Monterrosa Ricardo: 

Graciias señor Presidente. Sí, me complace 
mucho que el Representante Quintero Villada, 

· coincida conmigo en la n
-
ecesidad que tiene que 

. haber una participación de la comunidad, 
importantísima en los planes y esquemas de 
ordenamiento territorial, ya lo había-manifesta
do antes de salir el señor ministro del Interior. 
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El señorrepresentante del lnurbe, en su docu- todo el mundo; vamos a tener unos resultados 
mento que nos hizo llegar hace unos días ·a la positivos". 
oficina, en él está claramente expuesto cómo Mire ministro, en mi puebloLa Unión-Sucre, 
debe coordinarse entre el Inurbe y la Secretaría yo invité a todas las fuerzas, un domingo a una 
de Planeación Departamental, que serían las 

pequeña reunión: concejales, al cura, al alcalde 
coordinadoras con el IGAC, con la . Red de y a todos, para más o menos hablarles lo que era 
Solidaridad, etc., etc., para la ·asesoría de los el plan de ordenamiento territorial y hay una 
diferentes municipios que-tengan dificultades. propuesta de un amigo que se llama Miguel , 

Yo, señor ministro, le hago una sugerencia muy Angel Jiménez y propuso que los profesionales 
respetuosa. Como aquí habla de las veinticinco que existen en el municipio de La Unión, fuesen (25) regionales del Inurbe y Red de Solidaridad quienes estuviesen al frente de la elaboración de 
también tenemos en todos los departamentos, IGAC lo que es el esquema de ordenam!ento territorial, 
existe en todos los departamentos, propongo una obviamente si fuese necesario, con la tutoría o la 
situación en aras de que exista la concertación y asesoiía de un funcionario_que el gobierno mu
la participación de la comunidad, que lo que nicipal designara. Esto baja el costo de lo que 

· acaba de expresar el señor delegado del Inurbe; sería un esquema o un plan de ordenamiento 
no existe en muchas partes, ha sido uno de "los · territorial, porque son los mismos hijos de un 
puntos flacos", aludiendo much� alcaldes que · municipio quienes van a elaborar el esquema de 
estos procesos no avanzan porrecursos. No todo ordenamiento territorial. Ahí hay un verdadero 
en la vida necesita dinero para poder avanzar; "si sentido de pertenencia y cada quien se va a 
le ponemos la voluntad y el pecho a la brisa", preocupar por lo que ocurre en cada corregí- ,  
fácilmente vamos a poder llegar a buen puerto; . mientó, en cada vereda; que ese pequeño territo
entónces, yo propongo que en cada departamen- río quede concertado con lo municipal, con lo 
to, el Inurbe, el lGAC · y  la Secretaría de que plantea el jefe del municipio y tengamos 
Planeación, porqué ese pequeño comité no se mejores .estudios, mejores resultados . 
traslada a "los días de mercado, un sábado, un Eso de pronto puede ser una solución, llevándomingo, a cada municipio del departamento"; dola a la realidad abarata el costo de lo que són por decir algo, mi departamento SUcre; donde se los esquemas, el estudio general y vamos a tener inviten a todas las fuerzas vivas, comenzando un estudio mucho más aterrizado, que concert:e por el alcalde, el concejo municipal. Observen y que verdaderamente entienda y quede ahí en esto, en el mes de diciembre hici�os un pequeño 
taller sobre ordenamiento territorial en la ciudad ese estudio lo que quiera la comunidad de dife-

rente en el municipio. de Sincelejo y casi todos los concejales y alcal-
des que asistieron, manifestaron claramente que ·- A ver señor ministro, no sé si entendí mal 
no conocían nada de _ordenamiento territorial; en cuando usted hablaba de los subsidios de vivien
el mes de diciembre, e1 1 2  de diciembre pasado. da, los pasos que hay que dar, no sé si el cuarto 
Entonces, si este pequeño comité departamental ( 4°) paso es el del crédito; excúseme si le entendí 
se traslada municipio por municipio, un sábado . .mal: usted hablaba que la persona no puede tener 
o un domingo, cuando la gente de la zona rural vivienda, sería uno; segundo, que la persona 
tiene acceso -ese día de mercado- a la zona gane tres (3) o cuatro (4) salarios no más; el 
urbana y de pronto de alguna otra manera el tercero sería, que la persona garantice la culmi
municipio pueda aportar algún medio de trans- nación de la obra, le faltan los cuatro millones de 
porte, en fin, que se· motive a la comunidad; pesos ($4.000.000); que la persona diga: "Yo los 
vamos a tener verdaderamente unos esquemas y tengo a través de un ahorro, etc.", pero le entendí 
unos planes de ordenamiento mucho más ricos; -no sé si el cuarto sería-: la posibilidad que ese 
porque es que no nos engañemos, yo denuncié interesado solucione el problema con un crédito · 
en esta Comisión, cómo muchos planes y esque- exactamente, no sé eso, porque es que a ver lé 
mas de ordenamiento territorial son idénticos y planteo otra situación señor ministro, para que 
la doctora Martha Abondano en ese momento me responda inmediatamente: Qué acciones va 
me dio la razón, que en el Ministerio de De- a tomar el gobierno nacional y concretamente el 
sarrollo reposaban estudios que son totalmen- Ministerio de Desarrollo, quien es el que orienta 
te idénticos :  Los alcaldes contratan a una la política de vivienda con el Inurbe, en el caso 
firma y simplementevan aliGAC, van al Inurbe, que muchos municipios y le hablo de mi depar
cogen los disquetes y cambian simplemente: tamento Sucre, existen programas de vivienda 
municipio de La Uniónpormunicipiode Caimito, paralizados, del Inurbe, ¿por qué están paraliza
tres, cuatro datos que cambian y el resto de la dos?, por que los alcaldes salientes en un afán no 
situación es idéntica y todos los municipios por sé si egoísta, pero en un afán ligero e irresponsa
muchas coincidencias que tengamos: parte geo- ble,. certificaron _ante el Agustín Codázzi, per
gráfica, etc., no son iguales, entonces yo creo dón, ante el Inurbe, que sí tenían la capacidad 
que esto puede seruna sugerencia, que si ustedes para cofinanciar los programas de vivienda y 
la transmiten a los directores seccionales, se ¿qué ocurre?, que esos certificados son falsos y 
motivan y van hacia los municipios, metiendo a que el In urbe giró la plata que le competía, pero 
los alcaldes en "esa camisa de ftierza de, que los programas están inconclusos, porque el . 
tienen que convocar también a la comunidad, al municipio no ha tenido con qué; es el _ caso del 
cura párroco, a los concejales, a los políticos, a municipio de La Unión, donde yo resido, y así, 
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hay no sé cuántos municipios más en el departa- , Aquí en muchas ocasiones vinieron funcio- . Y o voy a decir dos o tres cositas rápidamente. 
mento de Sucre; "ahí se cop.stituye una falsedad narios del Agustín Codazzi y de varios institutos ·Me parece interesante la coordÍnación interins-.. 
ideológica en documento público"; s1;:ría lo de e inclusive se manifestaron contradicciones en titucional y que además de: · es_a coordinación. 
menos; pero qué va a hacer el Inuibe para que las. posiciones que tenían estas instituciones, interinstitucional, se sume la participación de la 
esas viyiendas no queden á la altura del techo inclusive húbo denuncias en donde había con- comunidad en la formulación ·de lo·s planes de 
simplemente, ¿por qué el municipio no tiene en. tradicciones en cuanto a la misma información · ordenamiento territorial, eso es. fundamental si. 
este momento con qué garantizar la felliz·culmi- que estaban -dando los entes del gobierno; pero queremos que lo_s resultados sean-en verdad los · 
naCión ,9e la obra? .Ahí se está. frustrando un yo creo que el gobierno habrá tomado el téma indicados y los que necesitá cada ente territorial, 
programa del gobierno naCional y a unas fami:. . como debe haber sido, a través del decreto que llámese municipio, región, departamento; ade
lias que estaban deseosas que se les solucionara nos hacen conocer hoy, donde se crea la comi- · más de la importancia que esto significa, el · 
el problema de vivienda.· 

· .· 
sión intersectorial y en donde se crea una secre- -hecho de participar el-gobi�mo con sus voceros, 

··Otra- cosita señor ministro, se habla que las taría técnica de coordinación. Y o creo que esto la comunidad tambfén a mi juicio tiene . una 
soluciones de vivienda1 que creo, era lo que se vaatener el avance que debióhabert'enido desde importante Circunstancia y es que las .institucio-
venía trabajando en el Inurbe, serían abolidas o un comienzo. nes que· están éomprornetidás en esta formula- · 
reemplazadas por UIÍOS programas de "Nuevas : La doctóra manifestaba la preocupación que ción de planeación y ordenamiento territorial, 
ciudade-las"; .no sé si esa _parte la h� éntendido hay y es cierta esa preocupación, en cuanto al - ·puedan permitirle a los municipios, a las comu
bien; pero a mí me_ parece que eso no res conve- · plan para la presentación de . los POT. Sí, es n_idades, el conocimiento de nqrmas que tam
niente para municipios pequeños; donde .en cierta esa preocupación y ' la ·  han manif�stado bién tienen una gran significación en el ordena
muéhos pueblos todos sabemos, exüiten unos varios alcafdes por muchas razones, pero tenga miento· territorial,_ porque es· que . los alcaldes, 
patios enormes donde ya las familias están asen- la seguridad que: nosotros _vamos a asumir el aquí lo decían los compañeros y los funciona
tadas, tienen la posesión desde hace ínticho rato mismo compromiso quetiene el gobferno nacio- rios, muchos concej áles y la comunidad, que es 
y yo creo que sería preferible que el gobierno nal, que en vez de pensar en nuevo plazo, vamos lo más grave señor ministro, no tienen ni idea de 
nacional; para estas e){cepciones continuara con a pensar en dinamizar más el proceso. qué se trata el ordenamiento territorial y en la -
esos prográ!llas de soluc.ión de vivienda, qu� la . En el caso concreto de nii departamento se- ��yoría de l2s municipios como}o decí

,
an·tam

persona no tenga que sahrse de.donde. ha VIVIdo ñor Presidente señor ministro sobre todo en' el bien, se han contratado carteles , llamemoslos 
t�da la vida, del barri

,
o o de la calle don�e viven norte de La G�ajira, los muni�ipios de Maicao, así, que �o tien�n i�ea de lo qu� es el �uni�ipio: siempre, par�· de�pues tener que orgamzar una Rioacha) Uribia y Manaure, son poblaciones . q�e no tienen m�g�n apego, mn��na Identidad, 

nueva) u�banizaciofl. como m�chos alcaldes lo donde hay el mayor asentamiento de comunida- mnguna pertenencia con esa regwn y que sola
-han vemdo d�nommand?, que ya no �� va a . des indígenas. La d�ctora igualmente manifes- . me�te han hecho una propuest� erurtarcada por 
poder _hacer, smo que le dicen a la gente: ;en da taba que celebraba que al procesó habían llegado �1 signo peso�, como un me�anismo para lograr . 
su casa, venda su lote y compre uno aqm ·en la nuevos actores· dentro de esos nuevos actores unos ingresos más, dentro de su actividad pro- . 
urbanización que

, v_
oy a construir"; a mí me mencionaba a l�s comunidades indígenas. Efec- fesional: 

P?rece �u,e eso sena importa�te, que la gen�� que tivamente en esos cuatro (4) municipios del. _Entonces a mí parece importante que hi caVIene VIVIendo hace muc�o tle�po en l�n sitiO en norte de La Guajira, la mayor _población es m unidad esté muy �ro muy metida en este tema don�� conoce a los .vecmos, donde tiene a su indígena y pertenece a los resguardos indígenas · · del ordenamiento territorial y que las instiiuciofa�mlta Y . a sus amigos, se mant�nga en :se y como tal, cons�ftucionalm�nte
_
es� �omunid�- nes también orienten en materiér normativa a mismo SitiO, sobre todo en l�s �ueb osp�quen�s -- des para cualqmer reforma legislativa o admi- esos municipios, a esos entes y a esa comunidad; Y en los pueblos.rurales; toda�ta en las cmdades, -- nistrativa, deben ser consultadas. for eso llamo por ejemplo, a mí me parece importante· que pu�b�os grandes com? la Captta�, etc.; de pronto la átención del gobierno nacional para que nos todaS las normas se consideren, por ejemplo, la ahi SI se �uede ventilar Y es cierto que puede preste lamayor asistenciatécnicaen ese sentido, Ley 400 de 1997 sobre sismorresistenciá para el t�ner �cogida la propue�ta d: hacer ?bras, urha:- porque tengo fa seguridad que estos alcald�s van caso del Ií:mrbe, el caso de la viviénda que tiene mz�c�ones; pe�o los peq�enos, 

_
me par�ce que · a tener dificultad en este sentido. Yo creo que es tanto que ver en el ordenamiento de una región, -sena mconvemente. Gracias senor. Pn�stdente. importante que el Ministerio del Interior a través sea una norma conocida eri las entidade.s territo- . 

· Presidencia: de la Dirección General de Asuntos Indígenas, riales. Colombia es un país ubicado en una zona 
·Escuchemos al Representante !guarán y a pueda brindarnos una asistencia especial en es.:- de alto riesgo, de alta peligrosidad en cuestiones 

nuestra Vicepresidenta de la Comisión y poste- · tos cuatro ( 4) municipios. . · de sismicidad y la mayoría de los entes territo
riormente a los ministros y a los funcionarios Por lo demás, pienso y comparto muchas de riales conceden las licencias para los .planes 
que puedan dar respuesta a las inq¡uietudé's. las ápreciaciones que aquí se han dicho, en qué territoriales y nadie, yo creo que en su totaljdad 
Tiene la palabra el Representante !guarán. debe haber y hacerse la participac�ón comunita- ninguno, se acuerde que existe . una ley que 

Interviene el honorable Representante rüi; creo que eso ·es esencial para que el plan de puede .evita_r.tantas tragedias corrio las que se 
Marco Aurelio !guarán-Iguarárí: ordenamiento territorial sea én verdad represen-· sucedieron en el Eje C¡1fetero; 

Gracias señor Presidente, señor ministro y tativo deJas necesidades Y que �ea el norte de� ·Por ejemplo, hay otro tema, hay una ley.que, 
señores funcionarios� La verdad señor ministro cada una de nuestras comunidades. N ° era más en este momento no la recuerdo y es la de los 

. que me asalta una gran preocupación al ver la señor Preside� te y le doy mis agradecimientos. escombros' · los municipios desbaratan y tum� . 
lentitud que ha tenido este pro�eso de la elabo- · Presidencia: ban, demu�len y nommlmente se impide hasta el 
ración de los planes de ordenamiento t�erritorial; Gracias l}onorable Representailte !guarán. . tránsito en las calles, porque·todo el desecho de 
pero también debo manifestar mi complacencia, material de construcción se recoge a los tiempos · Tiene el uso de la palabra la doctora Consuelo · - · · 
Porqúe hemos visto que el gobierno na.teional ha y luego se bota, se amontona en cualquier sitio · . · González de Perdomo. tOmado el tema comó deéimos nosotros en -la del municipio, cuando por ley ese municipio 
Costa Atlántica, ha tomado ahora sí "e:l toro por lntervi�ne la honorable Representante debe de:finir exactamente un sitio donde esos 
los cacheis", porque la verdad, desde el momen- doctora Consuelo González de Perdomo, Vi- · .residuos d� construcción sean depositados; a mí 
to en que esta Comisión comenzó a hacer el cepresidente de la Comi.sión: me parase· interesante que esto se r:naneje; que · 
seguimiento al proceso, veíamos una descoor- Gracias señor Presidente, gracias a los seño- orienten a las éomunidades, que les hagan c·ono- · 
dinación total dentro de los entes del gobierno . res ministros del Interior y Desarrollo y demás cer las normas, que sean estrictos al �xigir esta 
nacional. · funcionarios del Inurbe. serie de requisitos y d tema de "los Resguardos 

.. 

• 

o 

o 

• 

• 
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Indígenas". Lástima que el señor ministro del 
Interior ya se haya retirado, no sé si habrá 
funcionarios aquí del Ministerio del Interior, a 
mí me ha.asistido_siempre una inmensa preocu
pación desde que conocí la norma que hace 
especial referencia o consideración a los res
guardos indígenas y ¿porqué me preocupa? 

La verdad yo. 
sí quiero ser sincera: "porque es 

que mucha gente avivata de Colombia se está 
aprovechando de la existencia de ese mecanis
mo de la conformación de los Resguardos Indí- . 
genas, buscando favo�ecerse de las garantías 
que se encuentran en esa conformaci"ón de-recur- 
sos, entonces, que hay posibilidades de educa
·ci§n, de tierra para trabajar, de tantas - otras 
circunstancias especiales que se pueden dar si 
uno se ubica en un Resguardo Indígena" y resul
ta que esas personas, �s que las he conocido y 
las he vivido en mi departamento del Huila- no 
tienen ninguna identidad con lo que es el indíge
na, no tienen ningún sentido de pertenencia y 
ni�guna coincidencia y uno sé queda aterrado 

-

cuando a mi casa llegan a decirme: "Es a ver si 
usted me ayuda a que formemos un Resguardo 
Indígena", desde cuándo hace parte usted de los _ 
indígenas de Colombia, "No, es ·que allí pode
mos tener tierra, podemos tener educación". 
Entonces yo sí quisiera decirle al asesor del 
Ministerio del Interior, que por favor busque
mos la manera de hacer mucho más exigente la 
formación de los resguardos indígenas, porque 
es que eso está avanzando en todo el país y es que 
uno puede· contar que en el Huila tenemos una 
inmensa preocupación, porque allá tenemos dos 
(2) municipios que son patrimonio histórico de 
la humanidad: San Agustín e Itsnos y resulta que ' 
ya están manejando el tema los indígenas que se 
han ido asentando en el Huila recientemente y 
estos resguardos indígenas, en empezar a plan
tear que les entreguen una parte del Parque 
Arqueológico de San Agustín, porque eso perte
neció a sus antecesores; entonces ese tema tene
mos que mirarlo - con mucho cuidado porque la 
gente ya al sur del Huila está mirando con 
horror, con temor, con preocupación,_ que se 
pueda casi formar o desencadenar, 'en un con
flicto de intereses regionales. 

· 
Entonces yo sí quisiera con todo respeto al 

asesor del Ministerio del interior, como que se 
exijan más requisitos dé identidad con el tema 
indígena, para poder conformar los resguardos 
indígenas; como que no sea tan fácil, que la 
gente no vaya detrás_ de las condiciones especia
les que se le están dando a los indígenas, buscan
do sólo favorecerse personalmente, como le_s 
digo, sin tener ningún sentido de identidad ni de 
pertenencia con los indígenas. 

Hay otro tema que me preocupa, cuando 
algui�n hablaba que los alcaldes estaban pidien
do, ojalá la posibilidad de ampliación de los 
temas, estamos a cinco (5) meses de este año y 

- hay municipios que apenas están por empezar, 
pero ¿qué m_e preocupa?, el ordenamiento a 3 1  

_ de diciembre, cuando estemos ad portas de 

Miércoles 8 de septiembre de 1 999 Página 1 3  

iniciar un proceso ele paz, donde ya hemos leído municipios más grandes de Colombia e ir permi
los puntos en qué los señores voceros o negocia- tiendo que los otros municipios se vayan desa
dores de la guerrilla están haciendo especial rrollando, para que después tengan lugar estos 
referencia, que podrían ser teni_dp_s_ e_n cuenta en macr_oproyectos. 
los diálogos que se inician o en·las negóciacio- La política que el gobierno ha p�esentado en 
nes; yo sé que el ordenamiento, si se da el materia de vivienda es una política de carácter 
proceso de paz como aspiramos a que se dé, va general y en ningún momento contiene elemen
a tener una gran incidencia· en el ordenamiento tos excluyentes, lo que nosotros presentamos 
territorial en Colombia, entonces no sé si valdría son posibilidades, proyectos, pero eri ningún 
la pena que se considerara esto de la ampliación momento hacemos imposiciones; hay que en-
del período, porque vamos a sacarlos a 3 1  de tender que el e�píritu general de la política de diciembre y si con las negociaciones nos dan la 

-
vivienda, es ofrecer oportunidades; que cada posibilidad en uno (1 ), dos (2) 0 tres (3) años, uno se'debe adaptar, se debe acoger, dependienvamos a tener que volver a hablar de ordena- do de las realidades de cada municipio, no hay miento territorial, tal como están planteando las ' 

- imposiciones de ninguna clase. Lo que quere-- cosas las organizaciones subversivas. mos es abrir el abanico de oportunidades para 
- Gracias señor_ ministro, gracias señor Pre;.. que cada :tnunicipio encuentre en la política- de 
sidente. vivienda, la solución que esté a su alcance y que 

Presidencia: esté de acuerdo con sus necesidades. 
Gracias .honorable Representante Consuelo Vemos que el caso de La Unión-Sucre es muy 

González. 
. 

distinto
-
al caso de Sincelejo; el caso de Sincelejo 

Tiene .el uso de la palabra señor ministrq de es distinto al de Barranquilla; el caso de 
Desarrollo. 

· Barranquilla es distinto al de Medellín; diferente 
Interviene el doctor Fernando Araújo del de Bogotá; lo que buscamos es que cada 

Perdomo, Ministro de Desarrollo Económico: municipio tenga un espacio de solución. En ese 
_ . _ . concepto hemos expedido la política; la hemos - _ Gracm� senor- Pres1d�nte. Todos los temas_ , sometido a consideración del Congreso _en' el 

�ue s� estaq tratando aqm, son de 
_
nuestro mayor Plan de Desarrollo; el Presidente y el gobierno 

mter�s, yo le �gradezco a todas �as per
_
sonas que - expidieron el Decreto 824, que ya es un decreto 

- han mtervemdo, con las consideraciO ��s que de carácter operativo, hace que la política se 
han hecho; con los llamados de atencwn, los pueda implementar 
cuales recibimos con el mayor agrado y como - · 
una forma de hacer equipo en la solución de Yo hice referenciaalas condiciones que debe 
estos problemas ·de Colombia. De manera que cumplir un colombiano o una familia colombia
me siento muy complacido por esta citación y de na para tener derecho al -subsidio de vivienda, 
haber podido participar en esta mañana un poco dije que básicamente eran tres (3) y quizás 
fría para los que no somos de acá, pero de todas excluí la cuarta que también es importante m en-
maneras m�y enriquecedora del proceso. cioríarla. 

Me queda muy Claro que hay un escrito Dije que la-primera condición es que la fanii-
compartido por todos, en cuanto a la importan- lía no tenga vivienda; la segunda condición que 
cía de la concertación y de la participación mencioné se refiere a que los ingresos de una 
ciudadanas, en todo este proceso de los planes de familia deben ser iguales o inferiores a cuatro ( 4) 
ordenamiento. y o daré las instrucciones a todas salarios míl)imos; la tercera condición es que la 
las personas que trabajan con nosotr�s en este 
tema y haré las coordinaciones correspondien
tes con Planeación Nacional y con el Ministerio 
del Interior, para que ese mensaje llegue muy 
Claramente en todos los talleres, en todas las 
mesas de trabajo que tengamos sobre este asunto. 

El honorable-Representante Monterrosa hizo 
algunas consultas sobre lo que es el programa de 
vivienda del gobierno, al cual qúisiera referir
me. Mencionó el tema de los macroproyectos, 
los macroproyectos son uno de los subprogramas 
de nuestra política de vivienda y hay que enten
der que los macroproyectos no son un artículo de 
venta para todos los municipios de Colombia, 

familia debe tener' resuelto el problema de Íos 
recursos para adquirir la vivienda y ahoritá voy 
a exponer más sobre ese concepto. 

El cuarto que tal vez olvidé, �s-, que no haya 
sido sujeto de subsidio anterior, es decir, a una 
familia no se le pueden dar dos (2) subsidios del 
gobierno; entonces quiero ser un poco más deta
llado en .el asunto de los recursos: Utilicé el -
ejemplo, que una familia quiera comprar vivien
da de un costo de diez millones de pesos 
($ 1 0.000.000), esa familia debe demostrar que 
cuenta con los recursos para comprar la vivienda· 
y esos recursos son básicamente de tres (3) · 
fuentes: 

· 

sino que - realmente se pueden desarrollar en Fuente uno. Subsidios, porque pueden ser 
algunos municipios, específicamente y depen- : - subsidios: El. subsidio del gobierno nacional 
den un poco de la misma concepción que tengan sumado al subsidio del municipio o sumado al 
los municipios en sus planes de ordenamiento subsidio de una organización popular de vivien
teriitorial. Nosotros pensamos que los macro- da o de una organización no gubernamental, por 
proyectós son una forma de colab9rar en el ejemplo, una organización extranjera que quiera 
ordenamiento urbano de las ciudades y es quizás venir acá a hacer una obra social en Colombia y 
una labor que debemos comenzar a hacer por los quiera hacer contribuciones, entonces, el tema 
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de ·subsidios JlllO lo suma y obtiene un valor en - dades de crédito para que a través de esa rela- pudo terminar"; el In urbe verifica eso y entonces 
favor de lá famjlia. 

· -
ción, se cree mutua confianza y a través de esa· sepuedenadjudicar los subsi�ios alospostulantes 

Fuente dos. El ahorro que tenga la familia, si mutua confianza, se concedan los c�éditos nece- de ese programa. 
-

lo tiene, entendiendo-que el ahorro es el equiva- sarios para co111pletar, · no hoy, pero sí en el La adjudicación se hace también a través del 
lente a la cuota inicial, y que el ahorro es el transcurso de unos pocos años, el valor de la sistema de postulación; es decir, el In urbe recibe 
aporte que hace ht familia a la solución y ·ese vivienda Y tengamos -nosotros pensamos en el tóda la información, la mete en la lista de los 
aporte en alguños cásos puede ser: trabajo direc- gobierno- que en el curso de diez ( 1 O) años esté _postulantes al subsidio y adjudica los subsidios 
to, auto construcción; porque hay familias que - resuelto el problema de vivienda de los éolom- de acuerdo con los puntajes que se están estable
no tierieri la capacidad- de ahorrar, pero sí tienen bianos, porque es un problema tal, que la dimen- ciendo, entonces, así, · lo que , queremos para 
la capacidád de trabajar en la solución. Digamos· sión que tiene desbórda la capacidad de un solo

. 
todos los municipios es que.existan soluciones, 

- que el concepto- nu' mero dos es el aport-e que hace - gobierno. - - - · 
1 1 .- ' 1 d natura_ mente que esa so uc1on en � caso e 

la famiiia. 
-

Queremos sentar las bases para que en una Bogotá, no va a ser la solució'n que más se dé, 
Fúente tres. Es el crédito, cuando sum�do al forma contínua_ este gobierno, el prÓximo y el aquí quizás la solución que más_se dé es la de la. 

subsidio, el aporte· de la familia no alcanza al que sigue, tengan la capacidad de resolver el gente con el ahorro programado, con el crédito, 
valo_r de la solución, requiere de un crédito, problema de vivienda de los colombianos, en- pero· no excluimos a Bogotá tap1poco de esa 
crédito que se lo puede par el constructor directa- tonces por eso el ahorro programado. Ahora hay solución, porque quizás en algún barrio del sur 
inente, crédito que se lo puede dar una cooperativa, un requisito -ya operativo- para que la gente de Bogotá �na organización popular de vivienda 
crédito que se lo puede dar una entidad de crédito tenga derecho al StJbsidio Y es que hayan ahorra- ·pueda también desarrollar ese tipo de solucio-
vigila�a por la Superintendencia Bancaria. . do por lo menos durante doce ( 1 2) meses, pero nes, lo que buscamos es que el esquema sea un - · _ _ • 

. ese requisito tiene dos (2) excepciones: La pfi- esque_ma amplio. Lo importante es que la solución aleance para -
resolver el problema_ y no que uno le dé su�bsidio 

mera_ excépción es que las personas que vayan a Lo que sí está por fuera en-este momento, de 
postularse para el subsidio en el primer semestre Q ' a una familia que no tenga para la cuota inicial o del afio dos mil (200Ó), a esas personas no se les 

los planes del gobierno, son los subsidios para -

rio tenga el crédito, entonces se quedad subsidio · mejoramiento de vivienda, es decir, si una per- . va a exigir lós doce ( 12) meses, porque sería 
sin utilizar. Lo que se busca es que-el subsidio imposible, no se }}an cumplido doce ( 12) meses :�:-��:n:e�:r��a

s:_ . hv�-�e��:s
c
p
o;����:·

u�o�u�� sea operativo. de aquí a allá, e,ntonces el requisito para_ esas 
E 

' ' ' . . sidio a esa persona par� que meiore su vivienda, ntonces, con los tres (3) cónceptos unidos ' personas es que hayan ahorrado por lo menos entre otras cosas porque mio
� 

de- los 
.
grandes se tiene la solu�ión; ahora: ¿Cúal es ell mecanis- durante seis (6) meses, esa es la priméra excep-

mo para acceder al subsidio? El mecanismo es -ción. La otraexcepción son las persomis quevan problemas que tenemos es el desempleo, quere
mos direccionar los recursos a la construcciÓn que la familia que_ cumpla con eso, "postula al a postularse para el subsidio en este afio 1 999, a 

b 'd' " N b 1 b · de vivienda nueva; para que eso promueva la su s1 10 . osotros sa emos que en Co om ia _esas personas no·se les puede exigir doce ( 12) 
·hay un déficit de vivienda de un millón doscien- - meses porque sería imposible y tampoco se les generación de empleo, entonces no tenemos Y' 
tasmil ( 1 .200.000) unidades, de las cuales aproxi- puede exigir seis ( 6) meses para las personas que en el caso expecífico de las obras inconclusas, 

·_ madamente el ochenta. y cuatro por ciento (84%) van a postularse al subsidio de aqu(a diciembre; tendríamos que estudia-rlas puntualmente. Si el · 
son familias que requieren subsidio, es decir, un el tiempo de ah_orro programado no se exige, no Inurbe dio -un subsidio, no está en capacidad 

millóri ochenta mil ( 1 .080.000) familias; el go-. es condición; la condición �s que tengan el valor 
- legal de ehtrega.r otro subsidio pata los mismos, 

bierno aspira a entregar este año 1 999 setenta y suficiente para completar el costo de la solución pero sí podríamos buscar una solución. 

dos mil (72.000) subsidios: setenta y dos mil de que expliqué anteriormente; en esa forma, el que- Otro punto del ordenamiento territorial: LÓs 
un millón es el siete por ciento (7% ), entonces el teng-a ahora mismo y vaya a_ comprar una casa de casos puntuales de los municipios no creo que Q 

. millón de�familias no van anecesitar en este año; diez millones de pesos ($1 0.000.000) y tenga un vayan a _ser mótivo de cuestionamiento en el 
pero lo que queremos es que comience a funcio- millón ($ 1 .000.000) de cuota inicial-y tenga un · proceso de pai:, quizás algunos pocos munici
nar un sistema en el cual :ese millón de familias crédito de tres millones cien mil pesos_ -píos de Colombia; pero no la generalidad o la 
vayan siendo parle del sistema; el que.no tiene ($3 . 1 00.000), se le púede adjudicar el subsidio mayoría de los mil "cien (1 . 1 00) municipios; 
hoy la cuota .inicial, que pueda comenzar a de Cinco millones novecientos mil pesos nosotros pensamos que es -conveniente ruante-
juntar, a ahorrar, para obtener ése·recurso, en- ($5 .900.000), porque le completa-el valor de la ner el peiíodo para que los municipios éumplan, 
torrees esa persona va . y abre una ,cuenta de vivienda; ¿pero qué pasa cuando la familia no porque-si nosotros modificamos ese período, lo 
ahorros pensando que dentro de dos (2), tres (3) requiere crédito? - que vamos a hacer es aplazar la solución del_ 
o cuatro (4) años ha completado el ahorro para En el caso de La Unión-Sucre, quizás se problemay los muni�ipios van abajar la guar�ia 
poder comprar su casa en un término de cúatro pueda conseguir que la alcaldía done un lote frente al tema; es m�¡or mantener la presión, ser 

- (4)años; porque no tenemos la capacidad real de para un programa de vivienda y que a través 'de · exigentes con el tema y estoy seguro; con base 
resolver todos los problemas hoy, además que al una organizadói1 popular de _ vivienda, la gente en las e�t�d�sticas qu� tenemos, de cómo están 
abrir esa cuentá de ahorros establece una rela-· se organice para hacer.prógramas de autocons- los mumcipios atendiendo este proces·o,-yo es.,. _ 
ción con una entidad de _crédito que �ó va a _ trucción y que se hagan construcciones econó- toy seguro que por lo menos el noventa y cinco 
conocer, que va a verlo todos los meses con: ' su micas: De 30, de 40 metros cuadrados, que en lo por cie�to (95%) si no más de los municipios 
éuotica' , entonces va a decir: "Esta es una perso- - que se haya que ayudar·_sea realmente ht compra· _ colom

.
bi:rnos; van a p�der cumplir con ·este pla-

- na responsable, tendrá l)n crédito eri el futuro". de los materiales. En esos casos muy segura- zo, qmzas no en fof!Ila perfe,cta, pero sí creemos 
- Entonces, porque hoy en' día las entidades que mente el subsidio cuyo valór máximo' es ciu'co que tener una solución· aprobada por los canee-

hacen créditos, básicamente se los conceden a millones novecientos mil pesos - ($5.900.000), jos municipales, e¡; un paso importante para que 
los 'empleados, a los que tienen � ingreso fijo alcance para comprar los materüiles, en ese caso ·en un futuro se puedan ir perfeccionando esos 
c-ertificado; pero ¿q�é pasa con los taxistas, cort la certificación de que se cuenta con los recursos planes de ordenamiento territorial. 
lós jardineros, con lós carpinteros, con los vende- . para_financiar la vivienda la dá él In urbe, -porque Seño! · Presidente, nuevamente muchas gra-
dares ambulantes, qué pasa con_ toda la econo- no se nece-sita el' crédito, simplemente. se le cias por haberme _permitido participar dé esta 
mía informal?, 

. 
no tienen hoy día ";acceso al demuestra al In urbe que. existe la capacidad_ de discusión, como les digo ha sido una discusión 

crédito". Nosotros buscarrios con esto que esas hacer la casa y que no pase lo que usted mencio- que ha enriquecido nuestros conocimientos y 
personas és�ablezcan una _relación con las enti- nó: "Qué la casa quedó. a medio hacer, no se que además de eso acrecienta nuestro compro-

• 

• 
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miso con estos planes de ordenamiento y con pi os, en donde tenemos capacidad para cubrir y 
todos los temas que se han discutido hoy. M u- . es en donde están m;estros directores regionales, 
chas gracias. las regionafes. 

Presidencia: Decía ·que además de estos veinticinco (25) 
Gracias señor ministro. Le vamos a solicitar departamentos, hemos iniciado un proceso en el 

el favor que se quede, ya vamos a fmalizar la Oriente colombiano, con los siete (7) departa
sesión, que se quede hasta el final, para que mentos que conformanlaregiónde laOrinoquia, 
aprobemos unas proposiciones, que son las pro- nos quedarían pendientes solamente el Amazo
posiciones que ha presentado la Representante nas y Putumayo. Dentro de estos siete (7) depar
Clementina V élez, que ha formulado la invita- tamentos está el que preocupa al honorable 
ción al señor ministro, lo mismo, la invitación al Representante Lenis. 
señor ministro a La Ceja; obviamente manifes- El día miércoles estoy asistiendo a un consejo  
tar a l  señor ministro ·que son invitaciones de  regional de  planificación en donde asisten los 
carácter oficial y que la misma Comisión en · siete (7) gobernadores de la Ori_noquia y vamos 
nombre de la Mesa Directiva y de los miembros a. exponer precisamente, cómo entraremos a . 
de la Comisión, le harían a usted Y al ministro del trabajar, en este mismo mes;"ton las secretarías 
Interior, para que nos acompañara a este recorrí- de plan:eación departamental, iniciando con un 
do por los foros Y seminarios que vamos a · análisis prospectivo de la región, trabajando l�s 
desarrollar. · directrices de ordenamiento territorial, para la 

Debo decirle también a la Comisión, que en conformación de región, en donde los departa
el próximo mes de agosto vamos a realizar si mentos entran a liderar el proceso de ordena-:_ 
Dios quiere, "el seminario o foro nacional sobre miento del territorio departamental, t�niendo en 
prospectiva "de ordenamiento territorial", con· cuenta también, cuál es la directriz de crecimien
conferencistas internacionales, entre ellos de to de cada uno de los municipios, ello unido 
Inglaterra, España y Francia, con dos (2) naturalmente al proceso de formulación de los 
expositores nacionales. planes de ordenamiento territorial. 

-

A continuación va a seguir presidiendo la Y o pudiera comprometer al In urbe en este 
sesión, la Vicepresidente doctora Consuelo . sentido, al reridir un informe de lo que está 
González de Perdomo. ocurriendo en estos municipios y particular

Preside la honorable Representante Con- mente · al que usted está mencionando, señor 
suelo González de Perdomo: representante. 

Tien_e la · palabra el señor Representante Presidencia: 
!guarán. - Señor Secretario, el punto siguiente. 

Interviene el honorable Representante Secretaría: 
doctor Marco Aurelio !guarán !guarán: 

Gracias Presidente. El honorable Represen
tante Walter Lenis, tuvo que ausentarse por una 
causa urgente; pero él me ha dejado una inquie-
tud para que la plantee aquí. 

· 
En el informe que nos manda Inurbe, en los 

cuadros, no aparece el departan1ento de él, · el 
departamento del Guainía, entonces él quisiera 
saber en qué estado se encuentra el departamento 
del Guainía. 

· 
Igualmente sobre lo que planteaba la doctora 

en cuanto al caso especial de Buenaventura, él . 
dice que �1 municipio de Inírida es un caso sui 
generis también en la formulación de los POT y _  
a eso .hay que agregarle su' condición de ser; 
municipio fronterizo y que tiene problemas de 
"desplazados proveniente·s de los municipios 
del despeje", igualmente hace una invitación a la 
comisión sectorial, a un foro con participación 
de las diez ( 1  O) etnias, colonos, mineros, C9queros 
y fuerzas vivas del municipio. Esta es la inquie
tud que me ha dejado el doctor Walter Lenis·. 

· Presidencia: 
. Se-ñor delegado del Inurbe, tiene la palabra. 

Interviene el doctor Alvaro Mancera, de
legado Departamento de Planeación del 
In urbe: 

El informe, hace una relación pormenorizada 
de la atención que ha podido darse a los munici-

IV 
Lo que -propongan 

los honorables Representantes 
· , Se han presentado dos (2) proposiciones se

ñora Presidente: 
Proposición número 18 

"Corivpcar a la Comisión de Ordenamiento 
Territorial de la Cámara de Representantes, para 
que sesione conjuntamente con el Concejo  de 
Santiago de Cali en lá capital vallecaucana, en 
sus instalaciones con carácter urgente en el mes 
de junio, en fecha que se acuerde con la Mesa 
Directiva de la Comisión-y ayuda de los señores 
ministros. Serán invitados especiales los alcal
des de los municipios, el señor gobernador del 
Valle, el Director de Planeación del Valle del 
Cauca1 el Director de Planeación de Santiago de 
Cali y los diputados del departamento del Valle 
del Cauca. El objetivo será debatir todos los 
aspectos materia de conflicto en la elaboración 
del POT, cuestionario que se anexará próxima
_mente". Proposición presentada por la doctora 
Clementi'na .Vélez. 

-

Presidencia_: 
· En consideración la proposición leída. Con

tinúa la discusión, se va a cerrar, ¿la aprueban? 
Secretaría: 
Aprobada, señora Presidente. 
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Proposición número 19 
Santa Fe de Bogotá, D. C., 6 de mayo de 

1 999. Señor PresÍdente y honorables Represen
tantes de la Comisión de Ordenamiento Territo. rial de�la Cámara de Representantes. De la 
manera más respetuosa me permito solicitarles 
se sirvan poner en consideracion de esa Comi
sión la siguiente proposición. 

Debido a que en estos momentos se dirimen 
a través de un proyecto de ordenanza los límites 
entre el Distrito de Barranquilla, los municipios 
de Tubará y Puerto Colombia, cuya iniciativa ha 
cald�ado los ánimos de los naturales de cada 
región y en aras de la armonía regional, recurri
mos a su dignísima intervención para que medie 
en el asunto, ya que son ustedes en principio los 
de mayor conocimiento en estl]_ materia. 

Es importante resaltar que la ciudad de 
Barranquilla es un distrito especial, el cual en el 
Acto· Legislativo número 1 de 1 993 de su crea
ción, determinó qué régimen político y adminis- · 
trativo lo define, como al igual, el punto exacto 
de su limitación territorial, la cual se encuentra 
referenciada en forma genérica en la norma 
modificatoria de la Constitución. 

Es de anotar que actualmente se encuentran 
en �tirso en las Comisiones Primeras · de las 
Cámaras, los Proyectos de ley números 66 y 1 4 3 
de _ 1 998, que ·reglamentan_ el Distrito de 
Barranquilla. También es importante resaltar 
que el municipio de Tubará es Resguardo Indí
gena y la Constitución Política les ha otorgado a 
estos entes territoriales un tratamiento especial, 
que se debe dar a través de una ley de superior 
jerarquía, la cual al presente no se ha tramitado 
como es, la Ley Orgánica de Ordenamiento 
Territorial. 

De lo anterior se deduce que la asamblea 
supuestamente se ha abrogado una competencia 
que la Constituéion Política les · ha otorgado . a 
leyes especiales y no a las asambleas departa
mentales. Es por ellÓ que en mi condición de 
parlamentario del departamento del Atlántico y 
con fundamento en la Ley 5a de 1 992, la cual me 
faculta para intervenir con la venia de las Comi
siones Legislativas del Congreso, apelo a su 
solidaridad congresional para que me acompa
ñen en la siguiente Proposición: "Convocar a la 
Comisión de Ord�namiento -Territorial de la 
Cámara de Representantes, para que sesione en 
el Distrito de Barranquilla en las instalaciones 
de la nueva sede de la Universidad del Atlántico 
con carácter urgente, en fecha que . designe la 
Mesa Directiva, con citación a los alcaldes y los · 
concejales del Distrito de . Barranquilla y lo� 
municipios de Tubará y Puerto Colombia, At
lántico', al igual que al señor gobernador y di
putados de la Asamblea del Departamento del 
Atlántico, con el propósito de debatir pedagógi
éa y legislativamente a los interesados en el 
trámite, legalmente correspondiente a la delimi
tación territorial para los distritos especiales y
Resguardos Indígenas". De los honorables Re
presentantes Carlos Arturo Ram()s Maldonado, 
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Representante a la Cámara, departamento del _ 
Atlántico. �irmada por el docto'rGentil Palacios 
Urquiza y la dóctcira ClemimÍina Véléz. 

· 
Leída señora Presidente. , 
Presidencia: 

Miércoles 8 de septiembre de 1 999 

Secretaría: -
Siendo las diez y diez de la mañana ( 1 O:  1 O .  · 

a. in.) la señora Vicepresidente, levanta: la sesión 
y convoca para la fecha antes señalada. ' - -· El Presidente, 

GACETA DEL CONGRESO :_2§i_6 
Secretario Gener·al: 

ORDEN DEL DIA. 
mayo 27 de 1 999 -

Hora 8 :00 a.m. 

En consideraciÓn la Proposición leída: Con
tinúa la discusión, se va a cerrar, ¿la aprueban? � / 

- . José Gentil Palacios Urquiza. ' ' ' 

· La· Vicepresidenta, . · 

·· _ Salón Boyacá, Capitolió Nacional 
- ¡ '

Llamado a lista y verificáción del quórum 
n :  

' - -
Secretaría: 

;Aprobada señora Presidente, �o.  hay más 
propOSlClOnes. 

Presidencia: 
Senor Presidente. Y o quiero aprovechar esta. 

especial circunstancia para hacer entrega ·a us-
- ú�d, en nombre de todos los Parlamentarios 

Consuelo Gonzalez ·de Perdomo. 
El Secretai-io, 

José Gustavo Moreno Porras. 
* * * 

COMISION ESPECIAL DE SEGUIMIENTO 
AL PROCESO DE DESCENTRALIZACION 

Y ORDENAMIENTO TERRITORIAL . 

· Lectura y aprobadón de� Orden del Día 
IT( · _ 

. integrantes de está' Comisión Especial; de una 
níánifestación que conlleva tod(!,-nuestra solida- . .  

' --!.�� 1 
'ACTA NUMERO 01-1 DE 1999 

(mayo-27) 
Legislatura · 1 998-1 999 

e ·  Segundo Período· 
Sesión Salón Boyacá 

Hora: 8 :  1 5  a.m. 

Citaci9n :!!. funcionarios 
Proposición número 015 

Aprobada 'el 2 1  d{� abril : Señor Alcalde Ma
yor de Santa Fe de Bogotá, D: C.,  doctQ! Enrique 
Peña/osa Londoño y señor Director de la: CAR, . 

· doctor Diego Bravo Borda. 
· 

ridad y · nuestra expresión de amistad frente al 
infortunado suceso presentado en su familia. 
Entonces me voy a permitir leer la Proposición · 

IV 
Lo que propongan 

· número O 1 3  de abril 2 1  de 1 999 que dice: "Los 
miembros de la Comisión Especial de Seguí- . .  
miento al Proceso d-e Descentralización y Orde
nami�mto Territorial, lamentamos el fallecimien

· En SántaFé deBogotá; D: C,  siendo las ocho ' 
y quince ele la mañána (8 : 1 5) del día veintisiete _ · 

los honorables Representantes 
Está leído el Orden del Día señor Presidente. 
Presidencia: 
Muy .bien señor Secretario. Entonces vamos 

a proceder, ya con la pre-sencia del R'epresentan- . 
te Monierrosa. 

to reciente del señor padre del Presidente de esta 
Comisión, del doctor José Gentil · Palacios 
Urquiza y le reltenin · su s _  más sinceras 
condolenciás. Transcríbese ]a presente en nota 
de estilo para ser entregada al,qoctor Jósé Gentil 
Palacios Urquiza en acto especial. La anterior 

. proposición fue presentada y firmada por todos 
los honorable Representantes de esta. célula 
Congresional. Firmada: Rafael-Francisco Ama..: 
dar Campos, Dagoherto Emiliani Vergara, 
Agustín Gutiérrez Garavito, Fabio Henao _ To- · 
rres, Marca·Aurelio Jguaran !guarán, Zulema 
del Carmen Játtin Corrales, José Walter Lenis . . ' 

· Porras, Leonor Marmolejo de Rojds, Consuelo 
Gonzáléz de Perdomo, Jorge Carmelo Pérez 
Alvarado, RÚbén Daría Quintero Vilkrda, José 
AntÓnioSalázarRamírez; Daría Saravia Góinez, 
CÚment{n� Vélez Gálvez y Apmbada en sesión 
de la fecha. 

· Secretaría:-

· (27)de mayo de 1 999, previa citación, se reunie
ron en el Salón Boyacá del Capitolio Nacional 
los npembros de la Comisiqn Especial de Segui-" 
miento al proceso de Descentralización y Orde-
namiento Territoiial, con el objeto de sesionar. Señor Presidente para informarle que se.con..: 

- Preside la sesión el honorable Represen- formó ei quórum decisorio: -- -

tante doctor Rubén Darío Quintero Villada: Presidencia: 
- Buenos días. Estáil im.�itados de manera es pe- Entoncés ponemos a consideración· el Orden 

cia} para la sesión dél día de hoy, el Director de del Día. Sigue en consideración el Orden ·del 
la CAR, el señor Alcalde-Mayor de Santa Fe de Día. Se va a cerrar su discusión: ¿Lo aprueban 
Bogotá y los funcionarios presentes. Sírvase los honorables Miembros de la Cgmisión? 
señor Secretario llamar a lista para verificar el Secretaría: 
quórum. Aprobado señor Presidente.· 

s'eñor Secretario doctor José Gustavo lll 
Moreno ·Porras, procede con el . llamado a 
lista, contestando los siguientes honorables 
Representantes: . · 

Amador Campos Rafael -.Francisco 

· Citación a funcionarios 
Proposiciéin número .015 

· (Aprobada_el 2 1  de abril) 
Gutiérrez Garavito Agustín . · _Señor Alcalde Mayor de Santa-Fe de Bogotá, Firmada, C(')nsúelo de Perdomo, Vic·epresi� D. C.; doctor Enrique Pefíalosa Londoño y 

d t ' ' G t A " p· · s t · !guarán !guarán Marco. Aurelio en e, JOSe us avolVloreno arras, 'e.cre tlflO. · Director de la CAR, doct_or Diego Bravo Borda. 
1 · 1 d J ' G "1 p 1 • Henao Torres Fabio . nterv1ene e _  octl{)r ose en ti a acros Presidencia: 

Urquiza: Jattin Corrales Zuleina del Carmen · Gracias señor Secretario. En el día de. hoy la 
Quiero en nombre de mi faÍnilia, en nombre Lenis Po�ras José Walter · Comisión de Orden<imiento Territorial de- la 

de mi señora madre, darles el agradeQimiento a · Marmolejo de Rojas -Leonor Mary Cámara de Representantes, por iniciativa . del 
los miembros de la_ Comisión por el sentimiento Monterrosa Ricardo Aníbal José , Representante Amador'y de otros Compañeros, 
y la ·expresión de solidaridad, lo mismo que a la hemos propuesto un debate que creo de la mayor 

-- Comisión Segunda y a todos -los compañeros de Palacios Urquiza José Gentil - � . importancia sobre el tema o� - los planes de 
la Cámara de Representantes por los gesto¡¡ de . González de Perdomo Consuelo ordenamiento -territmial, que como todos uste-
solidaridal que me brindaron con motivo del 

_ _p�rez Alvarado Jorge Carmelo _ des bien conocen, est{m enmarcados dentro de1a 
fallecimiento de mi padre.- Muchas· gracias nue- Quintero Villada Rubén paría L_ey 388 de julio 1 8  de 1 997, que obiiga con la_ · 

· · vamente a todÓs ustedes, muchas gracias doctó- expedición p_osterior del Decreto J 50 de enero · · · Salazar.Ramírez José Antonio 1 d 1 99 · 1 · · · · 1 · · - ra Consuelo, muy_ amab�e por todos estos actos. 2 · . e 9, a que os mun1c1p10s y e D1stnto 
Presidencia: · Saravia Gómez Daría Especial de Bogotá, tengan sus planes de arde-

y élez Gálvez Clementina.. namiento territorial antes de terminar el presente -
Agotado el Orden del Día, señor Presidente, · año. Como es de conocimiento. público en el 

señores parlamentarios, se levanta la sesión,__ _ · Señor Presidente1 hay quólllm deliberatorio. tema de los planes. de órdénam1ento territorial en 
señor ministro mil gracias _por su presencia y poi Pr:esidencia: 

. el país y en especial en Santa Fe de Bogot� han 
su aporte, señor delega-do derinutbe y, :se convo- Por favor, - mientrás hay quórum decisorio, . hábido algunas controversias sobre el.tema de la · 
ca para el .próximo jueves a las ocho de la - proceder a leer el Orden del Día para la sésión aplicación de esta nmma, fundamentalmente en 
mañana (8 :00 a.m.) en este recinto.  Mi[l gracias. del -día de hoy. 

. 
lo que tiene que ver con el componente anibien- : . 

o 

o 

• 

• 



.. 

o 

o 

• 
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tal y la relación tanto normativa, jurídica y de Bogotá y la CAR y en otras regiones y rriunici
planificación, entre las corporaciones, el Distri- pi os del país e igualmente está consagrando este 
to y los municipios. proyecto ,una norma de participación ciudadana, 

Este tema que ha trascendido en gran medida de los mecanismos de la Ley 1 34 de 1 994, de los 
. en la opinión pública nacional, la Corporación restringidos mecanismos que infortunadamente 
ha querido en el día de hoy como lo ha venido tenemos en el país. De los siete (7) mecanismos 
haciendo en todas las regiones del país, tal vez, de participación ciudadana, solamente pudimos 
esta Comisión ha tenido posibilidad de conocer echar mano a uno, que es el mecanismo del 
el sentimiento previo a la elaboración de un cabildo abierto . 

proyecto de ley que fue. frustrado e_n días pasa- Hacemos también obligatorio en este proyec
dos : el conocimiento directo de su elaboración to de ley, que para ser aprobados los planes, 
en los diferentes sectores de la sociedad civil, de después de ser presentados por los gobiernos 
los gobiernos muniCipales y de las corporaCio- municipales, por el Ejecutivo, a los concejos 
nes regionales. 

· 
municipales o al Concejo Distrital, los planes de 

De paso quiero contarles que en el día martes ordenamiento territorial, medie obligatoria y 

pasádo, la plenaria de ·la Cámara acogió un mínimamente, los cabildos abiertos que la ley 

informe que presentamos con el Presidente de' establece: La Ley 1 34 de 1 994. 

esta Comisión, doctor Gentil Palacios, sobre Entonces, con estas consideraciones y proce
unas observaciones que había hecho el Gobier- diendo ya a desarrollar el debate del día de hoy, 
no Nacional, objeciones al proyecto de ley que procederemos de la siguiente manera: 
tenían que ver precisamente con la ampliación Le daremos la palabra a los Representantes 
de los plazos y que dio lugar a que el Gobierno · citantes, posteriormente al Director de la CAR, 
de manera urgente sacara, para que no quedara · luego al señor Alcalde de Bogotá y posterior
un vacío jurídico, el Decreto 1 50 de enero 21  de mente abriremos el debate para todos los compa-
1 999. ñeros Congresistas de la Comisión de Ordena-

En esas observaciones -quería aprovechar miento Territorial y los demás que ahora nos 
esta oportunidad- que hicimos conjuntamente acompañan. 
con nuestro Presidente, acogimos las observa- Procedamos señor Secretario, por favor me 
cienes del Gobierno Nacional, fundamental- indica quiénes son los Rt:presentantes citantes. 
mente de f9ndo Y. de forma, en torno al tema del Secretaría: 
transcurso de los quince ( 1 5) días entre una Los Representantes citantes spn los doetores Cámara y la otra y en cuanto a la observación de Rafael Francisco Amador Campos y Gustavo fondo sobre el tema de un porcentaje que se Petro Urrego. 
había destinado en esta ley, para los recursos 
destinados a los Fondos de Vivienda de Interés Presidencia: 
Social de los municipios, con ésta y acogiendo Por favor, entonces en su orden doctor Rafael 
las observaciones, nosotros ya preparamos el Amador, por veinte (20) minutos, se le concede 
proyecto de ley que esperamos se convierta el uso de la palabra. 
definitivamente en ley de la República, el próxi- Honorable Re'presentante Rafael Francisco 
mo 20 de junio al terminar la presente Legisla- Amador Campos: 
tura, para su conocimiento, que además creo, es En prt"mer luga pata agradecer la presenct"a  r . 
importante el tema que debatimos el día de hoy, de nuestros invitados tanto de nuestro Alcalde 
se ha presentado la ponencia, tal cual fue presen- Mayor como del Director de la CAR, de los 
tada para la plenaria de la Cámara en diciembre concejales que se encuentran presentes, de los · 
del año pasado, lógicamente con la excepción honorables representantes de la bancada de Bo
de! artículo que a última hora se incluyó en gotá, de los colegas y de los funcionarios tanto 
aquella oportunidad Y que originó que el Go- de la CARcomo del Distrito Especial de Bogotá. 
biemo Nacional objetara la ley en este aspecto. Y o quisiera aprovechar este espacio, más que 

Básicamente quería resumirles: tiene tres (3) explicar el · contenido de los cuestionarios que 
. puntos, yo diría, fundarhentales este proyecto de ustedes ya conocen y que incluso han sido de 

ley, que creo pasará a ser ley de la República en amplia difusión en los medios de comunicación; 
los próximos días, ampliando los plazos hasta el enfatizar un poco la razón de ser de este debate, 
próximo 3 1  de diciembre, o sea, manteniendo la transcendencia del mismo; tema que ha ocu
los mismos plazos que tenía el proyecto original, pado ya cerca de un ( 1 )  año el interés de los 
igualmente busca la destinación de unos recur- borgoñonas y de la opinión nacional sobre cómo 
sos de pmte de los municipios, de los ingresos nuestra ciudad debe definir su destino, cual es la 
corrientes de la Nación sin fijar ningún tipo de vocación, cual es la capacidad que el Distrito 
porcentajes, en los que se llaman de libre inversión. Especial de Bogotá tiene para poder decidir en 

En tercer lugar busca también una salida forma autónoma, obviamente dentro de un mar
jurídica con los derechos de petición y con la vía co de coordinación general . Qué va a hacer con 
gubernativa, entre las Corporaciones y el Minis- sus recursos, dónde va a ubicar su población, 
terio del Medio Ambiente a situaciones, . taro- cuáles van a ser los criterios de expansión y 
bién, como de cierta manera se han presentado cómo entienden que se debe proteger su medio 
en el debate que hoy se va a llevar a cabo entre ambiente dentro de este complejo entorno. 
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Me parece que la  discusión necesariamente 
tiene que servir para buscar un camino con el 
propósito de resolver las controversias de una 
manera ágil, expedita, que beneficie directa
mente a los más afectados, que somos los siete 
millones (7.000.000) de habitantes que residi
mos en la ciudad de Bogotá. 

Al analizar las inquietudes presentadas en 
tomo al Plan de Ordenamiento Territorial y la 
contestación dada por la Administración Distrital , 
se observa claramente que allí existe un conflic
to-de competencias, aunque tanto unos como 
otros señalan que no hay tal conflicto de compe
_tencias, sino diversas interpretaciones sobre los 
marcos normativos; pero yo creo que no se 
puede soslayar ese conflicto de competencias 
dentro de estas dos entidades territoriales y 
precisamente uno de los resultados que quere
mos buscar con este · debate, es encontrar un 
proceso de conciliación y un marco jurídico que 
permita no solamente al municipio de Bogotá 
-porque no solamente nuestra ciudad está en 
estos problemas, sino que son ya muchas ciuda
des de Colombia las que han incurrido en estos 
enfrentamientos de interpretación- que poda
mos avanzar en beneficio de nuestro propio 
destino. 

Este tema en Bogotá no lo podemos discutir sin 
tener en cuenta nuestra ubicación en el conjunto de 
las complejidades nacionales, de nuestra inscrip
ción dentro de las realidades de carácter regional y 
metropolitano y también dentro del concepto de lo 
que debe ser la descentralización. 

Y o creo que tenemos que buscar aquí un 
equilibrio entre esas tres (3 ) dimensiones, por
que no puede ser posible que una ciudad de las 
características de la nuestra, que es tan grande 
como una nación centroamericana, no tenga_ la 
capacidad de decidir sobre las características 
futuras que debe tene1: una ciudad sobre el nivel 
y la calidad de vida de sus habitantes, pero lo que 
es más dramático, es que incluso se piense que se 
puede llegar a limitar su capacidad y su decisión 
en materia de inversiones, porque ese tema, ya 
digamos, excede la lógica de los criterios de lo 
que tiene que ser la compatibilidad entre un Plan 
de Ordenamiento Territorial y un Plan de Desa
rrollo, que es precisamente el que se tiene que 
ver reflejado en unas inversiones y aquí tenemos · 
que buscar un elemento de cohesión: todos y las 
instituciones que están en conflicto, para enten
der que las entidades municipales y obviamente 
Bogotá como una entidad territorial de carácter 
especial, debe poder realizar dentro de los crite
rios constitucionales y legales que establecen 
como uno de los criterios de descentral ización, 
que las autoridades que son elegidas democráti
camente, a las. cuales se las apoyó en un momen
to determinado porque presentaron y se compro
metieron con unos programas y quizás o no 
quizás, sino la decisión fundamental del ciuda
dano fue el de apoyar esos programas, es decir, 
dentro de las diversas alt�rnativas que se le 
presentaron a la ciudad, se escogió una alterna
tiva y se tiene que hacer posible la realización 
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dél voto programático, ti ene que compatibilizarse 
esa posibilidad del voto programático esa posi.:. 
bilidad de la autonomía dentro del ejercicio de 
los planes de desarrollo para determinar sus 
inversiones, obvio dentro de un criterio de con
ciliación, de concertación con los niveles nacio
nales y territoriales; pero este es el esqUleina que 
necesita una definición, este es el esquema que 
necesita igualmente una delimitación de com
petencias, porque aquí surgen unas cosas abso
lutamente paradójicas, se le está exigiendo al 
país de una manera compulsiva, a sus mil y pico 
de !J1Unicipios; que procedan a realizar sus pla
nes de ordenamiento territorial dentro de un 
tiempo realmente compulsivo, dadas las carac
terísticas y las precariedades técnicas de la ma
yoría de nuestros municipios, a tal punto que hoy 
ni siquiera el cinco por ciento (5%) de esos 
municipios han podido cuinplir con sus planes 
de ordenamiento territorial y además, lo más 
aberrante de esta situación,- es que estamos ha
blando de planes de ordenamiento municipal, 
estamos igualmente hablando que esos planes 
de ordenamiento municipal tienen que estar 
enmarcados dentro de los criterios de los planes 
de ordenamiento regional; pero resulta que no 
existen los planes de ordenamiento territorial y 
a su vez se le exige al municipio que no solamen
te debe ex-istir esa concordancia territorial que es 
pertinente y necesaria, sino que también tienen 
que estar coordinados con un POT nacional que 
no existe. 

Entonces estamos haciendo las cosas un poco 
al revés, en razón a todas estas normas posterio
res a 1 99 1 ,  no podían prever los desarrollos que 
tenemos actualmente; pero el objetivo es preci
samente hacer claridad sobre esta materia, es 
decir, tiene que existir necesariamente un plan 
de ordenamiento territorial, con unas políticas, 
con unas cªracterísticas de tipo gene1:al, en la 
cual tienen que estar em:narcados los planes de 
ordenamiento territorial y municipal y nosotros 
aquí no podemos desconocer una realidad, que 
es nuestra realidad regional; todos los que esta
mos aquí la reconocemos; yo creo que Bogotá 
evidentemente no es �;ólo una ciudad, es una 
región y tenemos que defender ese concepto de 
"Bogotá como Región", porque el no defender a 
Bogotá como región, la está colocando en una 
"Capitis Diminutio", en las decisiones de carác
ter nacional y en las decisiones de carácter 
Legislativo; no existe esa cultura, no existe esa 
identidad y eso nos lleva.a que nuestra .ciudad 
pierda oportunidad y presencia en las grandes . 
decisiones y se llega al colmo que a Bogotá, nos 
definan la política de educación al nivel nado
na!, que nos definan la.·política urbana al nivel 
nacional, nos definan absolutamente tódo al 
nivel nacional; nos dejan demasiado restringi
dos, entonces, ¿dónde está nuestra autonomía, . 
dónde está nuestra capacidad para que esta co
munidad de casi diez millones ( 1  0.000.000) ele 
habitantes pueda resolver ele manera autónoma 
su destino, manejar sus recursos, construir una 
ciudad al futuro? 
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Entonces, estos temas son precisamente so
bre los cuales yo quiero que nuestros invitados 
hagan el énfasis respectivo, porque _los aspectos 
procedimental es y los aspectos que se ven en los 
planteamientos, en las observaciones y. en las 
contestaciones-lamentablemente esos aspectos 
y esas controversias que se deberían haber re
suelto en forma coordinada-, ese han venido a 
j udic'ializar y creo -que ese proceso de 
judicialización no le conviene a. nadie, no le 
conviene al Distrito, no le conviene a la CAR y 
mucho menos nos conviene a los bogotanos; no 
podemos estar en un "Riffy:-Raffy "  de compe
tencias, de celos y de susceptibilidades, porque 
hay que decirlo claramente y además, de proble
mas políticos que existen: dentro ele estas compe
tencias; cuando me refiero a problemas políti
cos, no son "partidarios", sino a problemas de 
.las competencias, ele las funciones, para que 
quede bien claro; entonces hay que hacer un 
esfuerzo en ese sentido y ese es el ejercicio que 
tenemos que hacer acá. 

Se han hecho unas observaciones, yo diría, 
duras, porque uno al leerlas, digamos, con cierto 
ánimo desprevenido; si úna persona analiza y lee 
el contenido de esas observaciones, ¿cuál sería 
la idea que le queda después de leerlas'?, pues 
que la administración Distrital no ha tenido el 
mínimo criterio, la mínima preocupación por la 
expansión ele la ciudad, por ubicar nuestra po
blación, que no tiene criterio de protección 
ecológica. Y o diría que casi se trata de colocar al 
alcalde como un depredador, como un invasor; 
entonces a mí me parece que hay que mírar las 
cosas mucho más en blanco y negro, es decir: 
¿Qué es lo que está haciendo la administración 
sobre estas materias; porque cuando se habla, 
por ejemplo,- de lo atinente a la expansión del 
territorio, allí hay quetener en cuenta las limita
ciones institucionales que se tienen en esta ma
teria; quién será la autoridad responsable en 
definir la política poblacional en Colombia?, 
obvio que no es la, ·cAR, que no es el Distrito y 
que no es el departamento ele Cundinamarca 
quienes tienen que definir esos parámetros y 
esas políticas, es el nivel nacional quien tiene 
que decir dónde se debe ubicar y reubicar, con 
qué servicios y condiciones generales se debe 
determinar, dónde va a estar nuestra población; 
porque �quí tenemos que llegar al reconoci
miento que Bogotá no está donde debería estar; 
pero e�a es una realidad que tuvimos que asumir 
desde hace trescientos (300) años, es decir, a 
Bogotá en este momento no la podemos trasla- _ 
dar, es · una realidad con la cual tenemos que 
convivir, con el incremento de población que se 
viene dando año a año, por ese crecimiento 
vegetativo, por las migraciones, por el problema 
de la violencia; entonces la pregunta es: ¿Noso
tros podemos definir como Bogotá, dónde va
mos '! ubicar esa gente?, es más, si-nosotros no 
lo definimos ellos lo definen, ellos se ubican, 
muchas veces en los sitios que no son conve
nientes, en zonas de riesgo, pero cuando están 
allí ¿qué vamos a hacer con esa población?, la 
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vamos a exportar?, ¿vamos a tener que ponerle 
una muralla a Bogotá?, vamos a tener que pedir · 
un pasaporte para entrar a la ciudad?, ¿o c'omen
zamos a fijar unos criterios de expansión racio
nal de acuerdo al manejo de nuestros recursos?. 
Esa es la decisión que debemos tomar y tenemos 
que hacerlo obviamente compatible con unos 
criterios de protección ecológica, pero honesta
mente a mí me parece que no podemos a estas 
alturas del próximo milenio, hacer unos plantea
mientos que-no son posibles nirealistas, desde el 
punto de vista del desarrollo de las ciudades, 
entonces es un tema que tenemos que "coger por 
los cachos", que tenemos que saber quiénes son 
los responsables de esta materia; pero me parece 
absolutamente pertinente el debate y la observa
ción, porque lo bueno·de este debate es que nos 
ha hecho reflexionar sobre estos temas y ese es 
un aporte que indiscutiblemente está haciendo 
tanto el Director de la CAR como el Alcalde ele 
Bogotá: ¡Que pensemos en esa ciudad del futu
ro, qtJe pensemos en nuestra población, adónde 

- vamos a ubicar nuestra población, cuáles deben 
ser los criterios! Yo encuentro razonable que 
hay que compatibilizar una política de expan
sión con una política de densificación. 

Y o quisiera que el señor alcalde nos explicara 
sobre esta m·ateria, porque no se entendería_  
simplemente una política de expansión que es 
necesaria al futuro , sin una · política ele 
densificación, porque realmente, ¿cómo se pue
de utilizar de una manera más eficaz y mucho 
más eficiente nuestra infraestructura ya existen
te? Pero este es un tema de "mucho calado", 
incluso, que _excede las limitaciones que puede 
tener este debate; pero que tenemos que comen
zar a pensar: Cómo se reubica, cómo se estable
ce nuestra población, dadas las características 
físicas y de recursos de nuestra N ación; esto nos 
llevaría a que t_enemos que hacer un gran 
cimbronazo en esta materia y que tendremos que 
acoger una vía de concertación y sobre todo, 
para manejar digamos, e_l tránsito de esa política 
igualmente, en cuanto a lo que se refiere al 
manejo del río Bogotá, que es un tema sobre el 
cual tiene que quedar perfecta claridad ante la 
opinión pública, porque como se lo está presen
tando, no ha habido ningún interés por parte de 
1ª administración en esta materia, es más, que no 
se ha preocupado por los cronogramas del proyec
to ele descontaminación del río Bogotá, que ha 
sido descuidado en aportar los recursos para la 
financiación, que no ha considerado como prio
ridad al río Bogotá; este es un tema indiscutible 
sobre el cual hay que hacer claridad, sobre todo : 
Cómo entiende, tanto la CAR como la adminis
tración, este tema, porque allí hay una cosa de 
fondo, que cuando se habla del río Bogotá, 
obviamente no ·se está hablando solamente del 
río Bogotá en el tramo de lo que pasa por Bogotá, 
sino que el río Bogotá es un conceptó mucho 
más amplio, es un concepto que está ins.crito 
dentro de una cuenca y es obvio que el _río 
Bogotá no se puede parcelar y que hay que 
mirarlo dentro de ese contexto de cuenca; pero 

• 

o 

• 



• 

o 

o 

• 
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nosotros aquí debemos tomar unas medidas y de· 
hechÓ .el· alcalde, hoy creo, tendrá que explicar . 
cuáles son esas medidas y cómo está compa
tibilizando esa política de descontaminación del 
río Bogotá con !a política de poder brindar unas 
soluciones en materia de alCantarillado, manejo 
de aguas negras y de otras inversiones complemen
tarias que se están haciendo en estas materias. 

Y o creo que existen muchísimas inquietudes 
sobre este tema, sobre si es posible hoy a 1� luz 
de las limitaciones del contrato disminuir el 
tiempo de lá ejecución del contrato. La CAR 
pide que ese contrato que está pre':'isto a treinta 
(30) años según entiendo, se pueda reducir a 
veinte (20) o a quince ( 1 5), eso es posible 
técnicamente; dentro de los marcos que están 
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un tema que hay que discutir, si las áreas que se 
recuperan solamente tienen que ser para la con
templación o tienen que ser para el uso, bienestar 
y disfrute de los niños y de los pobladores de esta 
ciudad, obviamente cori un gran contenido de 
protección; pero también allí sería muy impor
tante que el alcalde de Bogotá nos señalara, 
cuáles son las inversiones directas que se están 
haciendo en materia de protección ecológica, 
son cuantiosísimas, yo pude identificar cerca de 
un billón ($ 1 .000.000.000.000) de pesos; sería 
muy importante, que él . discrimine cuáles son 
esas inversiones y dónde se están haciendo, 
precisamente para garantizar tener una ciudad 
mucho más verde, más vivible, para nosotros 
disfrutar de ella. 

previstos y de las programaciones y si han habi- Y finalmente está el tema del agua y el 
do fallas realmente en esta materia y aquí hay abastecimiento de nuestras fuentes y cómo se 
algo jmportante que mencionar; este tema de la está preparando Bogotá, obvio, estQ tiene que 
recuperación del río Bogotá, forma parte_de una ser una preocupación de la administración 
de las prioridades de la bancada de Bogotá; aquí Distrital y también de la CAR. 
nosotros hemos estado defendiendo recursos Sería muy importante conocer en qué estado 
para surtir ese famoso Fondo a través de las se encuentran los proyectos de ampliación de 
fuentes-del F ando de Regalías Y la CAR también Chingaza II, en prefactibilidad-y faCtibilidad; si 
está aportando, es decir, -yo diría-, devolvién- se están cumpliendo los cronogramas; son pro
danos ·parte de los recursos que nosotros paga- yectos muy cuantiosos, de cerca de mil quinien
mos como 'porcentaje del Predial, para atender tos millones de dólares (US$ 1 .500.000.000), 
este proceso de este proyecto que ya . está en igualmente, cuáles son las previsiones que ti e
plena ejecución. 

. 
nen para la utilización de la cuenca del Sumapaz, 

Nosotros desde el ·Congreso tenemos que cuáles las limitaciones, cuáles las acciones que 
decir que hay un gran interés por ayudar y se están tomando en . esta materia y debemos 
cÓoperar a que este proyecto conclÚya satisfac- tener una coordinación. 
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bancada de la Cámara y lo mismo· el Senador . 
Juan Mmiín- Caicedo Ferrer, han tenido una 
preocupación sobre esta materia, que ya hoy es 
una realidad, puede dar un mayor espacio; pero 
también, entendemos que el tema no es sola
mente del espacio, aunque era vital para poder 
seguir tramitando los planes de ordenamiento 
territorial, sino que es necesaria una Ley Marco 
en esta materia. Que igualmente se impone una 

. revisión de la Esfructura Institucional del Sec
tor, si el Minis_tro del Medio Ambiente tiene la 
fortaleza necesaria, los recursos para cumplir 
sus funciones; las funciones que se le están 
asignando a ese Ministerio, son las funciones 
que se deben cumplir. 

Se habla de los Dama localés y cómo deben 
jugar esos Dama locales respecto al funciona
miento de las CAR, porque esos son los temas 
institucionales para que realmente ahí pueda 
existir armonía y saber, cuáles son los temas que 
le competen a una u otra autoridad. Pero lo que 
yo sí quiero reclamar y en esto creo .que debe
mos coincidir todos, es que Bogotá requiere de 
una gran dosis de autonomía, que este territorio 
y estos habitantes tienen el derecho a definir su 
propio destino. Muchas gracias. 

Presidencia: 
Muchas gracias al doctor Rafael Amador. 

Seguidamente continúa presidiendo la sesión, el 
señor Presidente de la Comisión doctor José 
Gentil Palacios. 

Interviene el señor Presidente, honorable 
Repre�entalite doctor José Gentil Palados ' -
Urquiza: 

Quiero expresarles la bienvenida a todas las 
personas que se encuentran en la Cómisión: Al 
alcalde de Bogotá, a los miembros de la Comi
sión, a los representantes por Bogotá, al Senador 
Juan Martín Caicedo , a los concejales de Bogotá 
y a todas las personalidades que tienen que ver 
con el Ordenamiento Territorial, en el día de hoy 
sobre el Distrito Capital, igualmente al señor 
Director' de la CAR. De la misma manera debo 

toriamente para la ciudad, una vez se evalúe Y se Yo encuentro pertinente que a esta altura de 
identifique claramente si la técnica utilizada la apertura, es necesario mirar cómo Sf! va a 
hasta ahora, es la más convenient� para Bogotá utilizar el agua de una cuenca y mandar los 
9 si existen otras posibilidades de cómo se debe residuos a otra cuenca y llegar al caribe, pues 
manejartodo el problema de coordinación de los todo esto tiene una� connotaciones de carácter 
diferentes aspectos que tiene esté complejísimo internacional y hay convenios y exigencias que 
proyecto e igualmente, cóm9 va a ser :el manejo son absolutamente necesarias en su cumpli
de las tarifas, porque el realizar este proyecto, - miento y en las prevenciones que debe tomar la 
implicaría un incremento ·de más .del treinta Ciudad. Este es otro gran tema que nos ha brin- · 
(3 0%) por cien.to de las tarifas Y si queremos dado este debate, que yo considero altísimamente 
recortar d plazo; me imagino que habrá qu� positivo y si esta población tiene derecho o no a 
tener mayores recursos financieros para poder utilizar esos recursos y cuál es el impacto de la 
agilizar la ejecución 

. 
de esta obra; pero son utilización de esos recursos sobre el caudal del expresar a la Comisión; que el señor Alcalde . 

. muchos los elementos indudablemente conco- Orinoco; esos son los temas fundamentales so- Mayor de Bogotá es la segunda vez que concurre 
mi tan tes con este tema, como todo el proceso de bre los �miles queremos oír a nuestros invitados a est.a Comisión y siempre hemos encontrado en 
los colectores que está haciendo Bogotá, qu_ e esa 1 d' d · h 1 fu d 1 1 él, la mejor voluntad y el mejor ánimo en el tema en e Ia e oy; pero· 0 n amenta Y a 0 que sobre Ordenamiento Territorial . es una obra muy importante en el manejo de las nos debe llevar este debate, no es simplemente 

. aguas y que obviamente tendrá que aclararse en quedarnos en el "Riffy-Raffy ", en ese proceso . Dando cumplimiento al Reglamento Interno, 
este debate. - de conflicto de competencias, sino en bt,tscar un concedemos el uso de-la palabra al Representan- . 

Igualmente, que se discuta en una forma muy camino, una solución y esa solución necesaria- te Gustavo Petro Y se prepara el doctor Rubén 
clara cuál es la concepción de protección mente está en producir unas modificaciones de Darío Quintero. 
ecológica que tienen la CAR y el Distrito. caráctér normativo y legislativo, no basta una . · Inú�rvención del honorable Representante 

La CAR está haciendo una serie de observa- Ley Orgánica, porque una Ley Orgánica es más doctor Gustavo Petro Urrego: 
ciones sobre la expansión, sobre laprotección de de carácter estructural, es más de carácter fun- · Bueno. Yo creo que el tema aquí, no es un 
los humedales, sobre la protección de los Ce- cional; se necesita una Ley Marco de Ordena- tema de competencias entre la CAR y el alcalde; 
rros; pero lo que_ yo sí observo es que esa política miento Territorial, donde se defina el nivel na- se reduciría a muy poco, a un debate de muy 
siempre ha sido una preocupación de todas las cional, el nivel territorial Y muy claramente poca monta en este proceso, si ese fuese el tema, 
administraciones y que ha sido una preocupa- cómo debe jugar en coordinación con los niveles ni saber cuál tiene la razón, si es que alguno· la 
ción muy especial ·de esta administración; pero de carácter municipal. 

.. . 
tiene, ¡no ! ,  este debate tiene que ver con otro 

entonces se critica que la política de parques no · Se ha hecho un gran esfuerzo aquí en el problema, el de saber si Bogotá es sostenible, tal 
forma parte del concepto ecológico, purista y Congreso· para hacer unas previsiones, para dar y como van las cosas, es decir, si Bogotá es 
maximalista que se quiere implementar, ese es un mayor oxígeno en esa materia y aquí nuestra posible tal y como van las cosas y obviamente, 
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definir unas cosas de esas va mucho más allá de ' o sea, el POT de Bogotá mantiene las tendencias .Bogotá rompe, rompe con convenios y equili
quién es el alcalde, qué piensa, qué visiones del �ercado y uso de las tierras en la ciudad de .. bríos internacionales del país y el tema central 

- tiene del mundo·, a qué partido pertene1�e y qué Bogotá, tendencias del mercado que indican dos que podemos colocar aquí, como ejemplo, acle-
conflictos desarrolla con su entorno. · 

-
fenómenos, fundamentalmente: Unos fenóme- más el principal, es el agua. · 

Induaablemente y ese fue un tema que le nos de especulación sobre el terreno· urbano en El principal requisito de sostenibilidqd de 
expresé al Representante Amador, la conclusión zonas de alta valorización Y unas apropiaciones los seres humanos es el agua, sin agua no hay 
de este debate y, comenzandó con las conclusio- informales e ilegales de terrenos désvalorizados vida, sin agua no hay asentamientos. En Bogotá 
nes, l:lrroja un terrible vacío, la inexistenóa de un para población pobre en o�ras partes diferentes ya no hay agua, el Plan de Ordenamiento Terti
Plah de Ordenamiento Territoriai que básica- de la ciudad a los de alta urbanización, a los de - torial lo dice expÜcitamente, pero coloca unas 
mente es un Plan de Ordenamiento de Recursos alta valorización; es la diferenciación de la ciu- soluciones que precisamente nos estrellan con la 
y de -seres humanos, sin que eso signifique dad entre norte Y sur: Una frontera de guerra que humanid�d para poder garantizar que los crecí
políticas auto-ritarias y taxativas sobre ubicación _ viene cruzando por el Centro éle Bogotá Y que el mientas poblacionales de Bogotá puedan tener 
de población. · · POTmantiene, o ·sea, la labor de Planificación aguas, otras aguas. 

En Colombia no existe una política de po.bla- aquí es nula, la Planificación no destruye la ¿Qué es lo que tenemos en el POT hacia el 
ción que no vaya ·más allá de las regulaciones segregación y la fragmentación de la ciudad de futuro?, estoy hablando en el dos Ínil cinco Bogotá sino que la acentúa, la profundjza y saca · 
natales, no existe una política de ubicación de (2005), den�ro de cuatro ( 4) años: Lo que tene-ventajas de ella, -las ventajas de ella-; acaba de población, porque la población, está ubi[cáildose mos en el POT es lo siguiente: Para poder · salir ·el último documento, es, básicamente; por otras razones ajenas a la decisión phmificada extraer un cincuenta pór ciento (SO%) de ·la garantizar la expansión poblacional y opvia-
de los seres humanos en Colombia y sus instan- mente el POT del Distrito no ataca la variable plusvalía en "forma plana" por la realización " · bl · · 1 d cias gubernamentales: Procesos económicos de - · expas1ón po ac10na e Bogotá" sin tener en de_ 1 POT, •:en_ forma plana", es decir, se extrae libre mercado y fundamentalmente procesos cuenta la "expansión poblacional de la Sabana", el mismo porcentaje en altas zonas de valori- · 
viol_entos de segregación y de ubicación forzosa que en este .caso es un fenómeno similar, para _ . , . . zación del Norte que en zonas de desarrollo o · 1 

· 
de poblac10n en unos y otros lados; la mex1sten- d - _ . , b . 1 S · 1 ; . poder atacar a necesidad · del agua, hace un, 
. d 1 . . d bl . , 1 . 1 . · e expans10n ur ana en . e ur, e m1smo ·t d h h'd -- , fi · d . . cm e una po 1t1ca e po acwn a mve nac10nal t . · 

1 . d
-

d 
-
1 .  . t rasvase e oya 1 rogra 1ca, es ecu, por pn-· . - , . . pareen aJe para a cm a , e m1smo pareen a- 1 t. h · d d fi obviamente vuelve caotico lo que estamos ha- . h · , bl '  . _ 1 . t d mera vez ya o es amos ac10n o, pero e arma . d 1 . 1 . . 1 1 . , 1 1 - J e se ace pu te o, como s1 e 1mpac o e , t d h t t . d c1en o a m ve mumctpa con re ac10n a p an de 1 . 

. , .e: - • 1 1 . t d 1 POT mas acen ua a, as a remta metros por segun o . . . . . va onzac10n 1uese 1gua y e 1mpac o e (30 ) tr · t t ' b' d Ordenamiento Terrltonal, sean estos mun1c1- f .
- 1. 1 .N rt 1 S . mxseg. , em a me ros cu Icospor segun o . _ , _ · uese tgua en e o e que en e ur; sm ()O 3 ) H 

· , , · · plOS pequenos. O gr�des; me pare�� que _esta- embargo ef tema aquí nÓ es estrictamente m Xseg. ; j astaqmzasm1rumamente, tremta 
mos en un proceso e go to e y caotlco que metros cúbicos por segundo vaínos a empezar a 

. . Ie • , � 
• 

en presupuesta!, aunque no' voy a tocar ese tema, el meJor de los casos lo umco que nos puede el tema aquí es lá so t .b "td d 
usar la  hoya hidrográfica del Orinoco, 

producir, es el mantenimiento del statu quo, - s em 1 1 a · trasvasando las quebradas de arriba! 
como en el caso de Bogotá y el amase de unas El principio general .e� la primera pá�in� ?el _ _ El alcalde ha planteado una respuesta a este 
cuantas fortunas usando el Plan de Ordenamien- PDT 0 en la segunda pagma; -en 1�� prmclplOs interrogante, dice: "Treinta metros cúbicos por 

· · · to Territorial para valorizaciones o desvaloriza- gener�l�s:- se habla _de _ la necesidad d� _ la segundo arriba, comparado con la suma que 
ciortes de tierras; - pero en genera� nos va a sosten�bihd�d como �nt:no rector d� la pol_Iti�a tiene el Orinoco abfijo, es una cifra insignifican
producir un 'proceso caótico de Ordenamiento de ordena:m�nto temt?�al en B�g�ta; que mdi- te del cero coma quince (0, 1 5%) por ciento", 
Territorial ' , al haberle dejado la autonomía a los e� las st�mentes �mmentas pagmas, �uatro- entonces, quita la altura, nos compara el consu
municipios y la descoordinación, .entre los m u- _ ciento� Y plco de �rt�culos, es �ue B�gota ?0 es

_ �o de aguas ·arriba de la hoya, comp�a con el 
. nicipios, en la construcción de esos POT, con sostemble: Bogota no es sostemble dice ahi Y no Río abajo y se olvida de leyes básicas de la 
fechas que cada vez se prolongan en el tiempo, lo dice explí_citamente el _plan, porq�e ob�i�- Física: "La Energía Potencial y la Energía 
porque precisamente están demostrando que el �ente e� la Idea de� pla�:u�cador 

_
esta la v�eJa Cinética; yo no puedo pasarme por la faja la 

,problema no-es de fechas, ni siquiera el proble- �dea d�l s1?10,;xrx Y prmclplOs del siglo XX: La altura; cuando yo mido la captación en la altura, . , . . . . . tdea faust1ca de pensar que el desarrollo es un 1 1 , · · 1 ma es de capacidad tecmca del mUlllc:Iplo para bl d . . tengo a eso queponer e aEnergmPotenc1a y no 
· · hacer un POT, sino el problema es un régimen pro

f 
e�� e cr�c���:nto en c�m�nt�s, qu� Jact 

puedo compararla con una Energía Cinética 
caótic� en la elaboración del Ordenámiento Te- . ran Iza per s
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b
a. abajo, sin colocarle la .fórmula de la Energía . . . . . , y que como e austo e oet e se pue e su u p · 1 1 · 1 · 

" · d' _ rr1tonal Nacwnal, con lo cual la concluswn b ' . . . otencta , con o_ cua , sm que �x1stan estu 1os y 
cqncreta es l;lna y es, para la Comisión de Orde- uno so re un cerro Y trans�or:nar la r7ahd,ad al yo no los yoy a hacer porque la gran realidad y 

. .  t T .·t . 1 d 1 C . d 1 C , acomodo de la voluntad sm Importar que hay he consultado éste tema es que no ex¡'sten Estu-namien o em ona e ongreso, e a ama- d t , d l 'd d , d t ' 
ra: Como estamos · discuÜendo una ley para e ras _e esa rea 1 . a . Y _que

. 
es �y e. dios de Impacto Ambiental sobre lo que signifi-

(<l;plazar de nuevo las metas de los municipios, · l!n proceso de urbamzactón como el de Bo- caría "El Trasvase �n las alturas de la Cordillera 
habría que transformar la ley radicalmente, no · gota, hasta hoy, es un proceso depredador: de- Oriental de la cuenca del Orinoco, hacia la 
podríá ser un Proyecto de ley pa�a aplazar metas pn�dador contra la naturaleza y contra los seres Sabana de Bogotá"� ¡no existen! ,  se están hasta 
temporales, sino pata ordenar . el proceso de · humanos. Cuando uno, e_s un depredador contra ahorl:l haciendo; pero lo que sí dicen todos los 
Ordenámiento Territorial en otra forma. seres humapos, automatlcamente lo es contra la· expertos en el tema, es que es de tremenda 

naturaleza y cuando uno es un depredador con- gravedad, de tremenda gravedad por dos raza-La léy lo que nos tiene que decir es que no se · 1 1 • 1 . tra a natura.e·za, automáticamente o �s con los - nes: Porque obviamente no se pueden comparar pueden hacer Ordenamientos Territoriales_ M u- h 1 
· - seres - umanos. E proceso hasta hoy - ha sido los treinta (30), cuarenta ( 40) o sesenta metros nicipales, sin existir un OrdenamientoTeiTito- depredador y no - podemos aducir fórmulas de cúbicos (60.00 m3) que se cojan arriba de la_ · rial - �arco Nacional en forma taxativa, ·cte lo autonomía o de autonomía ciudadana bogotana hoya, con los que existan en desarrollo acuífero contra:�o vamos ,a �ener el prob�ema del POT para "tapar el sol con las manos", Bogotá-y sus abajo, no se pueden comparar sin medir lo que �o gota que . aqm SI�;� como eJemplo, como habitantes fiOn, una ciudad depredadora y el Plan significa la altura, cogerla a la altura, porque deeJemplo para 1� Nacion Y que vamos a abordar · de Ordenamiento Territorial mantiene el "statu lo-contrario no habría sentido en decir que hay ese debate aqm. quo", es decir, no planifica la posibilidad de que "Cuidar las aguas de los Páramos", porque 

¿Qué nos indica el_ POT de Bogotá?: _En · atenuar, mitigar o finalizar con la depredación, son una pequeña cantid�d medidas arriba en . 
. pri�er ll1gar el mantenimiento de un statu quo, ¿hasta qué punto?, hasta que la sostenibili_dad de relación con lo que desarrollaii ·abajo; pero sin 

o 

o 
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embargo si quitáramos las aguas de los páramos, sin objetivos claros, en la Zona del Aeropuerto ·desperdicios sobre una población d� cien, ciento 
simplemente no habría agua_: ¡No habría agua! ;  de El Dorado, CAN y la Zona Franca; como el cincuenta mil, doscientos cincuenta mil habitan- . 
no se puede medir eso, sino que además, lo grave fragmento de la sociedad que se global iza. Usted tes que viven en el Sur de Bogotá hacia abajo; se 

. es que rompemos acuerdos internacionales. que sabe de globalización, entiende que ésta no nos ha puesto una balanza, se nos dice que es 
- Venezuela que usa esas aguas y el Acuerdo es parcial, no es un pro.blema de intercambio de preferible siete millones de habitantes o ese 

Internacional que se llama de "He�sinki de 1 966", capitales y mercantiles uros, la globalización bienestar de doscientas mil personas, una balan
establece criterios de Regulación Internacional - también es un· 

problema de intercambio de za perversa que indica de entrada, la concepción 

de hoyas cornpartid<;ts, de aguas l imítrofes o juridicidades ambientales y laborales eq. curso y depredadora del proceso; no nos importan los 
secuentes corno en este caso. cada vez más las Legislaciones Ambientales de ' doscientos mil, mientras siete millones puedan 

Derechos Humanos, -humanas en general-, son ·seguir subsistiendo en la ciudad de Bogotá, 
Elaguava a ser cada vezmás;en el desarrollo el soporte de la globalización mercantil y de corno están subsistiendo hoy: Usando aguas 

de la humanidad, un motor de conflicto interna- · capitales, usted no tiene lo un_o sin lo otro, usted potables, contaminándolas y botándolas sin nin-. cional. Ya lo es ert todo el Medio Oriente; pero - no puede-pensar en una Tecnópolis Importadora gún tipo de tratamiento hacia el río Bogotá, ¡No 
en todas partes el agua va a ser materia aguda de de Bienes y Servicios Bogotana sin pensar que nos importa! ,  las políticas de tratamiento hacia 
conflictos internacionales, por un problema de su río Bogotá, el río de todos los colombianos, esa población no bogotana de doscientos mil o _  
sostenibi lidad del conjunto de l a  humanidad. está contaminando el Mar Caribe y usando, la más habitantes es una política de limosna, no, les 

Bogotá va . a empezar a desarrollar los con:. ciudád de Bogotá, aguas de otros países sin tener darnos regalías aquí, les darnos aquí una platica 
flictos internacional e� por el agua en la Nación una política adecuada para enfrentar el proble- y otra platica; pero no resolvernos el asunto y no 
colombiana y en varios sentidos, no solamente -rna. Sostenibilidad internacional, pero también resolvernos el asunto porque es un problema eco
porque chupa aguas de la hoya del Orinoco que nacional, porque obviamente corno ahora se le nómico, de valoración y de amase de fortunas . 
tiene incidencias internacionales por Venezue- colocarnás atención a los Convenios lnternacio�· 1 · . 1 . B , . La energía e éctnca que utl Iza o gota a 
la, aguas limpias, potables,_para co-nsumo huma- nales, hay que empezar por este terna. través de estos sistemas de El M uña, Mesitas del 
no, no solamente por eso Y en forma creciente, Sí, estarnos quebrantando el Convenio Colegio, que son básicamente dos (2) ejes que 
sino porque además las coge, desarrolla, consu- Ramsart que se va a reunir en unos cuantos días: van -al lado y lado del río Bogotá en caída 

· me, contamina, ensucia y bota al río Bogotá, se · Ramsart sobre Humedales. Sí, estarnos que- encauzada para producir la energía eléctrica y 
las transmite al Magdalena Y las bota al Mar brantando el convenio de Helsinki sobre Trata- que hace subir el río Bogotá hasta El M uña, para 
Caribe y en el Mar Caribe existe otro Convenio miento de Aguas en la Reglamentación del 66. aprovechar úna mayor caída para generar más 
Internacional : Se llama, el Gran Convenio del Sí, estamos quebrantando las Reglarneñtaciones energía eléctrica, sin importar que al meterla en 
Caribe. Hace quince días a un mes, apareció una del Mar Caribe, sí, a través del Plan de Orde- El Muñá, primero, acabarnos con El M uña y 
primera Nota de Protesta y el registro airado de narnientoTerritoria1;peroestamosquebrantando a segundo, que toda la población de Sibaté está 
las Delegaciones Nortearnericas y de otros paí- · la ciudadanía colo'inbiana también y en mayor enferma y no nos interesa eso. Usar eso, no 
ses caribeños, por la falta d_e atención de la proporción y en forma más directa y en forma más . solamente significa esa depredación sobre seres 
Nación colombiana sobre el problema de la abrupta y salv�e y entre más cercana a Bogotá en humanos en la región, sin hablar de la naturale
responsabilidad contaminante· del Estado Co- . forma mayor, porque obviamente aquí no se trata za, que es destruir la Región del Tequendama 
lornbiano con relación al Mar Caribe. Principal _ de los ciudadanos. del caribe o los_ venezolanos, se por parte de Bogotá, sino que además, no hay 
causa de contaminación colombiana en el Mar trata de los ciudadanos colombianos. � una póÍítica·para resolver el asunto. 
Caribe: el río Bogotá; él río Bogotá contamina L� insostenibiiidad de Bogotá en el uso de sus La política para resolver el asunto es una o dos: .en un sesenta por ciento ( 60%) al río Magdalena

. 
- recursos naturales afecta ·en forma directa y '-- Una: Se suspende la generación de energía 

eléctrica en la zona; y 
- Dos: Se recupera el río Bogotá. 

y éste se ha convertido en el mayor contaminan- brutal a la población colombiana; les voy a . 
te del Mar Caribe, contaminantes que no son colocar y también con relación al agua corno eje 
simplemente sUciedades, estoy hablando de central. del problema; en el centro de Colombia 
mercurio, estoy hablando que las poblaCiones - se va a presentar un conflicto nacional por el Una o dos tienen costos econórnicos. -Reéu-. 

. . del Mar Caribe que viven de la pesca, consúrnen agua, ya lo estarnos viviendo, él agua que consu- perar el río Bogotá implica un costo económico; 
y sacan pescas contaminadas con mercurio, bo- rnen los bogotanos está en contradicción con el · hay que meterse la mano albolsillo parahacerlo; 
tados desde Bogotá; mercurio que significa, agua que consumirnos para energía eléctrica y suspender esa planta y generar alternativas eléc
rnalforrnaciones permanentes, genéticas, en los está en contradícción con el agua que se cons4_- tricas para la ciudad significa también meterse la 
seres vivos y _no voy a profundizar en el terna, me para fines agrarios, es la misma agua,_no ha rnáno al bolsillo, por ejemplo, subir la línea, }a 

. porque ya es ampliamente conocido: Mercurio, aumentado la capacidad, incluso ha disminuido tensión de la- línea que vierie del Guav'io hacia 
plomo, metales pesados, cualquier tipÓ de con- la capacidad de generación de agua en el centro Bogotá. En El Guavio se produce una determi
taníinación no orgánica, que es la de menos en - de Colombia y han aumentado las d�rnandas, en nada cantidad de energía que no llega a la ciudad 
este tipo de situación; sino contaminación terri-- la medida corno crece la población es obvio que de Bogotá, porque la línea de transmisión tiene 
ble para la humanidad, producida por. Bogótá-y crecen las deniándas para riego, para consumo una tensión, la mitad -de la que se necesita, 
en crecimiento hacia al futuro. - eléctrico y para consumo humano, o sea, esta- implica una inversión de cien millones de dólc:t-

El crecimiento poblacional de Bogotá hacia rnos en la perspectiva de escoger, estamos erÍ la res (US$ 100.000.000) que tendría que hacer el 
el ' futuro implica más absorción de la-Cuenca perspectiva del conflicto; el mismo río Bogotá, Sistema 'de Empresas de Energía Eléctrica de 
Internacional del Orinoco y más residuos conta- _ famoso, le genera a la éiudad buena'parte del agua , Bogotá. 
mi nantes pesados, botándolos hacia el Mar Ca- potable que consume Y le genera cerca del veinti- . 

' 
Recuperar el agua del río Bogotá implicaría 

ribe. ElPOT entra en contradicción con la huma- · cinco (25%) por ciento de su-energía eléctrica. · también una inversión de Capital del Sistema de 
ni dad, esa es 'la primera tesis y es el Principio de En tiempos de verano háy que escoger entre Empresas Eléctricas de la . ciudad, claro, para 
no Sostenibilidad y no es un motivo de risas, si se consume el agua o se aprovecha en energía mejorar la situación de la población que vive 
señor alcalde, no es un motivo de risas, es un eléctrica y al aprovecharla en energía eléctrica aguas abajo  hacia Girardot; Capital de las Ero
motivo de' mucha seriedad. Usted que le gusta que es todo el sistema del Muña hacia abajo, · presas de Energía Eléctrica, para que la gente 
mucho este mundo de la glo balización y que lo hasta Girardot, hasta la Región del Tequendama, viva rnej or y deje m os de ser depredadores. ¿Qué 
entiende desde una perspectiva puramente co- al volverla energía eléctrica, hemos determina- significa eso en la actual situación?, que sí 
�ercial, para eso ha ideado laZo nade T�cnópolis do en términos l iterales . . .  , Bogotá bota todos sus necesitamos capital ¿por qtÍé se descapitalizó?; 
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si necesitábamos subir la tensión de la línea 
· 
de la ciudad de Bogotá, Guaymaral; a través del S� y- del Occidente de la Sabana de Bogotá, se 

cond�ctora del Guavio hacia Bogotá p�ecisa� aeropuerto, es decir, el norte de la  Sabana de quedan.con los subsidios en el presupuesto y no 
mente para no defecar én Sibaté, en los seres Bogotá-se pavimenta y se pávimenta, no para ·tienen de- dónde subsidiar; es decir: -"Procesos 

- humanos · de Sibaté, ¿poi qué se autoriza la barrios de cualquier clase, no, porque además circulares de empobrecimiento paulatino de la 
descapitalización dé las empresas y sus asocia- define el-POT que soiarn�nte el veinte por ciento · región como Soacha y crecimientos circulares 
dos__dentrci

' 
del Sistema de Empresas de En�rgía (20%) de esa tierra, la: de mayor expansión, de de enriquecimientos y valorización de tierras en 

Eléctrica de Bogotá que es Ío que hemos_coloca- mayor cantidad, va a ser.para Vivienda de Inte- ciertas ·áreas de la ciud·ad de Bogotá", eso. nos 
- do en la balanza?; no '$on simplemente los siete . rés SÓcial, mientras que delega d cuarenta y propone el POT: ¿Es justo?, ¿es humano?; ¡es 
millones (7.000.0_0.0) de bogotanos y los dos- cinco por ciento (45%) y otros porcentajes más - un� depredación humana- lo que estamos esta
cientos mil (200.000) o lós trescientos mil altos, para' el sur y el occidente, con lo cual el bleciendo ! 
(300.000) que hay aguas abajo y entonces deci'- - POT nos está diciendo':. "Seguimos co� el Siste- Los Cerros Orientales : 
in os, no, los_ siete millÓnes son más importantes; ma dé Ghetos y Segregación Social, ricos allá, · - -·_ ¿Para qué necesitarnos nosotros urbanizados ¡no ! ,  lo que h�mos colocado en la balanza es pobres acá"; los seres humanos siguen desigua-. · cerros hoy? ¿ Qué necesidad impulsa, qué fuer�a algo peor: ganancias, renta9ilidades .de unas les ante ·su 9istribución geográfica en la ciudad motor, qué imperativo categórico impulsa una empresas privadas y públicas en un lado de- la de Bogotá, pero no - solamente hace eso, decir 
balanza y trescientos mil (300.000) habitantes que solamente el veinte por dento (20%) de ciudad como Bogotá a urbanizar los cerros orien
del otro lado ·y

· 
hemos preferido la rentabilidad Vivienda de Interés Social �e localiza en el norte - taJes? • a

. 
deternünar que de_ la franja, _dos mil 

de las empresas; ha�ta tal punto llega la concep- es un criterio de valorizació'n, porque localizar la setecientos (2:700) metros a dos mil ochocien
ción de la gepredación nuestra; ¿de _dó:nde salió · Bis es Ún criterio de desvalorización en los usos - tos (2-800) metros se puede hacer, se puede 

colocar, como una franja suburbana y se permite que no había que hacer inversiones de (:apital en del suelo y de tierras en Bogotá, entonc�s ya nos -
- el sistema ei éctrico bogotano?' interconectado están marcando con una "pauta de parámetros de la urbanización residencial en un diez por ciento 

- al naciona1,
-
como si no tuviéramos necesidad. valorización diférenciados entre el Norte y el . (I O%) de esa área. ¿Qué fuerza nos lleva a eso?, 

Hicier�n unas comparaciones de ofeirta y de- Sur, mayores para el Norte, sino que además ¿qué necesidad?, ¿quién se va a beneficiar con 
eso? _manda y dijeron: "Se produce la suficiente ener- entrega _cerca: de ocho mil (8 .000) hectáreas a la 

gía pero no se preguntaron cómo se produce la urbanización en el Norte para desarrollos de · "Decir que los edificios tienen que ser trans
energía''. Cómo se produce la energía y sobre vivienda"; pues no son de Vivienda de

,
lnterés parentes para que podamos seguir mirando los 

qué costo no med!do en dinero, sino en sere_s Socihl, obviamente déntro del perímetro urbano� cerros, como si de noche fuesen a ser transparen-
- humanos, en enfermedades, enbotar_le él mercu- de Bogotá, en lamejortierraagraria de la Sabana - tes". ¿Que necesidad mueve a colocar la A veni

rio y el plomo a los habitantes de Sibaté, Mesitas de Bogotá, la mejor, en donde quedan los últi- da Longitudinal del Oriente, de �einticinco (25) 
del Colegio, Girtardot, etc., y por esa vfa a todos - m os reductos -:le dicen eso- de bosques nativos nietros _de ancha, por las cotas de los dos mil 
los habitantes y pescadores del río Magdalena en donde la única porción de tierra que nos ochocientos (2.800) y tres mil (3 .000) metros en 
hasta el Mar Cáribe y por esa vía del Mar Caribe permitiría recuperar la Sabana de lo poco que · los cerros,

-
orientales?, ¿eso es una necesidad de 

hacia adelante; he allí una gran falacia del Plan queda, recuperarla, es allí en donde se pueden la ciudad de Bogotá?, ¿o es una necesidad de 
de Ordenamiento Territorial y una afirmación hacer los centros de recuperaci_ón de la Sabana · valorizaciones de tierras, de amase de fortunas -
dei concepto, de que "mantenemos el statu.rjuo de Bogotá, es ·decir, en donde se püede matar particulares? 
y la visión de la depredación en la ciudad de definitivamente la Sabana de Bogotá, allí '  se . ¿Porqué él POTtierte que decidir aumentada 
Bogotá". _ establece un criterio de valorización de tierras _ urbanizacióiJ, en los cerros orientales-de BÓgotá?, • .  

La Tterra, bueno, he hablado un-poco del que sigue una líneaespeculativa quey_avenía, no ¿eso tiene impacto sobre la ciudad de Bogotá?: 
agua, áhora quiero hablar de la tierra y aquí la cambia; por eso yo digo que el POT no es un - Ambientales no solamente, porque nos quitan el 
permítanme un esguince económico por defor- esfuerzo de Planificación, es un esfuerzo de derecho de mirar los cetros, que prácticamente va 
mación profesional. Yo sí creo que eli Plan de continuar el "statu quo de laPlanificación", de la a ser el único derecho de quitarse el stres en la



Ordenamiento Territodal, es un plan de forma- desplanificación hecha· por el mercado de . la ciudad de Bog'ot;í: --¡Mirar Jos cerros ! ,  sino por
ción de fortunas y de desfoítunas. Fiüalmente un especulación Y las rentas Y el amase de fortunas que usted está en el lugar más �ensible de tipo . 
Plan de Ordenamiento TerritorÍal, al imirar las en la ciuda4 de Bogotá. ¿ Qué significa m-antener -

ambiental-en la prb'ducción de agua de la ciudad 
cosas simplemente desdé la perspectiva de los dentro del perímetro urbano el estrato. cinco (5) de-Bogotá. Bogotá finaimente, es un sistema en 
usos del suelo, Jo que se· está mirando es dónde Y seis (6)?, -¿a costa de destruir la Saqana de . , donde nace el agua en los cerros, baja esa agua,

. 

se valoriza y dónde se desvaloriza y al habhrr de Bogotá Y desalojar el estrato uno (1)  Y dos (2) termina dándonos aguapotable, la ensuciamos y 
· dónde se valoriza y dónde se-desvaloriza; podría hacia los municipios vecinos?, ¿qué significa · la botamos _ al río Bogotá

-
y hay · un- ".sistema 

hablar -sí el público,, o sea, el 'Estado bogotano eso en términos presupuestales?: · ambiental entre los cerros y el río Bogotá y el 
coge los .efectos -de la _ sobre�aloración y los En términos presupuestales significa que el agua": ¿Qué pasa si yo hago una avenida? El 
reparte, los entrega o los deja, que es lo quetrata Distrito Capital se irrigará con niayores recursos alcalde alguna vez decía "no, es ·que voy a hacer 
el tema de la -plusvalía; él POT que yo tengo en del estráto seis ( 6) y con menores subsidios para túneles para que no se vean", es lo mismo, el 
Su última versión dice que sólo recoge efcin- los estratos uno ( 1 )  y dos (2), mientras que problema no es de maqui�láje Y de ver o nb ver; 
cuenta por ciento (50%) en todas partt:s, lo que . Soacha - que es el ejemplo, concreto, Punza, el problema ·es el imnacto:- ¿Qué pas<:t si yo hago 
significa que va a haber un gran proceso de Madrid, Mosquera y el Occidente de la Sabana una avenida de venticinco (25) metros de !tncho 
urbanización y cie valorización en !In cincuenta . ·de Bogotá, tendrán desarrollos eri vivienda uno en Ja cota dos mil ochocientos (2.800) _cÍe los 
por -ciento (50%) que queda en manos jJrivadas, ( 1 )  · Y  dos (2), con lo cual sus esquemas cerros, permito en el diez ( 1 0%) por.ciento una 
producto del POT, por el solo,hecho de expedir presupuestales municipales tendrán que desa- urbanización en la.cota de los_'cien (1  00) metros. 
el POT, pues el POT hace un manejo de uso de rrollar en .mayores nive_les de subsidios al uno que siguen pani abajo, así sea universidades o 

: tierras que es claro en Bogotá, nos dice, las áreas ( 1 )  y al dos (2), sin tener estratos cinco ( 5) y seis · centros de invéstigación o edificios .de ricos y 
de mayor magnitud de extensi6n, las áreas de (6). ¿Qué significa esó presupuestalmente?, sig- además hago una línea subterránea, porque está 
mayor expansión urbana, -són el norte dé la nifica ·que- el PÓT quiebra completamente la en el POT así aprobado?, una línea subterrá
Sabana de Bogotá hasta los linderos con Chía; filosofía redistributiva-de los presupuestos, sig- nea del metro por la carrera 7a, ¿qué pasa con . 

- incluso, supone que el Aeropuerto de G1myniaral nifica que mientras Bogotá se especializa en las aguas?, los estudios no existen; digamos;_ 
se va a convertir en un gran centro de desarrollo rentas altas y no redistribuye, los municipios del pero uno puede saber qué pasa con las aguas 

• 

• 
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que salen de arriba y tienen que terminar en 
Bogotá, cuando están interceptadas por tres ' . 
(3) obras físicas, subterráneas unas y superfi-
ciales las otras : . 

La avenida, la zona suburbana y la lín6a 
subterránea en la carrera 7a: Simplerp.ente corta
mos los procesos naturales de irrigación de 
aguas en la ciudad de Bogotá, a razón de ¿qué y 
por qué? Y de aguas no simplemente superficia
les, porqu,e también como aquí el problema es 
simplemente ver, ¡no ! ,  de todas las aguas subte-



rráneas de la ciudad de Bogotá: ¿a costa de qué?, 
¿por urbanizar?, ¿por generar procesos de valo.:. 
rización destruimos los cerros?, es ésta una 
política depredatoria ¿o no la es?, ¿cuál es la 
necesidad absoluta de tener que meter obras en 
los cerros?, ¿exist�? o perfectamente esta ciu
dad podría seguir viviendo si dejamos los cerros 
tal y como están e incluso si los recuperamos, 
mejor; a mf me parece que allí en los cerros se 
fija una visión mucho más depredadora, de lo 
que "yo llarrio un POT que continúa ese statu 
quo" en la ciudad de Bogotá. 

Presidencia: 
Doctor Petro Gracias. 
Continúa �1 honorable Representante 

Gustavo Petro Urrego: 

Miércoles 8 de septiembre de 1999 

- Y o sí pienso que a raíz de la definición de 
. Tecnópolis o sobre esa base, deberíamos definir 
de qué vamos a vivir; simplemente con definir 
un área y decir: esta es el área que va a articularse 
con el mundo globalizado, vamos a vivir de eso; 
debería haber una política mucho más clara 
sobre del qué van a vivir los bogotanos, una vez. 
entró en crisis todo "el sistema furtista· de pro
ducción auto-centrada", -Celso Furtado- es el 
lío que tenemos hoy de desempleo en la ciudad 
de Bogotá, además, de industria altamente 
contaminadora, sobre la que no hemos hablado; 

· pero lo dejamos para otro tema. 
· 

Si entró en crisis esa industria · y se está 
cerrando y si entró en crisis . el gran Estado -
Nacional que era la fuente de empleo, de buena 
parte de la ciudad. de Bogotá, si las fuentes de 
empleo de la . ciudad de Bogotá . entraron en 
crisis, ¿de qué vamos a vivir los bogotanos?: el 
POT no nos dice nada, nada, y es una pregunta 
que debe quedar en el ambiente, que podríamos 
tener respuestas; cómo es posible que no poda
mos ver una fortaleza· en el hecho que esta es la 
única ciudad del mundó que está situada en el 
centro geográfico equidistante de las dos áreas 
de mayor diversidad, biodiversidad del planeta: 
El Choco y el Amazonas; ¿cón;w es posible que 
no podamos sobre eso, traiar una polítiéa de 
investigación, de construcció? de empresas, de 

Bueno ya voy a terminar, porque obviamente desarrollo de la ciudad, sobre lo que podría ser el 
el debate hasta ahora se abre. Finalmente, si uno te�nópolo de la biodiversidad mundial? 
dice Bogotá no es posible, si no ordenamos el Alcalde: Jeffrey s_achs, enfrentado con . . : , 

Página 23 . 

de mercurio, plomo, cadmio y otras materias, 
incluso radioactiva·s, botadas al Río Bogotá y al 
Mar Caribe; por ahí obviamente no aportamos 
nada y no vamos a hacer nada en el mundo y 
vamos a entrar en una crisis fundamental de -sostenibilidad. 

Pero nosotros sí podemos aportarle al mun
do, si queremos, eso debería tenerlo el POT; 
nosotros_ podemos aportarle al mundo todo el 
conocimiento sobre biodiversidad, que nos gá
rantiza estar situados en el centro de las dos 
zonas de biodiversidad más ricás del planeta, no 
para exportar la biodiversidad; sino para expor
tar el conocimiento y el POT debería tener 
políticas claras para definir que todo su ordena
miento hacia el futuro, haga que Bogotá pueda 
amarrarse a ese posible aporte a la humanidad, 
sobre lo cual podríamos derivar las riquezas y 
las respuestas al "de qué vamos · a vivir los 
bogotanos", que hoy así como está planteado en 
el POT, en la Administración Distrital y en las 
líneas de política nacional, no tiene respuestas, 
o sea, Bogotá es insostenible por dos razones : 'Porque ya no tiene el agua para crecer y porque 
no tiene respuesta al de qué vivir de los habitan
tes que hay ahí en la ciudad ' .  Bueno. Muy 
Amables. 

Presidencia 
Muchas gracias doctor Petro. 
Llamamos al doctor Rubén Darío Quintero y 

posteri9rmente le concedemos el uso de la pala
bra al señor Alcalde Mayor de Bogotá, el do.ctor 
Peñalosa. 

· territorío nacional y obviamente este ya no es un ¡enfrentado no ! �  porque él-es el 'papá ideológico 
tema del alcalde ni de la CAR, Bogotá no _es de todos nuestros economistas de gobiernp al . 
posible si no hacemos un POT nacional. nivel nacional, se encontró por fin físicamente Interviene el..: honorable Representante 

Un POT tendría que decirnos, vamos a loca- con ellos en Bogotá y quedó asustado' , porque doctor Rubén Darío Quintero Villada: 

lizar poblaciones en otras partes y vamos a nuestro
-
s planeadores, desde Ruiz para abajo le Muchas gracias señor Presidente. -La verdad 

buscar los procesos económicos y sociales que decían: "Es que vamos a exportar, vamos a es que coníó el tema y el debate, fundamental
nos lleven a que el crecimiento poblacional exportar carbón, oro y petról_eo, porque como mente apenas comienza y la oportunidad para el 
sobre Bogotá s� ·mitigue y eso tendría que ver · bajaron las reg�lías" y entonc�s doctor Amador, alcalde y el Director de la CAR también y el 
conpolíticas derefmmaagraria, deredistribución el Fondo NaciOnal de_ Reg�has no ;a a te�er tiempo nos avanza, yo quiero contribuir como 
de la tierra y una serie de variables políticas que recursos para recuperar el no Bogota,

_ 
ademas, citante a este debate, simplemente para hacer 

hoy no tenemos y que hay que formar; pero que ya las P?cas que quedan s� las repartieron los dos o tres observaciones én dos o tres min�tos, 
si definimos que si eso no se hace, Bogotá no es �ongre�Ista

_
s en el Plan NaciOnal-de �esarrollo, para que procedamos con la discusión de fon�o. 

viable y por tanto estamos metidos en un proble- m�onstltucwnalmente; entonces olvidense q�e · Lógicamente que no nos metemos quienes de · . . l 'd . -, · _ 1 POT ahi van a haber los recursos para recuperar el no . rt . . t t �a, en una �msa I a y una smrazon que e ' Bogotá; "como dicen que vamos a exportar es Cie a manera no VIVImos p_ermanen emen e en 
mtenta mongerar en forma de amase de fortu- , J f� S h 1. , d 1 l 'b B.ogotá, en los temas que tanto el doctor Amador . . . . eso , e 1rey ac s, e · gran papa e neo I era� 1 d t p t d h ' l  d nas; pero no puede soluciOnar, m soluciOna, 1 . d" "E _ _ 1 t d t , como e oc or e ro, e una manera I vana a 

, . - Ismo IJO :  so es o que us e es es an pensan- b' 1 d d ,  · · · 1 h h h tendnamos que empezar a defimr que el POT d _ h t d d t . t d'd 1 y Ien ogra a aca emicamente, o an ec o. 
, . . o, pues as a on e yo engo en en I o, o que deben� �mpez�r a contest�r 

_
otra sene de pr�- se exporta es el conocimiento : ¿Qué van a ex- Yo quería de manera general, repetir tres o 

�untas. 
,�

De que v�mos a VIVIr los bogotanos; , portar ustedes"?, le pregunto a sus hijos ideoló- cuatro partes desde dpunto de vista fundamen� 
6de que . ,  es la pnmera preg�nta que debena gicos y yo completaría un poco la idea, · no talmente legal y d€1 Proyecto de ley de Ordena
contestar el POT y su ordena�m�nto d� usos del solamente se exporta el conocimiento, cláro, lo. miento Territorial . 

. suelo Y otras cosas; debena Jeraqmzarse en dijo Sachs y entonces eso se convirtió en norma, 
función de qué vamos a vivir los bogotanos, el no, eso ya lo habíamos discutido en el Congreso 
POT nos abre una zona que se llama Tecnópolis, en el Plan Nacional de Desarrollo; lo que pasa es 
es una zona también de amplia valorización en la que nosotros no somos Sachs; pero no so lamen
ciudad .de Bogotá, la genera si�plemente en _ te se _exporta el cmiocimiento, la base de la 
forma pasiva, dice: "Aquí se van a desarrollar-las exportación es preguntarse primero: ¿Qué apor- -
multinacionales, el aeropuerto, la zona franca y tamos a. la humanidad?, esa - es la base de la 
punto, y lá define y la marca geográficamente y exportación económica, una pregúnta que no es 
obviamente la valorizayhace ganarvalorizacio- sólo económica: ¿Qué le aporta Colombia y la 
nes en un cincuenta por ciento (50%) a particu� ciudad de Bo·gotá al mundo? Y yo sí puedo 
lares, de los que están allí", pero no más. 

-
decirle qué le podríamos aportar al mundo, fuera 

· En primer lugar en torno a los POT o Plan de 
Ordenamiento Territorial, yo les decía al princi
pio, en esta mañana, que seguramente al finali-' 
zar esta Legislatura el 20 de junío, tendremos la . 
ley que modifica la 388,de 1 997. Yo quisiera 
que -una de

· 
las cosas importantes aparte de 

ampliar el plazo de esta ley, seguramente en 1 5  
días, de esta ley que fundamentalmente es am
pliar el plazo y_ en segundo lugar, buscar de 
manera legal también, dirimir este tipo de con
flicto de competencias que hoy tenemos, de 
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manera'real, entre algunas corporaciones y algu- · listo, no pasa nada', mas sin embargo, hechando 
.nos municipios_ y distritos, casos como J?ogotá, · mano de esos mec·anismos legales que eran. los 
Cali y de pronto en menor nivel, algunos muni- únicos que teníamos, hemos hecho exigible. ese . 
dpios menores _de nuestro país y creemos que· mecanismo del cabildo abierto. Ustedes que 
también como aporte a este debate y a esta ley, tienen juntas administradoras locales y demás, 
sería bueno que en eso conociéramos un poco qué bu�no que indépendienteme�te de esta dis
.más ampli'!mehte, los conceptos sobre el tema cusióntantolaadministraéiónmunicipal, como ... 
entre el alcalde, en este caso una muestra de los Interpela el honorable Representante An:.. 
alcaldes del país y las corporaciones, . en ésta tonio José Navarro Wolff: . 
también, una muestra de las corporaciQI}eS (iel ' 
país. Una mocióñ c!.e orden, señor Presidente. 

.Presidencia: Aquí indiscutiblemente está en juego, en su . 
-discusiónyasí, con eldoctor JuanMartínCaicedo · Sí, para la moción de ordyn, Representante 

Antonio Navarro. · · · · 
y el doctor ·Gentil Palacio�, 'quiene�: hemos , 

_ liderado en Senado y .Cámara este Proyecto de Interviene e.l honorable Representante 
ley, hemos . tenido la pportunidad de ver una doctor Antonio José Navarro Wolff: 
confront�ción entre principios, como la autono- Muchas gracias. Y o ie pido al doctor QJ.linte
mía territorial; una falta de claridad entre el ro, que está haciendo una exposición répetida en 
componente medio ambiental como un tema este momento sobre el tema del Proyecto de ley; 
trascendental que poco se ha definido, mirar -si · .ya la hizo al principio, que nos dé la oportunidad, ' 
una decisión x, y o z tiene un componente terminando dela manera más-breve, para s�guir 
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f�cultades para la paz, de las atribuciones para la 
paz que se le dan al Presidente de la República, · 
ese artÍculo, esa autorizaciÓn: "Para que el ]_)re
sidente maneje el tema de las entidades territo
riales y la Ley Orgánica de Ordenamiento T erri
torial", están 'dadas expresamente, o sea, que 
seguramente esa discusión pasará en próximos 
días a un segundo plano; también anunCiarles, 
qué acaba de ·sacar el Gobierno Nacional un 
.decreto en donde precisamente con el apoyo de . 
esta Comisión de, Ordenamiento Territorial y de 
seguimiento a la descentralización, se ha�con
formado una Comisión que debe rendir una 
ponencia por el Gobierno,- lógicamente hasta el 
mes de septiembre, precisamente sobre esa Ley 
Orgánica de Ordenamiento Territorial. 

· QueFÍa agrádecer señor Presidente la asisten- · _ 
cia ·de las person�s que tienen que ver-con este 
tema y como lo hemos dicho désde un principio: 
· ¡V am_os á lo que venimos! , a escuchar al alcalde 
y al Director de la CAR. .Muchas gracias. ambiental y si sería_ una autoridad ambiental, de el debate sobre Bogotá. Muchas Gracias. · Presidencia: · confl

d
or

d
�i?a� con la Ley 

d
99 de 

1
1;93

d 
q
d
uieri

d
la . Continúa el . honorable Representante Graci�s doctor Qu_ interó. V_amos a darlé el pue a mm1ry en qué que a, en e 10n o e to o Rubén Darío Quintero Villadá: - · 

esto también, los pfincjpios constitucionales de uso de la palaqra al señor alcalde, posteriormen,. 
la autonomía territorial como tal, de alcaldes y ¡Qué bueno! Y precisamente 'en este tema · te al Directorde la CARy me ha solicitado el uso 
gobernadores elegidos a maner� de un mandato quería yo afrontar el tema de Bogotá, qué bueno de la palabra, el Senador Juan Martín Caicedo, él 
popular; yo creo que ahí también hay una discu- que abriéramos todos los meca�ismos posibles, Representante Plinio Olano, la doctora Nancy 
sión importante� trascendental, que_ quisiéramos no solamente legales, sino que nuestras instan- _ Patricia Gutiérrez y el doctor Antonio Navarro 
ojalá poder salvar a través de este Proyecto de cias vitilles en este caso, para esta ley o este Plan Wolff. 
ley en su oportunidad, que es la que tenemos . de Ordenamiento Territorial del Distrito, tenga - . _ 

. Señor alcalde, tiene el uso de la palabra. . 
precisamente en este momento. ·ese componente básico; yo creo que es el llama-, ·· · · do fundamental de algüien . desde afuera, que Interviene el señ�r . Alcalde . Mayor -de 

En el tema-de la plusvalía yo creo quehay un pudiera hacer sobre el tema, porqué ·recordemos Bogotá, doctor Enrique Peñalosa Londoño: _ componente importante en estos planes de orde- como lo d. yCI'a ahor� el. doctor·, en los comp· onen- . G · · - "d · · · 1 · · racms sefior Pres1 ente y señores represen-namrento temtona y por eso qms1éramos en el tes econo'mi"cos de·l p'- lan, tambi"e'n .fund·am. ental · · 
1 tantes .. por esta oportunidad de venir a conversar - proceso, -ta vez es la parte, el áporte nuevo-, el que es la plusvalía y los d_ e B_ogotá y de todas las - tratar de ha_ cer ' la ex_ igenda d_e un mecanismo de . sobre un tema que es de la mayor trascendencia, 

ciudades de nuestro, país, vamos a enfrentar un · ' 1  B , · e 1 b" t participaci�n ciudadana' , la verdad que tuvimos no so o para o gota, smo para o o m 1a en era. 
h h. d 1 , . , 1 plan de ordenamiento territorial, que como fue· Aqui' de lo que_ esta.mos ha·blan- do es, que en que · ec ar mano e umco que esta reg amenta- .aprob-ado en la Reforma Política, será para los do de conformidad con el artículo 1 03 de la · Bogotá teneinqs· actualmente un déficit de cua-

'constl. tuc_I·o' n  Nac1"onal, qu·e ·reglamenta• los me� · próximos doce (12) años; recordémos que va- · · "1 (490 000) . - · d 490 - ' mos a definir nuestro futuro en la planeación de trocientas noventa mi · VIVIen as, 
cán�smos de participación ciudadana y, la Ley mil viviendas y para· acomodar el creci_miento nuestro municipio, de nuestros distritos para los 134 de 1 994 que perdón, reglamenta e'ste artícu- -próximos doce ( 12) años y lógicamente que en ·. poblac�onal de los· próximos años se requieren 
· lo 1 03 constitucional. y·¡ se quedó muy corta, se por lo menos otras -�rescientas treinta mil 

d 1 rt 1 · d art. . este componente, el componente económico que_ ,
o m�y

d
co

d 
a �n os �ecan1s

t
mos 

t ,t:: � 1 b
1c1� fundamental es la plusvalía, que yo lo veo doctor (330.000) viviendas, es decir, estamos hablando 

pac10n cm a ana . ,  prec1samen e es an e a o 1 M , C . d ..1 • d de viviendaparamásde tres_millones(3.000.000) · 
d 

-
d · · . - uan artm alCe o , -ue cierta manera-, uste ran o un proyecto e ley algunos campaneros - fl 1 d 1 p . d 1 L 388 d de' personas. · · : 

congresistas dé Antioqu:ia, sobre -la participa- · que ue e autor e �oyecto e a �y . e . · ' . .  

_ .  ción· dé las organizaciones de la sociedad _civil, 1997, que la plusvah_a es un · march1tam1�nto · Estamos hablando de hacer unas '·ciudades 
ya fue radicado eri el Congreso; porqu,e esta ley l��to de otros mecamsmos como la �alanza- más grandes que Medellín, que Cali y obvia
de participación ciudadana se queda muy corta . c1��- �nto.�ces creo que en esto se reqmere de la mente debemos tratar de hacerlas de una manera 

1 · · ·- ·. 1· · d. 1 · partlcipaciOn. ordenada� porque si ponemos to_da clase de res-en os mecamsmos, por eJemp q, e a propm -. . 
� · 'revocatoria del mandato: "No se han dado en eL ·  Por último quería decir también de manera tricciones ·a la posibilidad de organizar este · - - ' t. · · t · · h bl d · ' d  crecim _iento, simplemente· vamos a seguir te-país ni una vez"; nosotros creemos, quienes pragma 1ca a qmenes es amos a an o aqm · e 

defendemos .la ampliación de los períodos, que este tema y la discusión anterior en lo' que tiene niendo un crec!miento como el de los últimos 
ésta sería la oportunidad para que de manera . ·que ver fÚndamentalrríente con el tema de la Ley cincuenta (50) años, en dondé la mitad del ere-

. efectiva, con un período más amplio, sí se empe.: Orgánica del Ordenamiento Territoriál, indiscu- cimiento de la ciudad ha sido "pirata, ilegal, ha 
zata a proceder la revocatoria del manda:to y otro tiblemente toda esta controversia que hoy tene- sido· dépredador"; como me han dicho. aquí. 
de los mecanismos es, 'e(cabildo abierto, para - mos sobre competencias, autonomía y demá�, es ' También, creo que es importante señalar la -
este caso, a pesar que tarnbién está muy inengua- por la carencia de esa Ley Orgánica de Ordena- · importancia de Bogotá dentro de · Colombia. 
do, porque en la práctica el cabildo abierto es un miento TerritoriaL . - Bogotá tiene casi el_dieciocho por ciento ( 18%) 
derecho de petición, 'porque si la coyporación, el ·. Yo quiero decir en primer lugar, de manera de. la población del país y le, aporta al mismo, 'el · 
Concejo Municipal dice que no acoge las obser- · práctica, pragmática, que por fin vamos a tener cincuenta y seis por ciento (56%) de los impues
vaciones que hace la ciudadanía en el cabildo Ley de Ordenamiento Territoriál en nuestro tos, dístintos de aquellos que vienen del Comer-
respectivo, a los ocho (8) días le dice <}ue no y , país, I?orque en el artículo primero {1  °) de las cio Exterior. · 
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Bogotá tiene una población que es mayor. 
más de la de la mitad de los países del mundo; 

' más del doble de la de países como Costa Rica o 
Uruguay, también estamos hablando de la autono
mía territorial y municipal, porque sí hay un tema 
que vale la pena reflexionar "sobre el cual vale la 
pena reflexionar en el recinto del Congreso". 

Aquí tenemos siete (7.000:000) millones de 
habitantes, cerca de siete millones de habitantes, 
que eligieron un alcalde con base en un Plan de 
Desarrollo inscrito en la Registradu�ía, que 'eli
gieron un Concejo y tenemos nosotros, frente a 
la 'supuesta autonomía de esa entidad territorial, 
una entidad donde hay realmente una persona, 
un individuo qúe tiene plenos poderes; plenos 
poderes para quizás entrar a afectar unas deci
siones que tienen que ver con las posibilidades 
reales para que se constituya la autonomía terri
torial; -una persona _ que no quiero entrar a 
nombrar, no es el problema- absolutamente 
inamovible por nadie, no depende ni del Presi
dente de la República, ni del Congreso, ni del 
Ministro del Medio Ambiente, ni de nadie en 
absoluto. 

Aquí tenemos al líder de la revocatorüi en 
Bogotá, ese proceso no se lo podríamos adelan
tar al director de una corporación. Tenemos la 
posibilidad que el Presidente destituya a un 
gobernador, a un alcalde; ese proceso no puede 
ser aplicable al director de una corporación. 

Tenemos entonces siete millones (7.000.000) 
de personas,. tenemos un proceso democrático, 
unas elecciones, unos planes de gobierno inscri
tos ante la Registraduría y tenemos unas entida
des eón plénos poderes para impedir en .un 
momento dado que se_ puedan cumplir los man- . 

- datos de la democracia. 
Obviamente eso es lo que el Congreso tiene 

que definir, porque cuando no hay una defini
ción clara: ¡Qué es exactamente lo ambiental, lo 
ambiental puede ser todo ! ;  cuando no hay una 
definición muy clara de qué es exactamente lo 
que comprende un Plan de Ordenamiento Terri
torial, -la corporación siempre podrá decir que 
los documentos que se le han entregado, no son 
suficientes, que han faltado, --que falta una cosa, 
que falta la otra-, porque no hay ningún tercero, 
no hay ninguna autoridad, no hay ninguna nor
ma que defina de manera taxativa, qué es lo que 
verdaderamente comprende un Plan de Ordena-· 
miento Territorial, entonces, esta sensación de 
incapacidad frente a una entidad y realmente 
frente a un director de una entidad, es un tema 
sobre el cual yo creo, es importante que reflexio- 
ne el Congre�o, para que definamos con más 
exactitud hacia el futuro, si de verdad queremos 
tener entidades con una autonomía total y abso
luta, por fuera de los controles de toda la Demo
cracia Colombiana, si queremos definir un poco 
más exactamente, cuáles son los documentos 

· que debe entregar el municipio a la autoridad 
ambiental, si hay algún tercero que pudiera 
definir finalmente si eso es cierto o no, quién 
tiene la razón, etc. 

. 
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En este momento;finalmente, nosotros esta-
mos en manos del Ministerio del Medio Am
biente para efectos de la decisión final sobre si la 
CAR o el Distrito tienen razón en los argumen
tos qúe pueden ser muy válidos de parte y parte. 
Y o no entro a discutir qué es lo que debe ser o no 
ser. En este momento la palabra la tiene el 

_Ministerio; pero lo ideal es, que antes de llegar 
a eso, antes de haber sufrido las demoras que 
hemos sufrido, que hán afectado, por eJemplo, a 
decenas de miles de personas que estaban en · 
nuestros programas de legalización de barrios, 
que no se han podido ·legalizar, porque esta 
demora, porque estos programas estaban dentro 
del Plan de Ordenamiento, obras que no se han 
podido diseñar porque estaban incluidas dentro 
del Plan de Ordenamiento, entonces, yo no entro 
a decir quién tiene o no la razón; pero sí parecería 
que amerita una revisión de todas estas compe- · 
tencias, de todas estas autonomías. 

Y o quiero decirles que el Plan de Ordena
miento en el cual trabajó Bogotá, no es un 
documento apresurado; no es un documento que 
se trabajó de manera irresponsable, --quizás para 
salir del paso-. Fúe

-
un documento que tuvimos 

baj q  la  coordinación de una Oficina de 
Planeación, en manos de personas con las mejo
res especializaciones, que tuvimos a los mejores 
urbanistas colombianos en el-tema, como Fer
nando Montenegro, Fernando Jiménez, en fin: 
Montenegro, ex Decano de arquitectura de la 
Universidad Nacional; Jiménez, ex Decano · de 
arquitectura 'de la Universidad de los Andes; 
Edgar Bueno, Profesor de la Universidad Nacio
nal; Germán Samper; Alberto Saldarriaga, Pro
fesor de la Universidad Nacional; José Salazar, 
Profesor de la Universidad Nacional; Fernando 
Cortés, de la Universidad Nacional. 

Al nivel internacional tuvimos, por ejemplo, 
a Alfonso Vergara Premio Europeo de Urbanis
mo, a José María Ezquiaga, ex Director del Plan 
Regional de Madrid, a Oswaldo Román, Direc
tor-de Urbanismo de la Comunidad de Madrid, 
en fin, esto no fue un proceso apresurad_o; es un 
proceso que tuvo muclio estudio y obviamente 
antes que nada, "una especiál preocupación 
ambiental ". 

Y o estoy convencid(:) que si hablamos de una 
Bogotá sostenible, jamás se había concebido un 
programa tan ambicioso en términos de la 
sostenibilidad de la ciudad, que tiene que ver 
desde protección de zonas verdes hasta recupe
ración de humedales, transporte masivo, en bi
cicleta; todo un esquema que jamás anterior
mente se había dado; al cual se le había dado 

. tanta importancia, como al tema, por ejemplo, 
de la arborización con especies nativas, den
tro del Plan de n

'
esarrollo aprobado por el 

Concejo de Bogotá, que tiene un presupuesto 
de más de cuarenta m i l  .. m i l lones 
($40.000 .000 .000) de pesos, o sea, que aquí sí 
hay algo a lo que se le dio prioridad y al nivel 
internacional, incluso se está reconociendo el 
tema de la Bogotá sostenible. 
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Como no tenemos demasiado tiempo, quiero 
concentrarme en los principales puntos_ que han 
generado discusión o divergencia de posiciones 
con la CAR, que tienen que ver con el Plan de 
Ordenamiento, con la expansión territorial, con 
el tratamiento del río Bogotá y tal vez, con el 
abastecimiento de aguas, aunqúe este tema con 
la CAR ha sido una discusión pú�liCa. 

Bogotá es una ciudad cuya población aumen
tó en los últimos cincuenta (50) años, en un mil 
por ciento, en un mil por ciento; esto es algo que 
nunca había ocurrido en la historia, que nunca 
va a volver · a ocurrir. Tal vez· no suena muy 
impresionante si lo miramos hacia el pasado; 
pero si creciéramos en la misma tasa durante los 
próximos cincuenta (50) años, Bogotá llegaría a 
tener casi setenta millones (70.000.000) de habi
tantes, obviamente gracias a Dios, eso no va a 
ocurrir, ya tenemos tasas de crecimiento mucho 
más bajas. Bogotá en este momento sin embar
go, sigue creciendo como ciento cincuenta ( 1 50) 
habitantes por año, de los cuales cincuenta y tres · 
por ciento (53%) como resultado de la inmigrá
ción y cuarenta y siete por ciento ( 4 7%) por 
crecimiento vegetativo. Si tomamos en cuenta 
todo el ·crécimiento de Bogotá y los municipios 
aled¡:tños, la población, el crecimiento pobla
cional es de cerca de ciento noventa mil ( 1 90. 000) 
habitantes por año. Nadie quiere que Bogotá 
crezca, la misma existencia de Bogotá es un 
'atentado al Medio Ambiente; . desde el punto 
puramente ambiental, lo ideal sería que no exis
tiera Bogotá, ni que existiera ninguna ciudad; 
p_ero infortunadamente esa es una realidad que 
nadie puede cambiar. Al nivel internacional se 
han hecho toda clase de esfuerzo�, fracasados 
todos, para tratar de cambiar significativamente 
-.la estructura urbana de las ciudades, que crezca 
más una y que no crezcan otras, crear ciudades _ 
artificiales en algún sitio . 

-

La realidad es que lo que hace que una ciudad 
crezca o no,- son decenas de miles de variables: 
Socieconómicas, que ninguna burocracia puede 
modificar; entonces la realidad es que Bogotá 
está creciendo, sin embargo vale la pena señalar 
que el peso de Bogotá dentro de la población 
nacional, es el menor peso de cualquier ciudad 
principal en América Latina. 

Colombia tiene la mejor estructura urbana de 
América Latina y posiblemente del mundo en 
desarrollo, en elsentido que tiene muchas ciuda
des rriuy dinámicas, bien distribuidas a lo largo 
del país y el porcentaje  de la -población de 
Bogotá dentro del total nacional, es mucho me
nor que el porcentaje de la principal ciudad de 
los demás países de América Latina, -dentro del 
resto del país-. 

En toda América Latina, solamente en Brasil 
y Colombia, la suma de población de las siguien
tes cinco (5) ciudades, es superior a la de Bogo
tá; en el resto de América Latina todas las 
ciudades principales tienen más población que · 
las cinco (5) siguientes sumadas; entonces tene
mos que mirar esto con realismo,  con 
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_ pragmatismo )' sin demasiado alarmismo: Bo-:- capacidad pedagógica, se logró una reducción Bogotá, la realidad es, que mucho más mercurio 
gotá e'stá creciendo y no hay nada realista más _ - significati¡vaenlqs consumosde agua 'percápita' le llega al Magdalena y al mar, si es que le llega, 

· allá de buenas intenciones que podamos hacer · en Bogotá . y además porque el_ crecimiento ha porque como-es tan pesado difícilmente, habría 
para cambiarlo y si se hace algo. sido menor que el esperado". De manera que _en que analizar si sí llega y además, esas· plantas de 

¡Magnífico ! :  Hagamos todo lo· que se pueda nuestras obras están contempladas: "La amplia- tratamiel).to tan famosas, no tratan ni al mercurio 
hacer a nivel de políticas nadonales y deseémos- _ ción de Chingaza con unos doscienfos cuarenta ni al p�omo, tratan solamente las aguas residuales, 

· les el -me[or de los e�ftos 'a esas políti1;;as; pero millones de dólares (US$240.000.000) hacia las aguas negras, las álcantarillas de los hogares, 
mientras comienzan a funcionar, tenemos que el año 20 1 O y el Proyecto Suma paz hacia el más o nienos. 
ver cÓmo ordenamos el crecimiento éi1e Bogotá año 2020", 0 sea que en esa época, en esos . Vale la pena también señalar algo, contrario 
para el bien de Bogotá y el país entero. . · años habrá que tomar las decisiones cruc�ales 'á lo que uno sospecha inicialmente, la contami-

, _ , : . de si se hace o no se hace; vale la pena sin · , d 1 , h b .Bogota, ademas, al contrano de lo que es el- b _ 1 . d d M , . nacwn e rzo no es porque aya acterias que 
"t · · d d. d · d

. 
d .

- em argo sena ar, que en cm a es como exi- provengan de los.excrementos_ o algo así, sino ' mi o, es una cm a muy - ensa, es una cm a · . t t .1 "ll d -· 
t - 1 s· 1: co, : se gas an como cua ro mi mi ones e básicamente porque las aguas negras tienen que ocupa muy poco erreno en a a 1ana con- d ' l

-
(US$4 000 0

-
00 aOO) 1 - b b d · -. 1 . d" . , Q . o ares . . . a ano o m ean o, - t . . , ·t "d - lt d-trano a o que se IJO aqw: ue si estamos _ _ · · . ' . . , ·- una con ammacwn, un con e m o muy a o e 

d. t. d b t' t . "1 (4 o· 00) l levando el agua desde zonas baJaS, -solo el fiós�"oro que hace que se genere un crecimiento Iscu Ien o so re es clS cua ro mi . o d 1 . , 1 , . . b" '.1• -
cinco mil (5 .000) hectáreas que hay en el Norte c.osto e a 

b
e�er

l
gta e ectnca t�ene que su I��· microscópico de algas, cuya descomposición 

. de Bogotá, que esa eta la última salvación de la tiene que su I
b
r
"
e
l 

a
d
gua

d
, co

G
�o s

d
i n�sotros tuvie- absorbe el oxígeno del agua, este es el problema 

Sabana de Bogotá; la realidad es que Bogotá - ramos fue su Ir a es e uar ot, nosotros te- fundan1ental;  pero este proyecto, insisto, todo lo 
tiene treinta y cuatro mil (34.000) hectáreas y la · n�mos - a suerte de no tener que hacer eso. que tiene, no toca, no trata lo que son las aguas, 
Sabana de Bogotá tiene quinientas cincuenta mil Y o pienso que la discusión del agua en el caso los residuos, los efluentes industriales; esos, 

. (550.000) hectáreas, sin Ubaté . y se:iscientas de Bogotá, es algo que puede que UI!O desee que tenemós que seguir tratáQ.dolos y controlándo- · '
cincuenta mil ( 650.000) hectáreas con Ubaté. lo ideal de eso es que ecológicámenteno creciera los en la fuente y por supuesto, quisiéramos que 

Bogotá es, tal vez, la ciudad ínás densa de _ Bogotá; algo que vale la pena señalar es que la laCARnos colaborarátánto como fueraposible, 
. América; tene!J10S, que una ciudad nortean'leri- - mayorparte del creCimiento en elabasteci�ien- para hac�i los-controles a las industrias locales; 
. 
cana típica, puede tene:r

.
quince ( 1 5) habitántes-'- to del agua que va a hacer la Empresa de Acue- el DAMA está haciendo un esfuerzo significati

hé�tarea; una ciudad latinoamericana típica como dueto hacia el futuro, es ·para atendet: más aJos vo para presionar a las industrias para que vayan. 

Buenos Aires, Santiago o Lima, tiene unos sé- municipios de Cundinamarca que a Bogotá. controlando sus residuos, sus efluentes in-
senta (60) o setenta (70) habitantes-héctarea: Realmel).te con lo que. hay dispÜnible hoy, dustriales. 

- Bogotá tiene más de ciento ochenta ( 1 8Ó) habi- Bogotá podrá .atender suficientemente lo-
que Programasparaevitarque el cambio de aceite 

tantes.,.....héctarea y está en proceso de densificar-. quedaría dentro del perímetro urb'ano. Las fuiu- del millón_ de vehículos que circulan en Bogotá, 
se aún más. Para darles una idea: Santiago de ras obras realmente están diseñadas paraatender ·no caiga al río tres (3) veces al año aproximada
Chile tiene dos millones (2:000.000) d�:: habitan- a Cundinamarca, a Soacha, a Chía, a Cota y para mente; estamos trabajando en todo eso; pero por 
tes menos que Bogotá y ocúpa dos y media (2.5) atender eventualmente a los municipios · del supuesto no podemos tampoco llegar a ··cerrar 
veces el · área que ocupa Bogotá, o sea, que Tequend�ma Y no para abastecer a la ciudad de todas las industrias de Bogotá en este momento, 
Bogotá es una ciudad muy- densay enpmceso de - Bogotá. _ por el hecho de no .estar. cumpliendo de una 
den�ificarse-aún más, porque la mayor parte del Quiero tratar ahora el tema deL "tratamiento - manera absolutamente estricta, con este progra-

- . crecimiento se da dentro de su perímetm; poste- · de las aguas de Bogotá, antes de las aguas ma: Pero lo que sí vale la pena señalar es que 
riormente haremos referencia a eso. negras"; yo quiero decirles lo siguiente: Bogotá estamos en ese programa del tratamiento del río 

Entonces
. 
hay que comenzar, hay que partir - está llevando a cabo un Programa_ de Desconta- . Bogotá, más allá de todos los escándalos perio-

. de bases realistas . . Quiero hacer referencia al minación del río Bogotá, que está siguiendo un dístiCos y de los titulares amarillistas que hemos 
tema del agua potable. La realidad c�s que si - .curso normal; la pri�era etapa está en construc- visto en algunos periódicos; no se puede ni 
nosotros no podemos evitar que Bogotá crezca y· ción, en buena parte esa primera etapa será adelan!ar ni atras·ar; está siguiendo su curso

/ 
que la población venga aquí, pues es necesario cubierta con los recursos que la CAR aporte por normal; peto yo sí quiero contarles que mucho 
traerles el agua de donde sea. En todas partes del ley, que la. CAR aporta después de haberlos .más allá de eso, Bogotá está haciendo unas 

/planeta, la población humana tiene la prioridad recogido en Bogotá, pagados por sus habitantes inversiones import<').ntísimas en · la limpieza de 
sobre el consumo del recurso aguay obviamente y ciudadanos, porquepor ley taCAR debe gastar los humedales y ríos dentro de la ciudad de 
yo entiendo que hay una grave preoéupación por la mitad .oe sus recursos captados en Bogotá, y Bogotá, porque a veces a uno sí le llania mucha 
la manerá cómo Venezúela puede_yerse afecta- los está destinando a ese proyecto, ese proyecto la atención esa obsesión con el tema de las 
da, porque el Orinoco tenga una milésima me- va_ bien: plaritas y en cambio una gran despreocupación 
nos del agua que pudiera llegar a tener, además . El proyecto tiene una programaCión para - con el tema de los ríos y -quebradas que hay 
hay' que agregar ·algo, estos embalses realmente veinté (20) años. "Una planta de tratamiento de dentro de Bogotá, ·alrededor de los cuales viven 
captan el agua en épocas de lluvia, de manera aguas negras, no es como una máquina de 

·
lavar dos millones y medio de personas: "La quebrada 

que cua�do le quitan eí agua al Orinoco, es en que uno compre en una tienda 0 en un supermer- Y o masa, la Chiguaza, el Tunjuelo, el Fucha, el 
épocas cuandó preCisamente tiene problemas de · · cado", es algo que tiene que depender de muchas Juan Amarillo, los canales de aguas negras" . . . 
desbordamientos Y demás, esa milésima del variables, si funciona o no; cuál es ei tipo de Nosotros estamos haciendo el interceptor de 
caudá( -

contaminación, la temperatura, en fin; entonces, Torca, para descontaminar humedales como el 
, Y o quiero decirles, por'ejemplo: que gracias por eso el programa contempla que una vez entre de Guaymaral. Nosotros estamos " haciendo una 
a Dios la realidad es que Bogotá, primero, no en operación esa planta, se va a operar durante bellezade obraparadescontaminár.ei Jaboque" 
obstante 'ser una de las ciudades más altas del un ( 1 )  año, y después se tomará la decisión de y con la Empresa de Acueducto hemos compra
mundo''  tiene toda 'el agua por gravedad que - seguir <;on la segunda etapa de la primera etapa. do terrenos en el · Jaboque; hemos reubicado 

. pueda llegar a necesitar, más aún, acabamos de · Ese. proyecto sigue, está en curso, está avanzan- casas que estaban encima,del Jaboque y-hemos 
postergar muchas de las obras que se tenían do, vale la pena señalar algo: El Representante instalado tinos int�rceptores_ alrededor del hu
programadas, "porque gracias a la efectividad Petro está muy preocupado por ejemplo, por el _,medal del Jaboque, haciendo una hermosura de 
de las campañas de mi antecesor y por su gran mercurio y el plomo que B<?gotá _echa al río obra, costosísima. 

• 

o 

o 

• •  
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En el río Juan Amarillo y el río Saritre esta
mos haciendo unas obras que_ valen más de 
cincuenta mil millones ($50.000.000.000) de 
pesos, de interceptores de_ aguas negras, para 
tratar de limpiar y hacer unos interceptores alre
dedor de todo el humedal del Juan Amarillo y 
estamos en un programa para hacer una recupe
ración de todo eso como una "verdadera lámina 

· dt; agua" y como "un verdadero humedal", límpio 
· de aguas negras. Nosotros estamos haciendo el 
interceptor de la quebrada Y omasa; estamos 
haciendo una gran cantidad de inversiones en la 
limp;_eza y en la recuperación de los ríos y 
quebradas de la ciudad de Bogotá y además de 
eso, vale la pena señalar lo que �s la máxima 
prioridad: Nosotros en Bogotá tenemos más de _ 
un millón y medio de habitantys que no tienen 
alcantarillado, tenemos niños que viven en ba
rrios donde lás aguas negras c.orren ·-por las 
calles. Y o sí quisiera que tuviéramos siquiera, 
una preocupación pm�ecida en los medios y en 
los círculos ambientalistas;por estos niños que 
no tienen alcantarillado, como la que tenemos 
por el tema de las plantas de tratamiento que nos 
preocupa a todos y que va en curso. 

Lo que pasa con el gasto público es que todo 
es bueno, todo es bueno, -yó no conozco-, si 
hacemos estaciones de policía, maravilloso; si 
hacemos colegios, estupendo; si hacernos par
ques, magnífico; si hacemos alcantarillados, 
buenísimo; el problema es que no hay recursos 
·suficientes para hacer todo,_ por eso uno tie.ne 
que escoger: Qué hace primero y ·  qué hacer 
después. A mí sí me parece que la primera 
prioridad que tiene la ciudad de Bogotá debe ser 
resolver su pro� lema de alcantárillado. 

Yo quiero contarles, -porque a veces se ha 
dicho que porqué Bogotá- además, con una 

· interferencia que yo considero un poco intere
sante, porque con todo el respeto, aquí han 
habido directores, al Director de la CAR yo lo he 
visto en entrevistas en el periÓdico; diciendo: 
"Que es que nosotr_os tenemos mucho dinero y 
que lo estamos gastando en parques y no sé qué 
cosas", yo no creo que esa sea la función de una 
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esta crisis sensible de empleo que tenemos; 
nosotros decimos: Bueno, "vamos a dejar de los 
seiscientos millones de dólares de la reducción 
de capital de la Empresa de -Energía, vamos· 
a sacar dosci"éntos miUones de dólares 

. (US$200.000.000); eso tiene un costo en térmi
nos de empleo impresionante, en términos de · 
construccióñ de colegios, de jardines sociales, 
de centros de salud, de vías; pero supongamos 
que decimos no, vamos a ponerlo en una cuenta, 
�n una cuenta: doscientos millones de dólares · 
· (US$200.000.000), para que eso ·contribuya a 
pagar la construcción de las plantas, con una 
rentabilidad muy interesante, eso podría gene
rar, tal vez: quince millones de dólares 
(US$ 1 5.000.000); pero ni siquiera al nivel inter
nacional en este momento generan siquiera diez 
millones de dólares (US$1 0.000.000) al año. De 
manera que dentro de un costo de ciento cin
cuenta millones de dólares (US$ 1 50.000.000) 
de operación, es absolutamente insignificante. 

Lo que sí es importante como se mencionó . 
aquí, es qÚe recordemos que la operación de esas J 

plantas va a · implicar unos incrementos· bien 
significativos en las tarifas del acueducto y eso 
es algo que vale la pena tener en cuenta; lo que 
yo sí les digo es que por ahora el programa va en 
curso, va en orden, no lo hemos atrasado; no le 
hemos hecho absolutamente nada y que además 
estamos haciendo una gran cantidad de otras 
inversiones ambientales. · 

El tema de los parques. Los parques que 
estamos haciendo, los programas de arborización, 
· consideramos que son críticos; es que conside
ramos que para los niños yn una ciudad del año 
dos mil (2000), una ciudad con siete millones 
(7.00.000) de habitantes, para los seres huma
nos, son tan necesarios los parques, como el 
alumbrado público, los alcantarillados; eso no 
es un lujo, aunque aparentemente . a veces se 
refieran a ellos como si fueran un lujo anormal : 
Que lo-s niños de Bogotá no tienen derecho a 
tener parques, porque hay ciertas personas que 
consideran que las prioridades de la ciudad, 
ellos las deciden. 

entidad ambiental, entrar a decidir cómo es que La realidad es que nosotros sí consideramos un municipio autónomo con un Plan de Desairo- que es una necesidad, porque son tan importan
llo aprobado por el Concejo, utiliza o no sus tes las necesidades del espíritu como las demás 
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minados y obvio, "básicamente unos ·parques 
ambientales con árboles nativos y -con unos 
pequeños senderos, para crear esa conciencia", 
cuando simultáneamente además, estamos tra
bajando en los interceptores tan rápido como 
podemos y tan rápido como los recursos econó
micos nos lo permiten, porque es que aquí tene
mos un(l limitación económica y nosotros sí 
consideramos que el Proyecto de Parques e� una 
prioridad, como también consideramos que 
muchos de estos parques, lo que van. es a abrir 
zonas, que eran zonas privatizadas. 

Así, consideramos que el parque de El Tominé 
debe ser para todala ciudadanía y no solamente 
para los estratos altos, que veriían gozando de 
ese hermoso recurso alrededor del lago y obvia
mente se oponen a que esto se convierta en 
·parque, porque dicen que "les van a llegar los 
pobres y que esto va a producir inseguridad" . 

Entonces yo lo que quiero es dejat: la absoluta 
claridad y tranquilidad, que nosotros estamos 
invirtiendo. Y o quiero repetirles: "Si sumamos 
todos los temas de nuestras inversiones en temas 
ambientales, es de cerca de un billón de pesos 
($ 1 .000.000.000.000), si tenemos en cuenta los 
parques"; pero si queremos solamente los · 
intercept()res y la limpieza de los humedales, 
estamos invirtiendo unos ciento veinte mil o 
ciento cuarenta mil millones de pesos en este 
momento. 

Ahora quiero tocar el tema de la expansión. 
Aquí se ha dicho que Bogotá no debe expandir
se, sobre todo al Norte ni al Occidente; aquí se 
ha dicho que es que allí hay unas zonas que no 
deben tocarse; de nuevo, todos quisiéramos que 
no creciera la ciudad; pero la-pregunta no es si 
Bogotá crece o no crece; la pregunta es si Bogotá 
crece ordenada o desordenadamente. 

Como les· decía, tenernos que hacer vivienda 
para más de tres millones (3 .000.000) de perso
nas, para resolver el défi,cit y atender d creci
miento de los próximos años; pero más aún, a 
medida que una ciudad se vuelve m�s rica, el 
área construida correspondiente a· obras, distin
tas de aquellas destinadas a vivienda, -es decir, 
edificación institucional, como son colegios, 
almacenes, oficinas-, aumenta como po!centaje 
del área total, de manera que es inevitable que 
Bogotá crezca y precisamente por haber puesto 
unas reglas inflexibles en ·el pasado, · es que 
Bogotá creció de manera pirata en más de la 
mitad. 

- recursos, porque también se nos ha dicho que es . y que para tener una población sana, emocional 
que debemos destinar los recursos, por ejemplo, y espiritualmente, se necesitan parques y por eso 
de la reducción de capital de _ la energía, que tenernos un programa de parques que además es, 
pueden llegar a ser cerca de seiscientos millones una inversión ambiental inmensa; por ejemplo: 
de dólares (US$600.000.000), al terna de las Varios de los parques en los que estamos empe
plantas de tratamiento del acueducto y .no a los ñados en invertir, son parques que realmente lo y o recuerdo, cuando era empleado de la 
. colegios o a los parques o a las vías que estarnos que hacen es "proteger las cuencas de los ríos, Empresa de Acuedúcto, hace unos quince ( 1 5) 
en proc.eso de construir o a las pavimentaciones · crear conciencia en estas comunidades que fiay, años, que llegaban allá algunos de estos señores 
o a 1� desrnarginalización. �n la cuenca_ del Tunjuelo, a lo largo de todo el dueños de lotes alrededor de la ciudad y decían: 

Y o lo que quiero decirles es, que aterricemos río Tunjuelo, precisamente para evitar que sigan "Por favor, déjennos construir, la presión es 
un poquito las cifras:  el valor, lo que tendría que invadiendo esas zonas bajas"; para que no siga muy grande, va a haber qesarrollo ilegal" y allá 
pagarse en algunos años por la operación de las habiendo ese "desarrollo depredador" al que ' obviamente Planeación y demás y el Gobierno 
seis (6) plantas de tratamiento si se hicieran hacía ·referencia el Representante Petro; para decían: "No, no se puede crecer y el perímetro 
todas en un momento dado, serían unos ciento crear conciencia sobre la importancia de estos urbano es este y allá no se puede tocar eso"; 
cuarentá, ciento cincuenta millones de dólares ríos y que la misma comunidad presione cada obviamente lo que teníamos en menos de un ( 1 )  
CUS$ 1 50.000.000) y digamos que una tercera vez con más fuerza a lo largo de los próximos año o düs (2), era el barrio pirata surgiendo ahí, 
( 1 13) parte en esta crisis, es impresionante; eh años, hasta que estén completamente descanta- como tenemos los barrios piratas alrededor de _ 
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toda ia ciudad. Entonces, venir acá a dlárnoslas entre la casa y el trabajo es de sólo ocho (8) ron sin la base tributaria necesaria. Nosotros 
de ·filósofos y a decir que es que aquí no crece la kilómetros, además, con el clima tan maravillo- necesitamos los recursos tributarios de esta ur- 
ciudad y aquí sí, pues hacemos lo mismo _que so quetiene, nóshacepensarquepodemos llegar ·cbanización de clase inedia en el ·norte d� la 
hemos. hecho en los últimos cuarenta (40) años: -a un porcentaje muy alto de población; que ciudad, para poder sostener a Bosa, para poder 
'Pintar colorcitos en loi; planos, pintar colores y puede movilizarse en bicicleta, ya que nosotros sosteper la educación, la salud y la recreación en 
decir, aquí sí y aq'uí no' , entre otras cosas porque estamos haciendo ciclo rutas; sería una revolu- Ciudad Bolívar, U sme, Bosa, San Cristobal, 
sucede lo siguiente: "Si yo digo, esta área de esta ción para los ecólogos de cualquier ciudad y etc. ,  es crítico y yo quiero decirles otra cosa, que 
hoja, esta área es el perímetro permitido, aquí yo aquí en cambio, resulta que, '_'Peñalosa es el tal vez es la más importante: En muchas ocasio
_ lo dejo construir, aquí está peirnitípo, aquí yo le horror de los ecólogos de la ciudad". Lo que nes "los Planes han pintado monitos, pintan 

. doy servicios, aquí le doy de todo; aquí afuera nosotros estamos haciendo en ciclo rutas, esta- colores y dicen, aquí se hace esto, aquí se hace lo 
prohibido, aquí zona de frontera y reserva am- - mos invirtiendo más de cien millones de dólares otro; pero resulta que no se hace lo que decía el · 
biental, prohibido, lo meto a la cárcel si llega a en ciclo rutas, que es algo que considero va a Plan". 
construir ahí y ¿qué es lo que yo hago?: subo el cambiar no solamente la con�epción ambiental - Lo que estamos es llenos de desarrollos ilegaprecio de la tierra aquí y lo bajo aquí. ¿A dónde · de la ciudad, sino además va a ser una ciudad les de estrato seis a estrato uno por toda la se va la gente?", o sea, que a veces esas normas más igualitaria, ponJ.ue mientras el carro aisla y ciudad. Ahora, lo que hemos tratado a través de no logran sus propósitos, sino que logran exac- separa, -segrega socialmente-, la bicicleta lo este Plan es, que haya los instrumentosjinancietamente lo contrario de lo que buscan, o sea, que que tiene de interesante es que crea una sacie- ros, para que lo que proponemos se haga realiuno tiene que hacer el iJ;Iáximo para compatibi- dad más -igualitaria; pero hay un aspecto que dad, para que todo este verde que estamos lizar los deseo"s con las posibilidades realesy eso también vale la pena señalar: Si nosótros no dejando, quede de verdadverdeyno sea simplees lo que hemos hecho. hacemos ese desarrollo al norte y si los estratos mente un colorcito en el plano, para que de 

En la zona norte, por ej emplo, estamos más altos se rios van hacia los municipios, hacia _ verdad el cerro de Suba, La Conejera, todo este 
hablando de una expansión de cuatro mil sete- barrios como los que se están haciendo hoy: borde alrededor del río, sea de verdad verde, 
cientas hectáreas; pero de esas cuatro mil 'Co�juntos cerr�dos en la mita� d�l v�ll� d� para que tengamos grandes avenidas, para que 

· setecientas, dos ínil seiscientas (2 .600) hectá- Sop� co� permiso de la CAR, msisto ' ¿que · primero se haga el alcantarillado, las vías, el 
reas : "dos mil seiscientas son de protección, pasa . Pnmero: Que vamos a ten

,
er 

_
hor?as de acueducto, los parques y luego sí, lleguen los 

de reserva y de vialidad". carros q!Je van a tratar de llegar alh, sm nmguna edificios. 
· · 

Ustedes Pueden ·ver·. Jama' s en la hist_ oria_ se posibilidad de que eso se pueda jamás conciliar, h ? Q 1 ¿Qué queremos acer . : ueremos tomar e . 
habían dejado tantas zonas verdes alrededor de - . con el transporte masivo. Plan y entrar para tranquilidad del Representan-eso. Vale la pena señalar algo con relación a la Yo quiero aclarar porqué es que el transporte te Petro, yo estoy de acuerdo con él, totalmente, 
zona norte, miren estos puntos:  "Es un parque masivo funciona sin alta densidad, porque en en su preocupación, de que uno no logre generar que va desde la montaíia hasta el río, alrededor una ciudad de alta densidad las distancias son 

- plusvalía, -sino unos poco·s-, -cobrarlo por va
del río Bogoúí se dejan más de cincuenta, se' muy córtas y ·  obviamente no puede tener un lorización_:, cobrarle por valorización a los pro-· dejan trescientos metros de reserva, mi�ntras sistema de transporte masiv� de alta calidad, es pietarios de esa tierra; esa infraestructura; coque del otro lado: Chía y Cota, dejan treinta decir: "De alta frecuencia y bajo costo"; porque _ brarle por valorización a los grandes propietametros de reserva sobre el cauce del río" y lo más en un trayecto muy corto, el tren, el metro, el bus, rios de todos esos terrenos al norte, lo que van a importante de esto es lo siguiente: "Nosotros lo que sea, recoge mucha gente y en un trayecto costar los parques que hay que comprar ahí, las queremos-tener un desarrollo con.alta densidad, muy corto la deja, entonces, puede pasar con avenidas, las grandes redes matrices de alcanta- · pero con muchas zonas verdes, ¿por qué?: Lo mucha frecuencia y puede operar a un costo muy - rillado, las grandes redes matrices de acueducto; 

, peor que le podría pasar a la ciudad de Bogotá, bajo, porque va a ir muy lleno generalmente y porque la CAR ha llegado a decir que es que 
es que . comience a tener un desarrollo tipo llevar-gente en trayectos muy cortos, entonces, nosotros no necesitamos sino trescientas (300) 
norteamericano suburbano, basado en el auto- una ciudad de alta densidad permite que uno hectáreas, que en los próximos diez ( 1  O) años 
m'óvil privado, eso es lo más dramático que le tenga sistemas de transporte masivo eficiente, con trescientas (300) hectáreas 0 con unas pocas podría pasar, como está ocurriendo con algunos, de alta calidad, con alta frecuencia y bajo costo hectáreas aquí al norte y que con eso es suficiencon muchos barrios en municipios de la Sabana, de operación, en cambio, es absolutamente im- te, en teoría eso puede ser cierto, eso puede ser que con autoi"ización de -la CAR, SI� vienen posible atender desarrollos de baja densidad cierto si uno logra decir, bueno: Cuá�to va a creando y construyendo, que son banios que sub-urbanos, con sistemas de transporte masivo - crecer la población, cuánta es la población por están dis-eñados para que operen, con base en d como el metro o como los buses y menos aún en hectárea, etc. ; pero qué sucede, yo no puedo automóvil privado. 

-
bicicleta, pues, porque van a estar lejísimos. hacer un tubo' matriz de alcantarillado sólo para -· 

Al nivel internacional ya se ha demostrado Entonces nuestro sueño es,. una ciudad de alta trescientas (300) hectáreas, no puedo hacer un 
que el peor fracaso, que lo más grave que le densidad, muy humana, con muchas_ zonas pea- tubo matriz para trescientas (300) hectáreas, no 
puede pasar a una ciudad, es ese desarrollo sub- tonales, con muchas zonas verdes, con transpor- puedo hacer la gran avenida, no puedo hacer el 
urbano de baja densidad que se ve muy bonito, te masivo, con bicicletas; pero yo quiero men- gran parque, ho puedo cobrade los grandes 
porque se ve con jqrdín grande y a veces si es cionar aquí otro punto que no es despreciable, parques, las grandes zonas de reserva, sólo a 
rico, tienen caballitos, vaquitas y demás. aquí estamos también hablando, de lograr· que tresdentas ·(300) hectáreas, tengo que cobrar 

La gente se va avivir a Chía y obviamente eso las clases medias que tienen automóvil, se que- toda esa infraestructura ·a toda · la zona, que 
parece que fuera muy ecológico; pero resulta den en la ciudad de Bogotá y no se vayan a otros además si ustedes se ponen a ver, estamos ha
que es un desarrollo que precisamente ocupa municipios, porque nosotros necesitamos los blando de dos mil cien (2. 1 00) hectáreas de 
mucho más área de la Sabana. Si no logramos recursos de los impuestos que van a generar construcción, para área construida, cuando tene
hacer un desarrollo de alta densidad en Bogotá, estos residentes, para poder sostener las zonas mos que Bogotá hoy tiene treinta y cuatro mil 
pues obviamente ese desarrollo se va a producir más pobres de la ciudad de Bogotá. (34.000) hectáreas, o sea, que r'elativamente es 
es en Sopó, Chía, Tabio y Mosquera; que sea un Gran fracaso fue lo que ocurrió por ejemplo muy pequeño lo que estamos hablando ahí en el 
desarrollo donde las di stancias sean cortas. en los Estados Unidos en la postguerra, los norte. 

Bogotá tiene algo m�ravilloso y es tal que estratos más altos se fueron a vivir a los subur- Entonces por eso nosotros estamos en esa 
tiene tanta densidad, que la distancia promedio bios y los centros se quebraron todos, se queda- propuesta que consideramos crítica y sobre todo 
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crítica para poder mantener una ciudad más era valle aluvial, todas las ciudades del mundo ninguna manera hace que se construya; por 
equitativa, pa�a poder seguir manteniendo unos están sobre ríos y eran valles aluviales, por ejemplo, la cota mil ( 1 .000) en Caracas, protege 
esquemas de redistribución del ingreso, para ejemplo, todavía conocemos un barrio de París totalmente el parque del A vila, de ahí en adelan
lograr tener sitios _donde saquemos los recursos, que es una parte importante y que se llama Le te no hay absolutamente ningún tipo de proyecto 
de los estratos medios y medios altos. - . Maré, que significa Los Pantanos, París era que haya servido como eje, ni motor, ni estímu-

Lo más peligroso que le podría pasat a Bogo- pantanos; todo d Valle del Norte de Italia eran lo, a ningún tipo de desarrollo constructivo, 
tá, es que de repente nuestros estratos medios se pantanos, Miami era pantanoso, todas las ciuda- además, lo que estábamos era pensando en algún 
fueran a Sopó, Mosquera 0 Chía y esa base y no des a lo largo de los ríos era� pantanos y obvia- esquema para fa<;:ilitar lá entrada y sálida de la 
tuviéramo·s con qué sostener las zonas pobres de mente lo ideal es que eso no se hubiera desarro- ciudad d� Bogotá, un estudio; pero será una vía 
la ciudad de Bogotá; pero nosotros también- _ liado; pero en este' momento qué hacemos, si no que se hará dentro de quinée ( 1 5) años si acaso, 
est�mos abriendo catorce mil ( 14.000) hectáreas se desarrolla en este sitio la ciudad de Bogotá, se eso es todo lo que se llevó a plantear en el Foro. 
en la zona occidental y en la zona sur, de lo cual va a ·desarrollar. en Mosquera, en Sopó tal vez, Lo que nosotros sí estamos haciendo es ga
solarpente la mitad es construible, allí no vamos porque es que ya estamos viendo nosotros los rantizando que no se toque eso y que por ejem
a cobrar por valorización la infraestructura, por- barrios que se están desarrollando, barrios su- plo, con los esquemas de financiación que tene-burbanos con la autorización de la CAR. Enton-que obvio sabemos que mayoritariamente habrá mos para � desarrollo norte de la Sabana, que 
estratos más necesitados, allí vamos a intervenir ces yo me imagino que allá es en donde quere- podamos realmente comprar por ejemplo, los 
además con mecanismos conc(etos para evitar la m os que se desarrolle la ciudad, porque es que cerros de Suba, para que no se sigan desarrollan
especulación cie tierras. Y o coincido plenamen- no podemos controlar esta necesidad que noso- do, en· fin, yo repito aquí que el tema es de la 
te - con los doctores Rubén Darío Quintero y tros tenemos de construir más de ochocientas mayor importancia para Colombia. 
Gustavo Petro, cuando hablan de la preocupa- mil (800.000) viviendas que se necesitan, sin 1 1 d -1 d · contar con la infraestructura institucional, si no En este momento e P an e Or enamiento 
ción de que se enriquezca la gente con el crecí- está en manos del Ministerio del Medio Am-
ml.ento de la cr"udad, yo· s·r' creo firmemente en la se hace ahí, ¿dónde se hace?. b" rente, nosotros esperamos que tome una deci-. 
economía de mercado_, pero la economía de Quiero entonces decir que había uria serie de sión favorable a "estas necesidades sociales y 
mercado no funciona en el caso de la tierra otros temas, pero yo creo que me he extendido· . ecológicas de la ciudad de Bogotá" e invito a los 
suburbana, porque la esencia de la economía de demasiado, quiero mencionarlo simplemente, representantes a qué revisen todos estos aspec
mercado es que cuando sube el precio de un porque como el tema es ambiental, hay que · tos de las reiaciones entre los municipios y en ' 
bien, como por ejemplo, pudiera ser el precio de analizar nuestrá preocupación ambiental desde 'particular de un municipio tan significativo c_omo 
"esta linterna por encimá de lo que cuesta produ- una perspecti':'a mucho más amplia: "La visión · Bogotá y la impotencia:, frente a lo que hoy es la 
Cl.rla, cuando hay ganancr·a, la 0.c:erta aumenta y quenosotrosestamossosteniendo.es ladeverdade- 1 . 1 . , 1 . 1 . . 1� egrs acwn re ativa a as corporaciOnes regwna-
cuando el precio del tomate está alto, la oferta ramenteunaBogotásostenible". Cuando nosotros les. Muchas gracias. 
sube y el precio tiende a bajar"; "la belleza-del estamosestructurando,haciendoesfuerzostangran-

d t 1 tr d h Pre.side la honorable Representante doc-capitalismo es, que el precio tiende a acercarse al · es en un proyec o como e me o, cuan o ace-
costo". ni.os un desarrollo de alta densidad, precisamente tora · C o nsuelo González d e  Perdomo, 

es para poder tener unos sistemas de transporte Vicepresidenta de la Comisión: 
En el caso de la tierra suburbana, de la tierra · 

masivo' y de bicicleta; cuando estamos haciendo el Gracias señor alcalde: Tiene la palabra el alrededor de las ciudades, podem9s subir el proyecto transmilenio, que es un proyecto que doctor Diego Bravo Borda, Director de la Corprecio todo lo que queramos y la oferta de tierra · tiene como ochocientos mil millones de pesos poraciónAutónomaRegionalde Cundinarriarca. con acceso a servicios públicos, educación, . ($800.000.000.000) de inversión, es para lograr Interviene el doctor Diego Bravo Borda, empleo, no aumenta; entonces yo pienso que ni, 1 · . 1 · . 1 . que aun os que tienen automóvr , se movr Icen Director de la CAR: siquiera para los más ardientes defensores del en transporte público; cuando estamos haciendo capitalismo habría ninguna justificación para las inversiones en espacios peatonales, en par- Bueno, muchas gracias. Y o quiero agradecer 
que la tierra suburbana esté en manos privadas; ques, en arborización, '-lo que jamás como já- de manera muy especial esta invitación que se 
pero obviamente como esto suena muy revolu- . más se había hecho en la ciudad de Bogotá-; nie ha hecho. Deseo presentar un saludo cordial 
cionario, les dejamos esa toina de reflexión aquí cuando estamos haciendo recuperaciones de al Presidente de la Comisión, doctor Gentil 
al os congresistas. humedales, sobra decir que nosotros no estamos Palacios, a los citantes doctores Rafael Amador, 

Nosotros sí hicimos algo concreto para en- · tocando para nada los cerros orientales, como se Gustavo Petra Y Rubén Darío Quintero, a los 
frentar eso y créanos: El Concejo de Bogotá dijo aquí, no los estamos tocando absolutamente demás miembros de la Comisión Especial de 
aprobó la creación de la Empresa Metro Vivien- para nada; infortunadamente por faltá de Ordenamiento Territorial, a los señores repre

da, que va a ser realmente una entidad de refor- planeación en el pasado, tenemos una serie de sentantes, al distinguido señor alcalde de la 
ma urbana a fondo y le destinamos más del barrios en Bogotá, que están trescientos (300) ciudad; a todos los asistentes. 
veinte por ciento (20%) de los recursos que metros por encima . del nivel de Monserrate, Para mí reviste especial importancia el-hecho 
provengan de la venta de la Empresa de Teléfo-. tenemos barrios que están a más de tres mil que este-debate se haya convocado en este esce
nas, para salir a comprar tierras suburbanas a las (3 .000) metros de altura. El Plan de Ordenamiento nario, porque sin ninguna duda el país está 
buenas o a las_ malas, mediante adquisición di- de ninguna manera toca los cerros orientales. abocado a una profunda reflexión sobre su pro ce
recta o mediante expropiación, para poder real- Se planteó, consideramos necesario, la posi- so de ord�n_amiento, de ordenamiento general. 
mente resolver de manera digna, las necesidades bilidad de hacer un estudio para una gran vía, Por supuesto el tema de Bogotá es muy especial, 
de vivienda popular de la ciudad y organizarla que vaya por el cerro, precisamente para cerrar, porque se trata no sólo de la capital, sino de la 
de manera que queden desarrollos bien hechos, tenemos que lograr cerrar: ¿Qué sucede cuando expresión máxima de la inadecuada forma de 
o sea, que nosotros necesitamos estas tierras al hay alguien que tiene su patrimonio en un lote desarrollo, de los asentamientos humanos en el 
sur y al occidente, donde básicamente se con- que está junto al último edificio?, pues es muy territorio nacional . 
centrará la acción de metro vivienda, potque es difícil para el Estado decirle: ¿Sabe qué?, hasta: Este país por razones que seguramente se 
en dondeporprecios, todavía podemos nosotros aquí sí se construye; pero de ahí en adelante no podránexplicardelpasado, por la inhospitalidad 
adquirir tierras. se construye nada; entonces noso!ros necesita- del trópico, el clima, la búsqueda de El Dorado : 

· El tema del Valle Aluvial: "Es que Bogotá no m os sellru: eso, sellar de alguna manera; el que Penetró pór �1 Litoral Atlántico, incursionó ha
debe urbanizar el valle aluvial". Media Bogotá haya una vía por .ejemplo, eventualmente, en cia arriba por la cuenca del Magdalena y se ubicó 
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e,n l�s cumbres . andinas, en un proceso de . Seriadeunasuertedigna_delRecordGuinness, r_egiones y necesitan urgentemente el respaldo 
encerramiento, que hoy tiene que ser sometido a -que el ejercicio aislado de mil setenta y dos de las .autoridades y espe·cútlmente de- los cuer
uqa profunda discusión y porque además �so le ( 1 .072) municipios, t�rminara en un conjunto pos legislativos"; s.us tareas son difíciles, pero 

_ hizo ubicarse en.los s_itios ,de mayor dificultad de coherente; no creo y me disculpan t.í'stedes, que quiero resáltar una 'cosa rimy importante, cuan
acéeso,.a ladisponibilidad de re�ursos naturales. el esquema que hemos utilizado� que hemos . do se quieré discutir sobre sus competencias: Si 

escogido a través de la· Ley 388 de 1 997 de sí spn_ o no son y si sl,l origen respalda la dimen-_ Luego Colombia tiene Y Bogotá especial.,. desarrollo territorial, sea el adecuado, entre otáts sión de esas competencias. mente, dos problemas c.omplicados: su tarn.ano, · 
cosas porque "sí es. evidente y lo ha sido durante E e 1 b. t · · ' .d 1 las ciudades grandes y su ubicación. n o om m enemos una orgamzac10n e 
siglos, -lo oía en días pasados en una conferen- Estado, qu� S\lp�m� que muchos funcionarios · Tod. as las con�e�enéias mundiales qelie s.e han · 1 "d· t d 1 A·- · . d  . : C 1· b. d . · 1' · cm a pres1 en e e a ca emm o om ta e que ejerce,Ij diferentes funciones, sean _elegidos, celébradp en los últimos veiritid.nco (25)'áños, Ciencias-, que este es un debate de' siglos''. · . sean eh:�gidos populannente 0 · sean elegidos han coineidido en recomendarle a lahumáhidád, · Tenemos la convicción que �1 proceso de inqiréctru;nente; pero también tenemos funcioq�e trabaje  con deCisión en el desestírpulo del ordenamiento rio ha sido el adecuado; pues no narios designados con inmensa autoridad, que crecimiento de grand'�s Ciudades por muy di ver- . pod�cios instituir en las leyes, instrumen.tos que -qeben ejercer sus cargos con independencia, por 

sás razones, -no solamente de contaminación, se orienten a permanecer con la tendencia inade- ejempio, como los]ueces; nadie puede oponerse 
también de· seguridad; de riqueza, de ·coriges- cuad_a de desarrollos actuales. a la autoridad de un juez� el hecho de haber sido 
tión, .de capacidad administrativa, de manejo y · 

,
-Seestaproponiendo demaneraindiscriniinada elegido popularmente; pero · también� tenemos 

control de ciudades de ese tamaño. . . y estimulimdo a través de figuras com<? la enel territorio unpropeso dedemocratizaciqn de 
Nosotros tenemos ·ú�icado el . ochenta · por plusvalía, d c<J,mbio de usos rurales, agrarios y la autoridad pública y nosotros somos muy 1nto

·. ciento (80%) cie la población colombiana, donde fo�estales ·a usos urbanos y a usos industriales y ler�ntes con esa distribución de la autoridad� . 
solamente encontramos el diez por ciento (1 0%) justamente, ese era uno de los· instrumentos que Pues resulta y pasa que en materia de admi
de la oferta de agua. El costo que l'm supuesto teníamos para ,utilizar de manera selectiva en el nistración de los recursos naturales en Colom-

. para un país tan pobre y tanto más infan;J.e que proceso de reordenámie_nto, qesestimular el ere-: bia, . existe una forma de autoridad que Útmbjén 
eso ocurra: el hecho de t.ibicar las ciudades en ese cimiento urbano -e. industrial, donde tenemos la es autónorrüt y su autonomía tiene origen cons
territorio, en materia de: éomuriicación .entre convicción que. se debe desestimular y estimu- tituci�nal y-es regional y tiene que ejerced�, con 
ellas, disposiéión de infraestnictur�, provisión lado. donde concluyamos después de un gran la severidad, la claridad y el fundamento que . 
de agua, soninmensqs; yo recuerdo qm: hace no proceso· de reflexión nacional, que se · deb_en encuentre, como producto de su trabajo  incansa
menos de un ( 1 )mes, el señor gerente del Acue-: producir esos desarrollos de asentamientos hu- ble, "esto no puede estar en tela�de juicio en esos 
·dueto _de Bogotá -que había dicho por varios manos. términos" y yo creo sefiores representantes, que 
medios que lo que teníamos era que consumir' Necesitamos· urgentemente que exista un · no eslaoportunidad de resentirseporel ejercicio 
más agua-:-, le anun�ió a los colombianos que los mapa: nacional de orden nacional de ordena- de �sa autoridad para promover el recorte de 

funciones .de instituciones . como las' nuestras, programas de expansión del Distrito, se tenían . miento y yo cre0 qué es l<:t oportunidad ahora, -
que retrasar o'cancelar, poi cuenta que ]a Comí- · que anunciado el señor Ministro del Interior,. 

porquéjustaniente esaautonomíay esaindepen
sión Reguladora de Agua -Potable no había auto- · quien va a presentar la propuesta: de Ley de dencia �s- lo que le .·ha permitido . erguirs� Y 
rizado el incremento de las tarifas, "luego no nos O d . t T · . t . 1 d b. pronunciarse sobre algunos asuntos que estima 
equivoquemos", io que está encareciendo la· c�ar

e;::�:r::ar·::;�s
0����e::o: �::��:��� - que son muy.lesivosyara todo el p�ís,.no solo 

t b
.
l d d. t ·b · � d pata Colombia, ho solo para Bogota, smo tam-· vida en e._sta ciudad no .es la bú.squeda de l. a e es un pro ema e 1s n uccwn e compe- - · 

t · d f: · 1 t ·bién para su territorio y para toda Colombia. sostenibilidad; traer el agua desde donde ·hay enctas y · e uncwnes, no so amen e es un 
que traerla es lo que nos ·cuesta ahora Hn incre- problema administrativo, es urgente hacer una Luego la autonomía en materia del manejo de 
mento en las tarifas. definición territorial de la comunidad natural recursos .  naturales, se ejerce a través de his 

de ciertos territorios que van a corresponder a Corporaciones Autónomas Regionales y esto En e'ste territorio está la inayor riqueza de b · 1 · d 1 esas Provincias, por ejemplo, hay que identifi- . tiene. tam ién· origen constitucwna y to a · a la diversidad andina y en COIJ-trasf,e tenemos l l � . l fuerza, yo. no siento ninguna disminución de 
' d t · t ·¡ (700 OOOI 1 k ·¡ , t . car as en e mapa para que con re1erenc1a a a go, mas e se ec1en os mz · '/ 1 o me ros · ·d d · · · · capaéidad para hacerlo pÓr el hecho de no haber d t ·t' · · 

· 
b · · d. · .d l . con postenon a a ese eJerciCio, se produzcan e ern o no COfl una exu erancza ¡gna . e a 1 . . . . 1 .d. d s_ido elegido popularm_ ente, po_r supuesto en vi-. d . d 1 d ¡ · · . · 1 1 t os mapas regwna es y en segm a se pro uzcan e�vl :: � o o ,e umverso, comp e amen e los mapas ·lócales y este no es un problema' que . dio la altísima votación que usted obtuvo señor 

a an o na os. tenga que ver con la autonomía de los· munici- alcalde, ojalá algún día tenga uno la fortuna de 
Es por supuesto una rp.uy difícil tarea para las pi os, es simplemente una· verdad de perogrull�, repetir esas heroiéas jornadas de éxito. 

Co�?raciones Autónomás Region�ies , hac�r.Ia que obedece a la mínima y simple reflexión de lo. N o existe conflicto de c�mpetencias, porque 
revlSlón de los pla�es_ de or�enam1ento temto- lógico, nec_esitatnos tener claro qué es eherrito- el conflicto de competencias consistiría eri que 
rial propuesto por los municipios, en esta cir- - rio nacional; cuál es su vocación, hacia dónde se - lo que nosotros estamos decidien�o; lo tuviera ·cunstancia doctor Petto, no· sólo Bogotá no es deben dirigir los asentamientos urbanos, hacia que decidir el Distrito, lo que hay en realidad _ 
sostenible,' Colombia, sus princ�pales ciudades, - dónde se deben orientar los desarrollos por su- señores es, incomodidad con las competencias - . 
su ubicadón,.no es sosteñible y no'es ún mensaje puesto con todas las consideraciones en materia que ejerce la corporación y si se eoñsidera que se 
catastrófico', estamos en la opo!íUUidad de traba� de desarrollo, de riqueza, de comercio interna- está excediendo, pues hay autoridades judiCiales 
jar paré! corregir ese mal camino que llevamos; · cional, de protección de la riqueza natural� y allí que .tienen la capacidad de pronunciarse sobre 
"tenemos instrumentos, tenemos mentes claras hacer escalonadamente .todo el trabajo de-orde- ese tema. - ' 
que seg�ra�ente penetradas o pemieádas por · narniento del-país. Nosotros creemos que justamente el tamaño 
reflexiones sensatas, estarán dispuestas, espe- Todas las competenciás de las Corporaciones de la éiudad, que su. iiunensa población, hacen 
cialmente en el Congreso de la Rep1�blica, a Autónomas Regionales en esta materia son por tanto más necesaria la existencia de una autori-

. tomar en cuanto les corresponda, la iniciativa supuesto. muy importantes y ojalá "pudiéramos dad independiente, de manera que no sea ella la 
- para impulsar el pr_9ceso de reordenamiento · trabajar en el fortalecimiento · de su verdadera que sejuzgu_e a sí misrria, que el interés· de ella 
territorial, que es Jo que realmente necesita · razónde ser, ellasno debensermás acumuladoras misma, el interés de la región y el interés de la 
Colombia,": 'de conocimiento al servicio del desarrollo de s:us . nación, pueda ser defertdiclo por. una autoridad . . . ' .  . . �- . . . 
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independiente y este tema de las autoridades 
independientes ha hecho curso y carrera en 
algunos países, especialmente en España, eri 
donde se ha considerado y los doctrinantes están 
siendo muy prolíficos en el examen del tema, 
que cierto tipo de funciones deben ser ejercidas 
por autoridades independientes y en Colombia 
tenemos el caso del Banco de la República, el 
caso de la Comisión Nacional de Televisión, el 
caso de las Corporaciones Autónomas Regiona
les, son dos autonomías. Ahora, uno no puede 
tener discurso de la autonomía para uno, pero 
recLazar la autonomía que por otro tipo de 
circunstancias y para otro tipo de efectos," deben 
tener otros. 

Se ha discutido esa competencia por ejemplo, 
en lo que tiene que ver con el tema de población. 
El Distrito en ese proceso siempre ha querido 
definir el ámbito de competencia de laCAR. Los 
primeros documentos que nos dejaron allí en la . 

. carrera décima con calle dieCiséis, eran simple
mente un "Proyecto de articulado y un docu
mento que se llamaba componente ambiental 
del Plan de Ordenamiento Territorial en Bogotá, 
pronúnciese sobre eso". Y o, con todo respeto 
por Bupuesto, por la posición del Distrit9, del 
señor alcalde y sus funcionarios de planeación, 
no puedo permitir que el ámbito de competencia 
me lo defina justamente quien debe ser contro
lado para estos efectos por mí. Entonces noso
tros comenzamos a pedir los documentos cons
titutivos del plan y ha levantado especial roña el 
hecho que opinemos por ejemplo sobre el tema 
de población. 

Y o quisiera leer muy brevemente una parte 
de una sentencia de la Corte Constitucional 
sobre la expedición de licenCias de construcción 
en la Isla de San Andrés y dice así : "Es claro que 
el incremento poblacional desmesurado ejerce 

. una presión sobre los recursos naturales de la 
Isla, en la �edida en que la demanda de los 
mismos es superior a la oferta, desencadenándo-

- s� así un proceso irreversible de deterioro del 
ecosistema, tal proceso disminuye la calidad de 
vida de la población actual; pero por sobre todo, 
compromete seriamente la supervivencia de las 
generaciones futuras"; en otras palabras, el 
ec·osistema, frágil por esencia, no es patrimonio 
exclusivo de la población actual . Se tiene el 
deber constitucional de proteger el medio run
biente para legar a las generaciones futuras, un 
mundo vivible y "vivible con cierta calidad de 
vida"; luego, pretender que -no existe relación 
entre el tema del medio ambiente y el cr�cimien
to poblacional, pues es estar actuando sobre el 
concepto anacrónico que el medio ambiente _es 
un asunto aislado, pues nosotros creemos que es 
un asunto transversal, que toca con todos los 
aspectos, por supuesto y sobre ellos nos tenemos 
que pronunciar; claro que no nos hemos pronun
ciado o no hemos hecho señalamientos a aque
llos asuntos que nos parece que están bien plan
teados por la administración distrital, que son 
muchos por supue�to, ni más faltaba que fuéra-
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mos a criticar lo que nb's parece que está bien 
hecho. 

En materia de crecimiento ordenado enton
ces tenemos que volver al contexto, porque , 
tenemos no sólamente el contexto nacional1 sino 
que tenemos el contexto regional y resulta que 

_ tenemos también un marco legal y un marco 
institucional y yo creo que sí vamos allá y 
buscamos solución a los problemas que estamos 
teniendo, en definiciones como las estrategias 
de ocupación del territorio, probablemente va
mos � resolver el problema de manera muchísi
mo más barato y muchísimo mejor para todo el 
país. 

Página 3 1  

menos cierto que también en el mundo y en esos 
grandes países se "están haciendo inversiones 
multimillonarias para reversar esos procesos y 
para acomodarse", hoy, actualmente; no pode
mos apelar válidamente a que como otros lo han 
hecho mal o que en 'el pasado lo hemos hecho 
mal, para persistir en hacerlo mal ahora y así 
respondo cuando se me pregunta porqué esto, 
que ha autorizado la CAR. Cualquiera que sea el 
tema en que se haya equivocado la CAR, tiene la 
firme decisión, intención y vocación de no repe
tirlo, ni más faltaba que eso se utilizara para 
decir: Pues ahora equivóquese de nuevo con 
nosotros. 

"Nosotros estamos amarrados por unos at�- El interés desde el punto de vista ecológico es 
vismos que podemos superar con reformas . muy grande, pero también es importante el in�e
institucionales". Cuando un territorio común rés desde el punto de vista de la estrategia del 
desde el punto de vista natural, se fracciona en manejo del impacto ambiental. Estoy de acuerdo 
un sinnúmero de entidades territoriales cada una con que hay que densificar, -justamente eso es 
con supropiaautonomíayno instituimos instan- lo que decimos-, se deben mantener zonas ver
cías de mánejo conjunto, de lo que nos es común, des de transición entre los municipios, como una 
pues estamos condenados a que esto nos pase; __, estrategia de manejo del impacto ambiental. 
nosotros tenemos que romper esas fronteras . I:-Iay que buscar la transición a las zonas su
artificiales que nos conducen a proponer-cosas burbanas, la zona rural y encontrarse a su turno 
que infortunadamente, -yo no lo hago con gus- con una zona rural y una zona suburbana que 
to, no me emociona-, infortunadamente tene- seguramente nos llevarán a una zona urbana de 
mos que rechazar. otro municipio; pero es fundamental contar con 

Otra sería la discusión que estaríamos tenien- espacios 1de ruptura e incluso promover espe
do hoy; si tuviéramos un área metropolitana en cialmente en esa zona norte, al porte de los 
este territorio y un esquema fiscal redistributivo, cerros de Suba, la restauración natural que yo 
que no mantuviera a los municipios compitien- respeto mucho en el esquema de parques que 
do por la población rica y que más bien los tiene el señor alcalde; pero nos estamos refirien
comunicara para construir un territorio común, do a un tema muy diferente, de un carácter muy 
de manera positiva-y ventajosa para todos, claro, diferente, de una vocación muy diferentes; esta
Bogotá quiere retener los estratos altos y Chía y mos hablando de temas ambientales y la suce
Sopó y esos se los quieren robar y la solución no sión natural en ese territorio es muy importante: 
es ver cómo acomodamos a la fuerza esos estta- Ha sido por supuesto, también,. un punto de 
tos en territorios donde naturalmente no se de- discusión, el de la provisión de aguas, todo tiene 
ben ubicar, sino que la solución está en romper relación con el origen. Nosotros ocupamos la 
esos atavismos que seguramente nos conducirán cuenca del Magdalena en su's zonas altas de los 
a mejores resultados. Andes y nos estamos viendo precisados a tomar 
. EspeCíficamente en lo que tiene que ver con agua de los vecinos de la vertiente del Orinoco, 
la zona norte, yo discrepo con toda cordialidad eso por supuesto, no es el mejor ejemplo de 
del señor alcalde, el problema no es solamente orden, porque la mejor manera de establecer la 
de orden ni de desorden, hay algunos lugares del capacidad de un territorio, es mídiendo la posi
territorio que por su valor natural no _deben ser bilidad que ese territorio le dé agua a sus habi
ocupados ni ordenada ni desordenadamente y tantes. 
resulta que la zona norte de Bogotá es el último Si se trata de hacer una definición simple
resquicio del sistemahídrico original de la Saba- mente desde el punto de vista espacial, pues 
na de Bogotá, es bastante estrecho : Están los "aquí cabe toda Colombia, en esta Sabana, en las 
cerros de Torca Y Fusca, los humedales de _ cuatrocientas mil o ·quinientas mil hectáreas de 
Guaymaral y Torca, los cerros de Suba, el cerro las que se está hablando"; pero resulta que hoy, 
de La Conejera, los humedales de La Conejera y hoy, con la ocupación de apenas el quince por 
de Guaymaral; el bosque de Las Mercedes o ciento ( 1 5%) de ese territorio, ya estamos la
Malezas de Suba b bosques de Arrayanes, bue- mando el sesenta y cinco por ciento (65%) del 
no, tantos nombres que tienen y el río Bogotá Y agua de otra cuenca y por supuesto que eso tiene 
los ·cerros orientáles son de un altísimo valor preocupados a los venezolanos y lo han dejado 
estratégico ambiental y son sumamente frágiles consignado · en las actas de la comisión 
Y el valle aluvial del río Bogotá. binacional en los términos de que ellos son un 

Nosotros no podemos apelar al anacronismo, país de aguas abajo y que áhí necesitan que el 
que también puede ser mundial; hay que actua- manejo de las cuencas en Colombia, tenga esa 
!izarse en los datos; si bien es cierto que los con_sideración especial por ese territorio,· por 
procesos-de ocupaciónenel mundo obedecieron supuesto que ahora están más preocupados por 
a .políticas y a convicciones equivocadas, no es la contaminación que les llega después de la 
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voladura de oleoductos en la cuenca del el escrito y que escuché en forma personal, no 
Catatumbo, ellos quieren tener petróleo, pero responden mis inquietudés. 
no de esa forma, en el Lago de Maracaibo y les Entonces necesito responder, saber, necesito 
preocupa, claro, las cuencas de más abajo y interrogar y para eso es un debate, no para 
tenemos un inmenso territorio también, abari- mostrarle a la prensa una pelea de gallos entre 
donado, en el que ellos tiimen muchísimo inte- dos instituciones, como. va a salir la noticia 
rés; así, que es evidepte que hay que pensarlo. desgraciadamente, porque esa es una desgracia, 
No podemos ·sostener el desarrollo así y no creo sino porque lo que está aquí en términos de una 
que se pueda decir como un mensaje ésperan- pregunta es: ¿Es sosteníble Bogotá o no? 
zador, que contra eso no hay nada que hacer, 
porque resulta que e�o nos l levaría a concluir 
que todas las recomendaciones de los expertos 
de todo el mundo en -todas las conferencias 
internacionales, están fundadas sobre el absur
do; obviamente la población tiene que seguir 
creciendo; pero hay que distribuirla de una ma
nera más equilibrada y claro, también hay que 
tomar las previsiones para recibir la que sin duda 
va a llegar, en eso no cabe la menor objeción, ni 
la CAR se va a oponer a eso, ni más faltaba. 

Presidencia: 
Doctor Bravo, sin el ánimo _de intederirlo, ni 

molestarlo, le quiero significar qu� falta la inter
vención del Senador Juan Martín Caicedo y 
varios representantes por Bogotá y el salón 
acaba de obtener quince minutos ( 1 5  ')más, para 
entregarlo a· las doce y cuarto ( 12: 1 5  p.m.), o sea, 
que le pido el favor que concrete· su intetvención. 

Interpela el honorable Representante 
Gustavo Petro Urrego: 

Moción de orden. 
Presidencia: 
Sí. Para moción de orden, doctor Petro. 
Interviene el honorable Representante 

doctor Gustavo Petro Urrego: 
A ver Presidente. Esta es una sesión de una 

Com!sión Legal del Congreso de· la República. 
A nosotros no se nos dijo que había un límite en 
el horario a las doce ( 12:00) del día y entonces 
'tenemos por alguna otra razón que no conozco 
y que tendríamos que conocer, suspender el 
debate obligatoriamente' ,  porque si eso es así, lo 
que tenemos es que citar de-nuevo y continuar el 
debate, me parece, porque este tema no es para 
decir: No, hable rápido y váyase, cómo vamos a 
hacer eso; es más y con el debido respeto a la 
Comisión de Ordenamiento, me parece: que este 
es un eje del debate del ordenamiento territorial 
en Colombia, que es la esencia de la Comisión 
Especial de Ordenamiento Territorial legalmen-. 
te constituida en la Cámara de Representantes. 

Por tanto: Uno : Si tenemos un impedimento 
por alguna razón que desconocemos hoy y tene
mos que suspender a las doce meridiano, pues el 
debate debe continuar, es más y tiene que conti
nuar en las condiciones que fue aprobado en la 
Cámara, que era con transmisión directa por 
Señal Colombia y un debate público por la 
importancia del asunto . En segundo lugar, por
que los reglamentos de los debates dicen ade
más, que antes de abrirlo, tenemos que respon
der las inquietudes planteadas en el cuestionario 
que yo personalmente formulé al alcalde, que leí 

Presidencia: 
Doctor, _era para moción de orden. Doctor 

Petro, favor concrete la moción de orden. 
Prosigue el honorable Representante 

Gustavo Petro Urrego: 
La moción de orden es que usted ni e tiene que 

responder lo siguiente: · 

· Primero: ¿Cuál es la razón para que se tenga 
que suspender? 

· Dos: S i  se tiene que suspender, de acuerdo 
con esa razón que no conocemos, hay que 
aprobar la prolongación del debate en forma 
oficial, y 

· Tres: El debate debe seguir el orden regla
mentario que los estatutos del Congreso estable
cen para debates parlamentarios y de control 
político. 

Presidencia: 
Correcto doctor Petro, el reglamento se está 

. cumpliendo cabalmente. Al pie de · la letra, se 
está cumpliendo el reglamento. 

Quiero decirle al doctor Petro, que esta Co
misión se viene reuniendo a más tardar cada 
quince ( 1 5) días: El señor alcalde de Bogotá ya 
estuvo aquf en un debate. Infortunadamente su 
inquietud y su interés en el tema surgió hasta 
hace poco doctor Petra. 

· La razón por la cual debemos levantar la 
sesión dentro de corto tiempo, es porque el Salón 
nos lo han prestado hasta_esa hora. 

Aquí yo soy el Presidente de la Comisión de 
Ordenamiento Territorial, mas no soy el Presi
dente de la Corporación, usted sabe que el Pre
sidente de la Cámara es quien otorga los permi
sos para las sesiones en el Salón Boyacá; pero yo 
creo que podemos continuar: que termine y que 
finalice la disertación el doctor Bravo, Director 
de la CAR. 

Presidencia: 
Sí doctor Amador. 
Interviene el honorable Representante 

doctor. Rafael Francisco Amador Campos : 
Dársela al Director de la CAR. Sí, como uno 

de los citantes, es decir, yo creo que este debate 
es de la mayor trascendencia; hasta ahora hemos 
hecho la apertura, incluso, que concluya el doc
tor e intervengan los colegas que están in.scritos; 
podríamos dejar hasta ahí el debate y continuar
lo en la próxima sesión como se habíáplaneado; 
en eso estoy totalmente de acuerdo con el doctor 
Petra, con transmisión ·de televisión y además 
para cumplir el objetivo pleno de este debate; 
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porque hasta ahora estamos volviendo a repetir 
el enfrentamiento institucional, el conflicto de 
competencias y el Director de la CAR se ha . 
ratificado en sus observaciones y el alcalde ha 
insistido en sus argumentos; pero 'aquí no he- , 
m os visto una solución al problema' ,  aquí lo que 
tenemos es que identificar un camino para solu
cionar este problema, no solamente absolver 
nuestras inquietudes plenamente, sino cómo 
vamos a arreglar este problema hacia el futuro. 

_ Si la solución es una solución normativa, 
instituciomil y buscar ·que este conflicto que 
ha tenido que padecer Bogotá, no continúe en 
el futuro, porque vamos a perjudicar precisa
mente el objetivo fundamental que busca esta 
Comisión. 

Presidencia: 
Doctor Amador, gracias. Entonces yo le soli

·cito a los miembros de la comisión o a alguno de 
los miembros de la Comisión de Ordenamiento, 
que elabore la Proposición para que dentro de 
determtna.do tiempo del día de hoy, levantemos 
{a sesión y se aplace para dentro de ocho (8) 
días. 

Estaba programada y así se solicitó por inter
medio de la Mesa Directiva de la Comisión: La 
Señal Colombia para el debate del día de hoy y 
aprobada por plenaria de la Corporación - Cá
mara de Representantes, pero por razones como 
que el Presidente de la República había hecho 
previos compromisos con dicha Señal Colom
bia y con Imavisión, no. fue posible la señal para 
este debate. 

Doctor Bravo, por favor continúe con su 
posición. 

Continúa el doctor Diego Bravo Borda, 
Dir_ector CAR: 

Muchas gracias. Y o por supuesto soy obe
diente; pero claro que hubiera preferigo tener la 
misma amplitud de tiempo para exponer todos 
estos puntos de manera clara, a�í como tuvieron 
tiempo quienes me antecedieron. 

V o y a tratar de pasar muy por encima de 
algunos de los puntos que de todas maneras ya 

· están contestados en el documento que fue dis
tribuido a todos los miembros de la comisión y 
que ustedes conocen. 

-

Estamos hablando del tema del desarrollo 
ordenado, de la necesidad que tiene la ciudad de 
ocupar territorio para atender tanto al déficit que 
tiene hoy como lo que seguramente le va a venir 
en el inmediato futuro, en materia de necesida
des de territorio y sobre eso, simplemente estaba 
llamando la atención: "Sobre el hecho de que el 
asunto no solamente está referido al desarrollo 
ordenado a · desordenado; sino que está referido 
a la capacidad del territorio para soportar ese 
desarrollo". 

· Nosotros, cuando tenemos que hacer nuestra 
evaluación de los planes de ordenamiento terri
torial, lo primero que tenemos que establecer y 
es lo que nos ha cpnfiado la ley y en el evento que 
las intenciones o las propuestas de quienes pre-
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-fieren que ·eso no lo hagán las corporaciones,_. instrumentos. Hay por supuesto inmensas zonas 
salga adelante; ojalá en la ley se deje instituida de Bogotá que son de poco interés tanto urbanís
una instancia o una fórmula, para que eso se tiéo, como histódco, como arquitectónico y que 

. examine de esa manera, es decir, lo que tenemos se pueden redensificar y creo que hay una discu
que hacer es, examinar la coherencia de la pro- sión sobre la densidad urbana y sobre la densi
puesta de ocupación del territorio con su capaci- dad poblacional que no es lo mismo. 
dad de soporte con sus áreas de interés natural y "Bogotá es una ciudad de dos pisos". Es 
evaluar los impactos que van a producir sobre el mucho más io que podemos hacer en materia de 
territorio, la ejecución-de ese plan Y eso es lo que utilización de las zonas ya· consolidadas antes de 
hemos hecho Y creemos que hay además del expandirnos, antes de volcarnos sobre zonas 
problema: simplemente, físico o del problema cuyas características naturales no aconsejan su 
simplemente ambiental, un problema de tipo ocup�ciÓn, pero además, invadiendo territorios 
legal e institucional, que debe corregirse mucho de alto valor agropecuario, que garantizan la 
más fácilmente,' que forzar la realidad natural provisión de alimentos para los habitantes del 
del �territorio

. 
para recibir lo que· no está en territorio y que garantizan aderriás, el funciona

capacidad 'de recibir. miento normal del ciclo hídrico, la capacidad 
_ En materia de ocupación nosotros tenemos para que se alimenten los acuíferos subterráneos 

que garantizar también una instrucción legal y que haya filtración de las aguas;- "no podemos 
contenida en una ley expedida por este Congre- pavimentar este territorio porque además la ley 
so, que defina a la Sabana de Bogotá como de no.nos lo permite". 

· 
interés ecológico nacional y dice que su uso será Los cerros orientales de Bogotá no son un 
priorit�riament� �gropecuario y fo�estal y la telón de fondo. Por supuesto, como telón de 
CAR tiene que JUgar un papel muy Import�nte fondo tienen un valor estético importantísimo; 
en asegurar que ese mandato legal Sea efeCtiVO .

. pero muchísimo más que eso, representan una 
En cuanto tiene que ver con el valle aluvia� altísima oferta de servicios ambientales: su fun

de! río, pues nosotros no comprendemos bien, ción hídrica, su producción de oxígeno, su capa
cómo se propone una ocupación sobre este terri-: cidad de carga de los acuíferos. 
torio, siendo que el mismo Distrito ha identifica
do ese territorio en unos casos de alto y en otros 

, casos de mediano riesgo de inu�d�ción. 
En ese mapa que ustedes ven a mano izqúier

da, están los riesgos por inundación présentados 
por la cartografía presentada por el propio Distri
to; uno supone. que de la interpretación de ese 
m�pa, terminaría en proponer ocupación en otros 
sitios diferentes a los sitios en donde se corren . ' 
riesgos; así también por los mismos problemas · o · que tenemos en el origen del país, está casi todo 
ubicado en estas ciudades, en zonas de riesgo; 

Nosotros no éreemos que la 'pequeña ocupa
ción de una vía, sea la manera de evaluar el 
impacto' ; tenemos el ejemplo de la Isla de 
Salamanca, miremos cuánto corresponde en la 
vía al tota� del territorio y veamos cuál fue el 
inmenso daño que se causó allí a la Ciénaga 
Grande de Santa Marta. Nosotros creemos que 
la posibilidad de trazar una víqpor ese territo
rio debe ser examinada con muchísimo cuidado, . 
porque · estos valores en materia de oferta de 
servicios ambientales, no pueden ser afectados; 
habrá que ver si se presenta el Proyecto, cómo se 
puede mitigar el impacto ambiental, si el estudio 
-de impacto así lo concluye y por supuesto, eso 
no tendrá.que ser materia de otro tipo de deci'sión 
dentro de un trámite de licencia ambiental. 

pero como estamos trabajando es hacia el futuro, 
vemos las propuestas de ocupación, allí consig
nadas en la parte pastel y ustedes pueden ver 
cómo coinciden con ,la zona que el propio Distri
to ha identificado como de riesgo de inundación. 

Entonces el propio alcalde lo ha dicho, "el 
problema es del valor de la tierra, allí latierra es 
más barata"; bueno eso es una discusión sobre 
los costos: ¿Se tienen en cuenta los costos am
bientales?, ¿quién va a adoptar la infraestructura 
de este territorio y eso cuánto vale? o los costos 
van a estar simplemente referidos al valor del 
metro 9uadrado y ¿por qué tienen ese valor? 
Porque es de riesgo, porque es inundable, por
que no debe ser ocupado y ¿cómo se ván a'hacer 
las obras de control de las inundaciones y con 
qué recursos? y entonces al final nos vamos a 
en'contrar, con·que los costos van a ser muchísi
mo más que los del simple valor de la tierra. allí 
considerado y comparado, con otros sitios .en 
donde obviamente ya en el proceso de avalúo, se 
tiene ep cuenta la infraestructura de la que ha 
sido dotado ese territorio. . · -· 

Nosotros consideramos que hay que resolver 
el problema institucional; pero además hay otros 

. Yo quiero concentrarme para terminar, en el 
tema de los impactos. En el tema de los impactos 
del plan de·ordenarriiento Territorial de la ciu
dad de Bogotá y que era lo otro que nos tei?-!amos 
que/ preguntar: De dónde va a tomar el. ;:tgua, 
cómo va a ocupar el territorio, cuáles son los 
sitios de interés que·no se deben ocupar, que si 
se puede ocupar, qué va a pasar con la ejecución 
del plan; cuál es el impacto; pues obviamente los 
dos primeros grandes impactos son los del au
mento de residuos sólidos y el aumento de los 
residuos líquidos y bueno hay los impactos por 
la ocupación misma de la tierra, en fin, pero esos 
dos grandes impactos tienen que manejarse con 
mucha seriedad en un Plan de Ordenamiento 
Territorial y a mí me da pena con el Distrito, pero 
tengo que decirlo y tengo que decirlo a la luz 
pública, porque estos son procesos que le intere
san a los ciudadanos y "que contrastan con la 
minuc'iosidad con que se han trabajado algunos 
aspectos de plan, del propio Programa de. De-
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sarrollo del señor alcalde, la gente que ha 
designado para manejarlo, enjin, uno .ve en la 
prensa, cómo se promueve, con la superficiali
dad con que se propone manejar el tema del 
impacto por basuras y por aguas negras de la 
ciudad, por el actual y por el _que está por 
venir ", porque así como nosotros tenemos que 
prepararnos para recibir lo que tenemos que 
récibir, como regla de la -inercia o como conclu
sión sensata que eso es imposible de desviar, 
pues también tenemos que prepararnos para lo 
que eso va a producir y uno oye de los derechos 
fundamentales no se ejecutan, no, pero bueno, 
yo tengo mi convicción que sí puedo hacerlo y 
frente a la negativa del alcalde anunciada por 
TV? "tenía la decisión de imponer plazo y con
dición", pero como creo que uno debe ser tole
rante y abierto a las opiniones de los 'demás, he 
oído unos argumentos que apuntan a- sostener 
que no tenemos esa competencia; que la resuel
va la máxiina instancia de consulta que está 
instituida en nuestro ordenamiento: El Consejo 
de Estado, señor Presidente. 

Obviamente, no les quepa la menor duda, que 
si eso se decide favorablemente para ,la CAR en 
el Consejo de Estado, "vamos a imponer plazos . 
y condiciones" y el Distrito tendrá que hacer las 
provisiones preslipuest;:tles qu� correspondan 
para cumplir esos plazos y condiciones" que 
entre otras cosas no son otras; que las de hacer 
ajustar el programa al cronograma de tendido de 
redes de alcantaril_lado que dentro del Plan de 
Ordenamiento · Territorial está propuesto para 
ser terminado en el año dos mil diez 20 1 0: once 
( 1 1 )  años, nosotros consideramos que .en ese 
mismo momento tienen que e�tar funcionando 
los sistemas de tratamiento y además, la cob�r
tura actual del alcantarillado de la ciudad; ya es 
suficiente dentro de los estándares internaciona,. 
les, para que se exija el saneamiento de esas 
aguas. 

La generación eléctrica. El Muña. Lo quería 
tratar para terminar, porque es que El Muña es el . 
símbolo de la contaminación del río Bogotá . 

· Aquí, qÚien se señaÍa como loco es al Director 
de la CAR, que se le ocurre llamarle la atención 
a la empresa generadora sobre el hecho que esa 
actividad no es ambientalmente viable. 

La inversión extranjera, la propiedad priva
da, el fantasma del apagón, se han convertido en 
una e-Xtorsión tanto p'ara la protesta ciudadana 
como para las exigencias de las autoridades · 
ámbientales y le pedí al señor Fiscal General de 
la Nación, que se investigue ese punto, porque 
hay sobreoferta de energía; pero además, ya se 
señaló también que por no haber hecho unas 
inversiones muy cuantiosas y muy impmtantes 
en materia de acondicionamiento de las líneas de 
transmisión, tenemos aprisionados en El Gua vio 
y en Chivor, más o menos· los mismos quinientos 
(500 Mgw) megavatios que harían falta en caso 
que salieran las dos (2) cadenas de generación; 
por supuesto si se suspende el bombeo, sólo 
saldría una y además, para que haya apagón, se 
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necesitarí� que de esas dos (2) cádenas, afuera se m o interés en obstaculizar ninguna gestión, esta República y creo que aquí hay que decir urias 
presentara un escenario de incumplimie:nto en dispuesta a sentarse cuando así se requiera con la cosas, entre otros asuntos, porque no. se puede 
los planes de expansión. administración, con la mejor voluntad, para co- desligar el tema que aquí se está tr�mitando, que 

Inauguró esta semana el señor Presidc�nte de laborar con ella, con todas las administraciones, es una distancia de criterios entre la CAR y el 
la República, -la semana que pasó-, Hidromiel para que el proceso sea un éxito". Distrito, con relación al POT de "Bogotá. _ 
y· se anunció a todos los vientos que no había Pero también por mandato _constitucional, Sin mirar las cosas con una óptica general, no 
posibilidades de apagón en Colombia Y además, por disposición de la Corte Constitucional, por se puede analizar dijéramos, él marco de la Ley 
se tienen que dartres (3) cosas simultáneamente: sugerencia, instrucción o consejo, debo decir, 388 a la luz de esta discusión exclusiva. Mire 
Tendría que producirse un fenómeno de El Niño entre comillas con ellos: "que cuando se trata de usted Representante Petro, la demostración que 
acentuado. la defensa de la vida, de la salud y de la integridad . · el POT. de alguna manera implica revolución 

Luego cuando no se respondan nuestros re- fisica, la conducta oficial debe ser inflexible, sin . para el desarrollo urbano y"tiene un sentido del 
querimientos ambientales, sino que se arnenaza incurrir en arbitrariedades, pero exigente", porque equilibrio; aquí usted ha expresado por ejemplo, 
a la ciudadanía con que nuestra gestión de auto- · ceder en el cumplimiento de exigencias y requisi- una ·posición muy independiente, muy clara, 
ridad les va a dejar sin luz, lo que se está es tos que aseguranunvirtual freno a la contamina- muy transparente, como suelen ser sus reflexio
extorsionando a la ciudadanía señores c:ongre- - ción, significa o puede significar la posibilidad nes sobre estas materias y he visto unas críticas 
sistas y yo sí creo que por eso debemos tener una de un desastre de magnitudes incalculables, que suyas al POT de Bogotá, que es probable que 
actitud muy erguida. de no evitarse, compromete. más el presente y el tengan argumentos muy defendibles, pero al 

Por supuesto que comprendo la importancia futuro del hombre; eso explica la responsabili- mismo tiempo quiero contarle la circunstancia 
de la inversión extranjera; pero no s� que haya en dad que tiene la administración pública en el que en Cali, -mi ci_udad-, los enemigos del POT 
Colombia legislación especial o qué tanto la diseño y manejo de mecanismos de preserva- _ no son precisamente los amigos suyos, indepen
tenemos que relajar y sobre todo cuando tiene ción del ambienteyjustifica laurgencia quetoda dientes, francos, altivos, no, son los terratenien
que ver co� el medio ambiente, porque nuestro . medida o acción en tal materia se adopte con tes de la ciudad de Cali. 
mayor patrimonio son nuestras riquezas natura- toda seriedad, prontitud y' eficacia; así lo haré; Esta es una demostración del equilibrio que 
les y justamente está incluido así en el Plan puede tener la seguridad Bogotá, por el interés está implícito en la teoría que inspiró la creación 
Nacional de Desarrollo. Está incluido así en el- de los bogotanos, como bogotano que soy, lo de los POT, en la Ley 388 del 97 y, no sé si usted 
Plan NaCional de DesaiTollo : "Los Mercados h · · d · 1 fi t d t 1 
Verdes". "Eso puede llegar a incrementar en un 
veinte por ciento (20%) el PIB de Colombia y 
dependerá del . cuidado que tengamos, de esas 
riquezas naturales". . -

Pero la Corte Constitucional se ha reterido a 
este tema y acá sí voy a terminar muy breve, dice 

ago msp1ra o por e a ec o :  pue e ener a sabía por ejemplo, que Armenia después de su 
seguridad la región Y el país; "que con la CAR terremoto, va a poder encontrar grandes so lucio-
hay guardián en la heredad". Muchas gracias. nes de carácter �acial en materia de definición 

Presidencia: sobre el uso del Stlbsuelo para hacer vivienda 
Muchas gracias doctor Bravo, Director de la . social: "la primera ciudad del país que va a poner 

CAR. en marcha el instrumento de la expropiación por 

as.í :  "En la Constitución surge un tríptico econó- Yo quiero desde ya como Presidente, com
mico _ constituido por el trabajo, la propiedad prometer al señor Alcalde Mayor de Bogotá" y al 
privada y la libertad de empresa, este tríptico señor Director de la CAR, para que en la próxi
económico tiene una función social, -en tanto ma semana cuando reanudemos el debate, con-

vía administrativa, para hacer justicia allí, para 
que se puedan adquirir unos terrenos y desarro
llar" unos proyectos de gran incidencia social en 
esa ciudad, _que fue víctima de una tragedia 
inusitada" . . que social-, él debe velar par la protección de los ternos con la asistencia de ustedes, como lo 

valores y derechos socia1es, entre estos a su vez · hemos venido haciendo hoy y en anterior opor
se destacan, la vida y la ecología. Luego el tunidad. Vamos a darle el uso de la palabra al 
trabajo, la propiedad y la empresa, tienen una Senador Juan Martín Caicedo Ferrer. 

Entonces aquí vamos a tener que ver las cosas 
con ese enfoque, yo creo que es válida la discu
sión que· se ha planteado aquí; entiendo entre 
otras cosas señor alcalde y doctor Diego Bravo, función ecológica que es inherente a la función · Interviene el ho-norable Senador doctor . que de alguna manera el P!!Pel que podría desa
rrollar el Congreso de Colombia, no es solamen
te el de busc.ar instrumentos normativos para 
que cuando se presenten · estas diferencias de 
criterios, haya instancias válidas que puedan 
resolver los problemas rápidamente, sino para 
que pueda también el Congreso en un momento 
dado, actuar como conciliador, porque aquí es
tán de por medio los intereses de la _Capital de la 
República, los il}tereses de todos los bogotanos 
y no simplemente una disputa entre dos (2) 
entidades de la mayor fmportancia. 

social; es de adve11ir que el fin último de la 
función ecológica, el tríptico económico, es la 
prevalencia del interés general sobre el interés 
particular, que es un principio fundante del Es
tado ·colombiano". Así que es allí adonde debe
mos apuntar. 

Es dramático que · dos (2) municipios de 
Cundinamarca, los dos que se han destacado por 
albergar en su territorio instituciones de un gran · 
valor social, dignos

.
de encomio:  Agua de Dios 

con su leprocomio; Sibaté con sus sanatorios, 
sean los dos (2) municipios ¡nás agredidos por la 
contaminación que se origina principalmente en_ 
la ciudad de Bogotá y. encontrarse frente a ello, 
la posición de que e�e no es un asunto prioritario 
ni de interés local ni nacional. Es dramático y yo 
tengo el deber de trabajar por la salud ambie.ntal 
de esos territorios. 

Luego señores congresistas, para terminar, 
les quiero decir que la CAR, mientras que la lei 
no disponga otra cosa por supuesto, "va a cum
plir con toda energía· su función, siente una 
inmensa responsabilidad, no tiene el más mín�-

Juan Martín Caicedo Ferrer: 
Gracüis Presidente. Y o por supuesto me to

maría la libertad de pedirle a usted, que en esa 
sesión que ha previsto para dentro de ocho (8) 
días, me conceda el uso de la palabra y·por lo 
tanto no intervendría hoy, sino simplemente, 
quisiera hacer una reflexión para compartirla. 

En primer lugar para felicitar a los citantes de 
este debate, me parece que es oportuno · entre 
otras cosas, porque· pone de presente la cultura 
que puso en marcha la propia Ley 388 de 1 997: 
'que estas cosas se pudieran debatir· en público Yo tengo la convicción que aquí hay que . como nurica antes lo-había hecho el paÍs y con hacer unas apreciaciones porque el tema lo han 
toda la vehemencia y la sinceridad del caso y por planteado, el Representante Petra y el propio 
supuesto, con todos los sop_ortes académicos y Director de la CAR, sobre el sentido de opúr
profesionales que un tema tan delicado como tunidad de la Ley 3 88 de 1 997 y es, que algunas 
este. exige' ,  de tal manera que quiero felicitarlos personas se han preguntado en la mañana.de hoy 
y creo que tengo una responsabilidad. , señor Presidente, porqué la Ley 388 no esperó a 

Presidente, usted me ha hecho el honor de la Ley Orgánica de Ordenamiento Territorial . 
invitarme a participar en estas sesiones, porque Es que tal vez estamos.discutiendo las cosas sin · 
tuve la honrosa circunstancia de ser el ponente mirar con cuidado el propósito de una cosa y el 
de la Ley 388 de 1997 en el Senado de la propósito de la otra. 

• 

o 
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• 
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La  Ley 3 88  es un desarrollo de una ley · Aparece en la Constitución del noventa y uno los problemas de la ciudad, pero "es que el POT 
tramitada aquí en el Congreso en el año ochenta (91 )  el derecho fundamental ai espacio público, resuelve un problema espacial, es que el POT 
y nueve (89) : "La Ley 93,de 1 989, una ley urbana aparece el derecho fundamental a una vivienda debe sincronizarse con los planes de· desarrollo 

. que se quedó sin dientes en temas fundamenta- digna; aparece por primera vez la concepción de sociales y económicos de los alcaldes" . . 
les como por ejemplo, propiciar en términos lo que es un derecho urbano Y esa Constitución Aquí.se ha planteado mal el debate cuaildo se 
expeditos a las entidades territoriales, la adqui- le dice al legislador: "desarrolle estos princi- sugiere la necesidad que el POT resuelva todos 
sición de tierras con propósitos sociales: progra- pios, desarrolle el principio de la plusválía, que los problemas de Bogotá, eso equivale a .un 
mas dé vivienda con interés s�cial", que. generó cuando unas actuaciones de las entidades terri- espejismo, a una utopía, equivale a no haber 
unas in equidades precisamente por la falta de toriales generen un mayor valor de la tierra, eso -leído la Ley 3 88; al POT hay que sincronizarlo 
.esos dientes, de esas herramientas. · no favorezca exclusivamente a los dueños de la · y además as! lo dice la ley en términos muy 

tierra, sino a la sociedad entera", eso es lo que claros, con los planes de desarrollo, que los Los alcaldes y el Congreso·venían reclaman- hace la Ley 388, por eso creo que sin restarle · 
d'  1 . Concejos le aprueben a los alcaldes y ahí debe do la necesidad que esa ley se pusiera al 1a Y o importancia a este debate donde_ el Congreso· · 
d 

· haber unos propósitos sociales y debe haber que pasa es que tal vez se ha genera 0 una puede hacer . un aporte fundamental para que unas metas presupuestales; el POT está resol-confusión, porqu� el Ministerio cuando sancio- haya un entendimiento entre la cbrporación au- d 1 viendo, usted lo sabe señor Presi ente porque o nó esta Ley de Reforma Urbana, yo pienso que to' noma reg1'on·ar y el Dist.rito en beneficio de b · · · hemos discutido, pro lemas de !11Ull1Clpios que · la denominó mal y eso ha generado una confu- Bogotá, en benefic1_· o de la comunidad_ bogotana, · antes de la Ley 388 ni siquiera sabían cuál era su sión, la denominó "La Ley de Desarrollo Terri- -sin perJ· uicio que eso sea así-, también tenemos 1 · perímetro, ni siquiera sabían qué tipo de sue os torial" y ha generado una confusión, con el que explicar cuá.l es el sentido de oportunidad de · 
tenían las ciudades y qué tipo de usos había que alcance de una ley orgánica de Ordenamiento la Ley 388, por qué le sirve a Armenia, por qué hacer en esos suelos, 0 sea, está resolviendo un Territorial que no lleg<1; entre otras cosas, porque el alcalde de Popayán ya va a poner en marcha su problema físico, un problema espacial. ni el Gobierno ni el Congreso han sido capaces · plan de ordenamiento, por qué el alcalde de 

de precisar realmente, q.1ál debe ser la filosofía Santa M�rta también -habiéndolo concertado Cuando yo era alcalde doctor Petro, decía que 
central de una ley orgánica. · previamente con la ciudad-; por qué en Cali los los planes de desarr9llo de Bogotá eran "como 

unas casitas en el aire, no tenían resuelto .el 
Hay algunos que creemos que una ley orgá- terratenientes han hecho una barrera, una mura-. 1 1 ld 1 e · · problema del piso, tenían resueltos otros aspec-

nica de ordenamiento es más para precisar ni ve:.. · Ha, para oponerse a que e a ca e Y e onceJo 
l . 1 1 d. 0 d 

· tos, la problemática presupuesta!, social, las 
les de responsabilidad, de competencias, que de Cali protoco Icen e P an e r enam1ento . 

metas sociales, pero eran casitas en el aire" y así 
-para crear regiones, sin que sep. amos hasta dón- Territorial. 

sucedía en muchas ciudades, planes de desarro-
de eso tiene alguna racionalidad desde el punto Para que ustedes vean el equilibrio con que la llo que nq tenÍaJl._ resuelto ni siquiera la definí-
de vista de los intereses del país, de los propósi- Ley 388 concibió esta figura que no es la única, ción de los perímetros de algunos municipios, 
tos sociales d� Colombia; no sería más indicado 

. 
no es la única, ahí está 'la plusvalía, ahí está por · hoy no podemos pretender en este debate decir 

primero fortalecer al municipio, definir qué es lo primera vez en la historia de Colombia la expro- que el POT es como una especie de panacea que 
·. que vamos a hacer con el departamento, que está piación por vía· administrativa, la que va a utili- resuelve los problemas de las ciudades de Co- . 
atravesando por una crisis o vamos a hacer zar el municipio de Armenia, ahí está esa figura lombia, porque eso equivale a un equívoco, hay 
regiones con unos departamentos débiles, regio- trascendental, debidamente desarrollada, que que sincronizarlo con otras variables, por su
nes con socios débiles y cómo vamos a alimen- despolÍtiza los procesos de planificación en las puesto, que están en manós de los propios alea!..: 
tarlas fisc·almente, en fin, unos interrogantes que ciudades de · Colombia, que es la figura que des y los Concejos municipales. 
no hemos resuelto; C()mo si pudiéramos copiar separa- la Ú�rea de las entidades de planeación, 

Ese debate hay que hacerio'y por eso en buena 
· .la figura de· las comun1'dades de España, si'mple- para que el trámite operativo de licencias quede 

hora ustedes han convocado señores miembros 
mente' Par·a crear art1'fic1'alm· ente' unas regiones_ · en maJ1-0S de unas personas que por delegación 1 1 1 'fi de la Comisión de Ordenamiento de la Cámara, 

. porque sí./ Yo pienso que una ley orgánica ten� 
del Estado desarro lan esa tarea y a p am Ica-

usted doctor Petro, doctor Amador, este debate 
dría que tener unos propósitos primarios funda- ción quede en manos de los plan

1
i.ficadores � se 

que me parece es saludable para Bogotá, pero 
mentales

. 
como ese, _"precisar unos niveles de acabe la corrupción y el · cliente Ismo; aqm en , 1 b" 1 , b' , 

Bogotá lo digo yo, como ex alcalde de la ciudad, para e país tam . len; para e pms tam Ien, por-
responsabilidades y competencias", entonces, 

no se "tramitaban licencias de construcción, se que repito, no podemos circunscribir este análi-
ese es otro tema que por supuesto en un momen-

traficaban licencias de construcción"; esa es una sis que ustedes en buena hora están promovien-
to dado habrá que sincron. izár con_ la Ley 3 88 ·, do al debate de Bogotá miremos qué está pa · figura que. desaparece, porque la ley perfecciona · ' ' -
pero no podía el legislador entre · otras cosas, los instrumentos para que la planeacióri haga la sando en el resto del país, miremos porqué se 
aquí está el ex Constituyente -Navarro que me planeación y las cartas de navegación para e¡ hizo la Ley 388, miremos porqué la ley no se 
.corrige si me equivoco cuando digo "que no podía sen:tara esperar, que algún díael Congreso futuro y que los curadores urbanos se dediquen 
podía soslayar.ellegisladorunos mandatos cons- por delegaélón del- Estado a hacer el trámite y el Gobierno definieran un problema filosófico 
titucionales" .. Es que la Constitución del noven- operativo de licencias de construcción, en fin, que no han. podido resolver; que es el de la Ley 
ta y uno (9 1 )  y usted fue protagonista doctor hay ahí una revolución y yo ·quiero _compartir· Orgánica de Ordenamiento Territorial . 
Navarro, le señaló al legislador la necesidad de con usted Representante Petro, esas reflexiones, · . Algunos creen que esa ley hay que hacerla 
desarrollar conceptos revolucionarios que que- porque tengo la convicción que sin perjuicio de para matar al municipio, para matar al departa
ciaron plasmados allí, como el de la plusvalía, que se precisen unas reflexiones sobre el debate, mento, yo no creo, yo creo que esa ley hay que 
que como aquí se ha sugerido, puede servir para que conciernen a Bogotá; miremos qué está hacerla imra precisar niveles de responsabilidad, . 

· que se utilice mal y genere inequidades sociales, pasando en el resto del país, miremos cómo se de competencias de los entes territori.ales y que 
. como también para que se utilice bien. En está haciendo equidad desde el punto de_vista también entendamos que esta Ley 388 es un 

Armenia se va a utilizar bien; en Cali segura- del desarrollo urbt,mo en otras . ciudades del desarrollo juicioso, sereno y responsable, de 
mente se podríautilizar bien si los terratenientes país, además, par� que en este debate aclaremos una ley que se quedó rezagada en el tiempo, que 
no se estuvieran oponiendo a que el Concejo de . algo . que aquí, me parece se ha planteado en a los alcaldes no les servía, que era la Ley 93 de 
Cali protocolice el Plan de Ordenamiento Terri- términos confusos y _es, la circunstancia que 1 989; pero tampoco es una Ley de Desarrollo 
toriál; entonces hay allí unas figuras que el algunos creemos que el POT se ha hecho para Territorial en el cabal sentido de la palabra, una 
legis�ador tenía que desarrollar algún día.. soluCionar los problemas de una ciudad, todós ley de desarrollo urbano. 
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Presidencia: 
Y a est� incluido doctor Petra, en la propo

sición. 
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Presentada por el honorable RepresentanteRuhén 
Daría Quintero Vil/ada. 

Presidencia: 

Entonces yo creo que es bueno el debate que 
ustedes están promoviendo y es bueno que lo 
_miremos ala luz de lo que significa el eje: central 
filosófico : La Ley 3 88 de 1 997, .porqué el Con
greso no podía eludir el trámite de ley y segundo 
cuál es el caso de Bogotá; pero también cuál es 
el caso de otras ciudades muy importantes. 

Continúa el honorable Representante · Está en consideración la proposición leída, 
Gustavo Petro: 

Bueno y dejar de todas maneras una respues
ta al doctor Caicedo. Y o creo que la ley lo que va _ 
a mostrar es, algunos vacíos y algunas virtudes. 
Cuando una ley se va volviendo práctica, eso es 
lo que muestra, vemos ya unos vacíos. Y o creo 
.que un primer mensaje es que el plan como lo 
acabamos de ver en el Plan de Desarrollo : El 

Qué bueno que pudiéramos oír - aquí algún . 
día, al alcalde de Armenia para que nos cuente 
cómo Armenia va a salir adélante ante su trage
dia, en materia de. ordenamiento y de desarrollo 
racional de su espacio fisico, precisamente por
que por primera vez en Colombia un alcalde plan no es una labor de técnicos, el plan es una _ tiene los instrumentos de un POT para buscar labor políti"ca y social de los ciudadanos y ésta es equidad social; por ejemplo, en el mamtio de la una de las grandes falencias del POT territorial : tierra y para poder desarrollar programas · de . "La ciudadanía todavía no esta aquí"� vivienda de interés social en esa ciudad, que va 
a ser el motor además no solamente de la resu- Me gustaría que él alcalde de Bogotá, . la 
rrección de esa ciudad desde el punto de vista -próxima vez que venga, me respondiera una 
fisico, sino también social. Gracias Presidente. pregunta: ¿Cuánto valen cinco mil (5 ,-000) hec-

, táreas del norte de Bogotá en dos precios virtuales Presidencia: de la tierra, _como lo pone el plan, para mirar la 
Sí, Senador Juan Martín Caicedo. posible plu"svalía? ¿Cuánto vale el cincuenta por 
Antes de leer la proposición presentada a _  ciento (50%) que los terratenientes del norte de 

Secretaría, debo advertir que en la próxima Bogotá ·se van a echar ál bolsillo por virtud del . 
sesión intervendrán los Beñores representantes a POT? Porque fíjese que mientras los Ú�rr_ate
la Cámara por Bogotá y tendrán oportunidad de . nientes de Cali atacan el POT de Cali, lo� terra
participar las personas de las ONG o de entida- tenientes de Bogotá no atacan el POT de Bogotá, · 
des que tengan interés en eltema, está incluida hay un cincuenta por ciento (50%) de pesos en 
doctora Nancy Patricia dentro de los represen- cinco mil (5 .000) hectáreas al norte de la Sabana 
tante, ·yo sé que usted es representante por de Bogotá, que se echan al bolsillo los actuales 
Cundinamarca, pero está incluida. ¿Perdón doc- propietarios de tierras del norte, dentro del Dis
tar Amador? trito, en virtud del POT: ¿Cuánto vale eso?, ·ese 

Intervienen los honorables Repr��sentan- _ mayor enriquecimiento que no recupera la ciu-
. tes Rafael Amador y Gustavo Petro: 

· dadanía bogotana? Esa es una buena pregunta, · 
porque eso apunta a que el tema es una construcLos citantes y los citados señor Presidente. _ . - ción política y social y no un problema exclusivo 

Presidencia: de téc�cos nacionales o extranjeros. Gracias 
Bien. Obviamente que el reglamento interno señor Presidente. 

Presidencia: contempla doctor Amador y doctor Petra, que 
los citantes tienen prioridad en la escena del Bueno doctor Petra, muchas gracias. Y a ha

- bíamos comprometido al señor Alc.alde Mayor debate. 
Interviene el hom;1rable Repre�;entaúte de Bogotá y al Director de la CAR para que estén 

Gustavo Peti'�: en la próxima sesión. _ 
Sí, yo sé, los citantes no tienen problema; Lea la Proposición señor Secretario. 

¿pero los citados? Porque si no terminarnos.  Una 
de las cosas esenciales aquí me parece es, que los 
dos protagonistas del debate de hoy vengan a la 
próximá sesión cit?-dos, en la continuidad de la 
proposición ya aprobada por ustedes, porque si 
no el diálogo desaparece y la posibilidad de 

_ construir sobre ese diálogo. Lo mismo que me 
gustaría que �e aprobase- la opción de invitar al 
Ministro- del Medio Ambiente a tratar sobre el 
tema. 

. .  

Secretaría: 
Proposición número 20 

- ''Proposición referencia debate plan de orde
namiento de Santa Fe de Bogotá: Suspénda_se 
después de las intervenciones registradas enJa
sesión de la fecha y continuar el jueves 1 O de 
junio a las ocho de la mañana (8 :00 a.m.) con 
transmisión por Señal Colombia. - Igualmente 
invítese al señor Ministro del Medio Ambiente." . 

continúa su discusión, se va a cerrar, queda 
cerrada. ¿La aprueban los honorables miembros 
de la Comisión? 

Secretaría: 
Aprobada s�ñor Presidente. 
Presidencia: 
Les recu�rdo a los señores miembros de la 

Comisión, que el próximo viernes cuatro (4) de 
junio estaremos- cumpliendo- nuestro propósito 
en la ciudad de Pereira; para el análisis del Eje 
Cafetero en torno del ordenamiento territorial, el 
once ( 1 1 )  de junio en el municipio de La Ceja, 
Antioquia y próximamente en Barranquilla el 
día cinco (5) de junio. 

Se levanta la sesión y se convoca para el 
próximo cuatro ( 4) de junio y posteriormente se 
hará el debate el diez (1 O) de junio, en el Salón 
Boyacá. Muchas -gracias . · 

Secretaría: 
Siendo las doce y treinta ( 12 :30 ) del día, el 

señor Presidente levanta la sesión y la coiwoca 
para la fecha anteriormente señalada. 

El Presidente, 
José Gen.til Palacios U: 

_La Vicepresidenta, 
Consuelo González de Perdomo. 

El Secretario, 
José Gustavo Moreno Porras. 
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